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DARI PEMBACA

Para Pembaca Portonews yang Budiman,

Kami informasikan, kami berharap para pembaca sekalian berkenan menyampaikan kritik, koreksi, masukan, 
dan saran bagi Redaksi PORTONEWS. Kami juga terbuka untuk menampung keluhan masyarakat terkait dengan 
layanan publik. Surat untuk Redaksi PORTONEWS bisa dikirim ke alamat redaksi@portonews.com
Kami juga sampaikan di sini, PORTONEWS menyediakan hadiah berlangganan gratis 1 (satu) eksemplar Majalah 
PORTONEWS selama satu tahun, bagi pengirim Surat Pembaca yang akan kami nilai terbaik’ dan akan kami 
umumkan pada PORTONEWS edisi berikutnya. Redaksi PORTONEWS mengucapkan terima kasih atas perhatian 
dan dukungan para pembaca Majalah PORTONEWS yang Budiman.

Mempertanyakan Permen LHK P20
Redaksi Yth;
Saya seorang pecinta burung dan sering aktif dalam kegiatan komunitas. Baru baru ini pemerintah melalui Kemen LHK 

mengeluarkan aturan baru mengenai sejumlah satwa yang masuk dalam kategori dilindungi termasuk spesies burung kicau 
didalamnya. 

Aturan ini tertuang dalam Permen P20/2018.
Dalam hal ini, saya menilai akan berdampak pada masyarakat khususnya pecinta burung kicau untuk memelihara dan 

berimbas pada kelangkaan. Padahal apa yang terjadi selama ini para pecinta dan penangkar burung sudah melakukan upaya 
penyelamatan.

Kemudian banyak juga warga masyarakat yang menggantungkan kehidupannya dari memelihara burung, baik dari sektor 
penangkaran, pemeliharaan, perajin sangkar, pakan dan lainnya.

Melalui surat pembaca ini saya sebagai pecinta burung kicau berharap pemerintah dapat mengkaji ulang mengenai permen 
tersebut.

Sutasno Waluyo
Jl. Brigjend Slamet Riyadi  Sriwedari, Laweyan, Kota Surakarta, Jawa Tengah 57141

Ralat Artikel 

Dalam artikel berjudul Marpolex dan Perlindungan Lingkungan Maritim yang ditulis Anung Wasono 
edisi Agustus 2018 Majalah Portonews terdapat ketidakcermatan redaksi yang sangat mengganggu. Di alinea 
pertama tertulis; Tahun ini pelatihan Nasional Marpolex ‘akan’ dilaksanakan di Surabaya tanggal 25-26 Juli 
2018, padahal ketika artikel diturunkan peristiwanya sudah berlalu. Jadi, seharusnya tidak ada kata ‘akan”…. 

Dengan demikian kesalahan telah diperbaiki.Redaksi

Portonews di Gerai Kopi
Redaksi Yth;
Saya salah satu mahasiswa yang tinggal di Jakarta, beberapa kali menemui majalah PORTONEWS di beberapa gerai kopi 

di salah satu mall di kawasan Thamrin, akhirnya saya berniat untuk membaca dan ternyata diperbolehkan dibawa pulang oleh 
pelayan gerai kopi tersebut .

Menurut saya PORTONEWS cukup menarik, pengetahuan saya tentang migas jadi bertambah, sekalipun banyak hal yang 
belum saya mengerti karena memang MIGAS bukan bidang saya. 

Jika berkenan saya ingin mengusulkan untuk rubrik Hobi, sebagai relaksasi pembaca. 
Salam sukses

Joel Prasetyo
Komplek TNI AL, Pondok Labu, Jakarta Selatan

DAPATKANHADIAH..!1 (SATU) EKSEMPLAR
MAJALAH PORTONEWS
SELAMA SATU TAHUN
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L
AZIMNYA sebuah pesta, 
maka pesta demokrasi   
seharusnya memberikan 

kemeriahan bagi semua 
masyarakat Indonesia 
yang akan menggelar 
pemilihan umum April 
2019 mendatang.  Pemilu 
2019 adalah ajang memilih 
Presiden dan Wakil Presiden. 
Sebuah momentum yang amat penting bagi 
penentuan masa depan bangsa Indonesia.

Ada  dua pasang calon yang tampil 
yakni Ir Joko Widodo-Prof Dr KH Ma’ruf 
Amin dan Prabowo Subianto-Sandiaga 
Salahudin Uno. Dari pantauan pemberitaan 
di media mainstream maupun media social 
pascapenetapan dua capres dan cawapres 
tersebut oleh Komisi Pemilihan Umum 
(KPU) ada semacam kekecewaan terhadap 
pasangan capres/cawapres tersebut. 
Kekecewaan itu akibat ketidakkonsistenan 
partai politik mulai dari proses penjaringan 
calon pemimpin hingga penetapan capres 
dan cawapres, dimana belum terbebas dari 
cara  transaksional.

Pemilu yang terbaik seharusnya 
menghasilkan pemimpin yang terbaik pula. 
Begitu teorinya. Namun hampir setiap 
pemilu tidak bisa menghasilkan tokoh yang 
hebat dan memuaskan semua orang. Dalam 
Pilpres 2019, KPU sudah menetapkan 
dua pasang calon yang diajukan partai 
pengusung dengan segala kelebihan dan 
kekurangannya.  

Karena itu, kita setuju dengan 
pernyataan Romo Magniz Suseno yang 
mengatakan bahwa pemilu bukan memilih 
pemimpin yang terbaik, melainkan 
mencegah yang buruk berkuasa. 
Pendapat itu tentu sangat relevan dalam 
Pilpres mendatang. Dan memang, tidak 
ada manusia yang sempurna, karena 
kesempurnaan itu hanya milik Tuhan Yang 
Maha Kuasa.

Pro dan kontra soal capres dan  
pasangannya adalah hal yang wajar. 
Demikian pula saling melontarkan kritik  

antara pendukung capres/cawapres. 
Ada pendukung sampai mendewa-
dewakan bahwa jagoannya lebih 
hebat, punya kapasitas, berwibawa, 
tegas dan lain sebagainya, serta 
mencari kelemahan lawan yang 
didukungnya. Namun hendaknya 
kritikan itu disampaikan secara arif 
dan bijaksana dengan di dukung 
fakta, bukan sekedar menjatuhkan 
pihak lawan tanpa data (hoax).

Kita berharap dari calon pemimpin 
yang akan bertarung di Pilpres 2019 bukan 
hanya sekedar mengobral janji-janji yang  
tidak rasional, tetapi membuat program 
skala prioritas menyelesaikan masalah 
bangsa, dan bisa secepatnya direalisasikan. 
Programnya harus membumi dan benar-
benar menyentuh kepentingan rakyat, 
mensejahterakan rakyat dan memajukan 
bangsa dan negara. Jadi, kita tidak butuh 
pemimpin sekedar propaganda.

Pemimpin itu bukan semata masalah 
jabatan dan kedudukan, tapi masalah 
mentalitas, kapasitas dan integritas 
seseorang orang yang dipilih. Ada dua 
metode sederhana dalam menilai calon 
pemimpin yakni melihat track record-nya 
(rekam jejak) dan melihat kinerjanya.

Untuk itulah, masyarakat harus jeli, 
teliti, dan cerdas dalam menentukan 
pilihan. Salah memilih pemimpin berarti, 
bangsa kita kembali berjalan mundur lima 
tahun dan impact-nya bisa berpuluh-puluh 
tahun, sementara negara lain melaju terus.

Mari lihatkan mana  sosok calon 
pemimpin yang memiliki kapasitas dalam 
mengatasi berbagai persoalan bangsa 
seperti membangkitkan pertumbuhan 
perekonomian, mengatasi kemiskinan dan  
pengangguran. Kemudian, kerja keras, 
karya nyata, rendah hati, serta rasional 
dalam membuat program-progamnya, 
bukan sekadar propaganda dan membuat 
janji-janji kosong demi menggapai 
kekuasaan.
Salam,

Krisman Kaban

Pemimpin Umum/
Penanggung Jawab

Krisman Kaban

Redaktur
Dyah Pramatti
Henri Loedji

Senior Reporter 
Renold Rinaldi
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Ibnu Gozali
Manajer Keuangan
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Marketing
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8 Presiden Terkaya Dunia

 VLADIMIR PUTIN 

US$40 miliar I Rusia

KEKAYAAN Vladimir Putin diperkirakan 
mencapai US$40 miliar. Padahal, gajinya 
sebagai presiden Rusia hanya US$80.000 
per tahun.

Kekayaan Putin diduga didapat dari 
setoran perusahaan minyak dan gas negara 
seperti Gazprom dan Gunvor. Mantan 
mata-mata KGB itu juga dikabarkan 
menguasai sejumlah perusahaan swasta. 
Beberapa laporan menyebut kekayaan 
Putin yang sesungguhnya mencapai 
US$70 miliar.

Putin tidak pernah membenarkan 
atau pun menyangkal kabar tentang 

harta kekayaannya. Politikus kelahiran 
Leningrad, 7 Oktober 1962 itu 
memandang dirinya sebagai orang yang 

biasa-biasa saja.
“Saya datang dari keluarga biasa, dan 

saya sudah lama hidup seperti itu, hampir 
sepanjang hidup saya. Saya menjalani 
kehidupan sebagai orang biasa, orang 
normal, dan saya selalu berusaha seperti 
itu terus,” kata Putin di laman pribadinya.

Putin menjabat sebagai presiden Rusia 
sejak 7 Mei 2012. Dia juga sudah dua kali 
terpilih sebagai presiden pada 1999-2008. 
Pada 2008-2012, Putin menduduki posisi 
perdana menteri, ketika jabatan presiden 
dipegang oleh Dmitry Medvedev.

Majalah Forbes menempatkan Putin 
di urutan kedua daftar orang paling 
berpengaruh dunia tahun ini, di bawah 
Presiden China Xi Jinping. n

R
AKYAT Indonesia akan memilih presiden lagi pada 
pemilihan umum 2019. Nama calon presiden 
dan calon wakil presiden ditetapkan pada 

Agustus 2018. Terkait pesta demokrasi tersebut, 
Portonews menyajikan daftar delapan presiden 
terkaya dunia.

Sebagian besar presiden adalah pemimpin 
yang dipilih oleh rakyatnya. Tapi ada juga 
yang mendapatkan jabatan tersebut karena garis 
keturunan seperti Kim Jong-un.

Uniknya, dari delapan pemimpin di bawah ini, hanya 

satu yang negaranya masuk daftar 15 negara terkaya dunia 
versi Fortune yaitu Amerika Serikat. Presiden Donald 

Trump menempati peringkat tiga presiden terkaya, 
sementara “Paman Sam” di urutan 12 negara 
terkaya.

Separuh penghuni daftar di bawah ini adalah 
presiden negara di Afrika. Ironi, karena negara 
yang dipimpinnya termasuk dalam kategori negara 

miskin.
Berikut adalah daftar presiden terkaya dunia 

dimulai dari yang palling kaya:

Ada yang sudah kaya sebelum jadi presiden, ada juga yang kaya dari jabatan itu.

1

2KIM JONG-UN

US$5 miliar I Korea Utara
 

ORANG lebih mengenal Korea Utara 
ketimbang Republik Demokratik Rakyat 
Korea. Mungkin karena nagara itu kurang 
demokratis, terutama dalam hal pemilihan 
pemimpinnya.

Sistem pemerintahan Korea Utara 
lebih mirip kerajaan. Pemegang 
kekuasaan tertinggi di republik ini bukan 
presiden melainkan pemimpin tertinggi 
(supreme leader), yang ditentukan 
berdasarkan garis keturunan.

Kim Jong-un menjadi penguasa 
negeri itu sejak 17 Desember 2011. Dia 

mewarisinya dari ayahnya, Kim Il-sung, 
yang memimpin Korea Utara selama 
lebih dari 17 tahun tepatnya pada 8 Juli 
1994-17 Desember 2017. Sebelumnya, 
posisi itu dipegang Kim Il-sung yang 
memerintah selama 45 tahun mulai 9 
September 1948.

Sebagai pemimpin generasi ketiga, 
Kim Jong-un tinggal menikmati kekayaan 
yang dihimpun kakek dan ayahnya sejak 
Korea Utara berdiri. Kim, yang juga 
memimpin Partai Buruh dan militer Korea 
Utara, diperkirakan memiliki kekayaan 
sebesar US$5 miliar. n
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DONALD TRUMP 

US$4,5 miliar I Amerika Serikat
 

DONALD Trump sudah kaya sebelum 
menjadi presiden. Dia terkenal sebagai 
raja perumahan dengan lahan di berbagai 
penjuru AS dan di beberapa negara. Trump 
juga dikenal sebagai bintang televisi lewat 
acara the Apprentice yang juga pernah 
tayang di Indonesia.

Dari berbagai perusahaannya, laki-laki 
berambut perak itu berhasil menghimpun 
kekayaan hingga US$4,5 miliar. 

Banyak yang meragukan 
kemampuannya sebagai pemimpin negara 
sebesar AS saat dia mencalonkan diri 
sebagai perwakilan Partai Republik. 
Meski menuai banyak kecaman dan 
dianggap curang, dia mampu lolos dari 
semua tahapan pemilihan. Mulai dari 
konvensi Republik hingga akhirnya maju 
ke pemilihan presiden AS 2016.

Di luar dugaan, Trump berhasil 
mengalahkan Hillary Clinton yang lebih 

berpengalaman di panggung politik. 
Sikapnya yang ‘eksentrik’, kebijakannya 

yang kontroversial, dan tuduhan 
terlibat skandal seks tidak mampu 
menghalanginya masuk Gedung Putih. 
Trump juga membuktikan bahwa siapa 
pun bisa menjadi presiden AS selama 
rakyat menghendaki.

Trump bikin sejarah dengan menjadi 
presiden AS pertama yang bertemu 
pemimpin Korea Utara saat masih 
menjabat. Lewat diplomasi marathon 
selama beberapa pekan saja, Trump 
berhasil mengajak Kim Jong-un duduk 
satu meja di Singapura pada 12 Juni 2018.

Meski belum ada hasil nyata dari 
pertemuan di Pulau Sentosa itu, Trump 
memperlihatkan diri sebagai pemimpin 
berkaliber internasional. Status itu 
diperkuatnya dengan mengobarkan 
perang dagang melawan China dan 
Uni Eropa. Keputusannya menaikkan 
bea masuk itu sesuai dengan janji 
kampanyenya untuk melindungi 
perusahaan domestik dan menjadikan 
America Great Again. n

3

4
NURSULTAN ABISHEVICH 
NAZARBAYEV

US$1 miliar I Kazakstan

NURSULTAN Abishevich Nazarbayev 
lahir pada 6 Juli 1940 saat Kazakstan 
masih berada di bawah naungan Uni 
Soviet. Hidup di keluarga petani, 
Nazarbayev tidak pernah membayangkan 
dirinya bekerja di ladang. Nazarbayev 
lebih tertarik dengan ilmu teknik, 
khususnya di bidang pengolahan logam.

Dia mendalami metalurgi hingga 
ke Dniprodzerzhynsk di Ukraina dan 
Moskow di Rusia. Nazarbayev kemudian 
bekerja sebagai teknisi di pabrik 
pengolahan baja di Karaganda (kini 
Qaraghandy) di Kazakstan.

Sambil bekerja, Nazarbayev terjun 
ke politik, bergabung dengan Partai 
Komunis Uni Soviet (CPSU) pada 1962. 
Posisinya terus naik hingga duduk di 
Politbiro Kazakstan pada 1979, mengetuai 
Dewan Menteri Kazakstan (1984-1989), 
sekretaris pertama partai di Kazakstan 
(1989-1991), lalu menjadi anggota penuh 
Politbiro CPSU pada (1990-1991). Pada 

1990, dia diangkat sebagai Presiden 
Republik Kazakstan.

Puluhan tahun berkuasa di negara 
yang kaya mineral, Nazarbayev pun 
mengumpulkan kekayaan. Kazakstan 
memiliki cadangan minyak yang 
melimpah dan logam seperti uranium, 
tambaga, dan seng. Di luar itu, 
Kazakstan juga unggul di bidang 
pertanian dengan menghasilkan ternak 
dan biji-bijian berkualitas.

Meski sering menuai kecaman 
dari dunia internasional terkait hak 
asasi manusia, Nazarbayev cukup 

bijak di bidang ekon omi. Dia 
menerima kesepakatan Subsoil Code 
pada Desember 2017 yang bertujuan 
meningkatkan eksplorasi dan investasi 
di bidang hidrokarbon, khususnya 
sektor pertambangan.

Cadangan minyak dan hidrokarbon 
yang melimpah masih menjadi tulang 
punggung perekonomian Kazakstan. 
Negara itu sedang membangun 
perluasan ladang minyak Tengiz 
bersama Chevron. Proyek bernilai 
US$36,8 miliar ini   diperkirakan 
rampung pada 2022.

Ladang minyak raksasa Kashagan 
sudah beroperasi sejak Oktober 2016 
setelah tertunda selama beberapa tahun. 
Pengeboran minyak berbiaya US$55 
miliar berhasil mendongkrak produksi 
minyak Kazakstan hingga 10,5% pada 
2017.

Menyadari bahwa hasil alam 
saja tidak akan cukup, Nazarbayev 
menggenjot pertumbuhan industri 
lain seperti transportasi, obat-obatan, 
telekomunikasi, petrokimia, dan 
pengolahan makanan. n
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TEODORO OBIANG MBASOGO

US$600 juta I Guyana Ekuatorial

TEODORO Obiang Nguema Mbasogo 
merebut kekuasaan lewat kudeta. Obiang, 
yang waktu itu masih berpangkat letnan 
kolonel, menggulingkan pamannya yaitu 
Francisco Macias Nguema pada Agustus 
1979. Tidak tanggung-tanggung, Obiang 
juga mengeksekusi Macias.

Dia memimpin negeri lewat Dewan 
Militer Agung. Pada 1981, Obiang 
memasukkan sejumlah warga sipil ke 
dewan tersebut. Pada 1982, Obiang 
menerbitkan undang-undang dasar yang 
lebih demokratis, yang diikuti dengan 
pemilihan anggota dewan legislatif di 
tahun berikutnya.

Demokratisasi di Guyana Ekuatorial 
berlanjut di dasawarsa berikutnya 
dengan konstitusi baru pada 1991 yang 
memungkinkan munculnya banyak 
partai. Pada 1993, negara itu menggelar 
pemilihan multipartai pertama di bawah 
pemerintahan Obiang.

Rezim Obiang terus berkuasa melalui 
kemenangan telak di setiap pemilu. 

Lawan-lawan politik dan masyarakat 
internasional menudingnya melakukan 
kecurangan. Namun semua tudingan 
itu tidak terbukti. Obiang pun menjadi 
pemimpin non-kerajaan dengan kekuasaan 
terlama kedua.

Obiang sulit dijatuhkan secara 
konstitusional setelah dia melakukan 
perubahan undang-undang pada 2012. 
Salah satu perubahan mendasar adalah 
pencabutan masa kepemimpinan presiden. 
Perubahan lain adalah tentang kedudukan 
wakil presiden yang akan meneruskan 
kekuasaan jika presiden petahana 
meninggal atau pensiun.

Pada Mei 2011, Obiang mengangkat 
putranya, Teodoro Nguema Obiang, 

sebagai wakil presiden. Dari sini terlihat 
jelas niat Obiang senior mewariskan 
kekuasaan sekaligus kekayaannya yang 
mencapai US$600 juta.

Teodoro perlu bersabar karena 
ayahnya panjang umur dan masih ‘dicintai 
rakyat’. Pada pemilihan presiden 24 
April 2016, Obiang terpilih lagi dengan 
meraih 93.7 persen suara, sama sekali tak 
tertandingi oleh enam kandidat lain.

Meski diduga curang, faktanya Obiang 
berhasil menjaga stabilitas ekonomi. 
Tingkat inflasi Guyana Ekuatorial sempat 
menyentuh 4% pada 2014. Tapi pada 2016 
dia mampu menurunkannya hingga ke 
level 1,7% pada 2017.

Minyak dan gas menjadi komoditas 
andalan Guyana Ekuatorial. Eksplorasi 
besar-besaran mulai 1990an mendorong 
pertumbuhan ekonomi. Kehutangan dan 
pertanian juga mulai digalakkan tapi 
kontribusinya ke GDP masih kecil.

Guyana Ekuatorial juga melakukan 
ekplorasi mineral lain seperti emas, 
seng, dan berlian. Pada 2017, negara itu 
menandatangani perjanjian penjualan gas 
alam cair (LNG) ke Ghana. n

OMAR HASSAN AHMAD AL-BASHIR
US$1 miliar I Sudan 

OMAR muda mungkin tidak pernah 
bermimpi bisa menjadi presiden. Berasal 
dari keluarga petani di Hosh Wad Banaqa 
kehidupannya baru mulai berubah setelah 
pindah ke Khartoum. Di ibu kota Sudan 
inilah dia menerima pendidikan lanjutan 
dan kemudian bergabung dengan angkatan 
bersenjata.

Omar melanjutkan studinya di akademi 
militer Mesir di Kairo. Pada 1973, dia 
membantu tentara Mesir dalam perang 
melawan Israel.

Mesir boleh kalah perang, tapi Omar 
tidak. Kembali ke Sudan, karier laki-laki                     
kelahiran 7 Januari 1944 itu meroket. 
Pada pertengahan 1980an dia memegang 
peran penting dalam perang melawan 
pemberontak Tentara Pembebasan Rakyat 
Sudan (SPLA).

Kecewa dengan kepemimpinan 
nasional, dia memimpin kudeta pada 1989. 

Omar al-Bashir kemudian mengangkat 
dirinya sebagai ketua Dewan Komando 
Revolusi Penyelamat Nasional. Dia 
membubarkan parlemen, memberangus 
partai politik, dan membungkam pers.

Omar menggandeng tokoh 
Muslim garis keras dari Front Islam 
Nasional (NIF), Hasan al-Turabi, untuk 
memperkuat kekuasaannya. Pada Maret 
1991, mereka menerapkan Hukum 
Syariah. Langkah itu mendorong 
perpecahan wilayah utara yang 
didominasi Muslim dan Selatan yang 
mayoritas penduduknya Kristen. Konflik 

itu berujung pada kemerdekaan Sudan 
Selatan pada 2011.

Sama seperti penguasa otoriter lain, 
Omar juga menghimpun kekayaan selama 
berkuasa. Jatah dari hasil penjualan 
minyak menggembungkan pundi-pundi 
uangnya. Kekayaannya diperkirakan 
mencapai US$1 miliar. Omar pun 
menempati urutan lima presiden terkaya 
dunia.

Minyak masih menjadi andalan 
pendapatan Sudan. Seiring berkurangnya 
cadangan minyak, Omar mengarahkan 
Sudan untuk mengembangkan sektor 
lain seperti tambang emas dan pertanian. 
Lahan pertanian di Sudan juga membantu 
mengurangi pengangguran dengan 
menyerap hingga 80% angkatan kerja.

Omar sempat bikin terobosan dengan 
menerbitkan mata uang baru bernama 
pound Sudan. Tapi nilai mata uang itu 
terus jatuh sejak diluncurkan. Khartoum 
pun terpaksa mendevaluasinya pada Juni 
2012. n
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PAUL KAGAME

US$500 juta I Rwanda

SEPERTI kebanyakan presiden di Afrika, 
Paul Kagame juga berasal dari militer. 
Kagame adalah pemimpin Front Patriot 
Rwanda yang menaklukkan tentara 
Hutu pada 1994. Pada 2000 dia diangkat 
sebagai presiden Rwanda.

Kagame lahir pada Oktober 1957. Saat 
masih kecil, dia sudah harus mengungsi 
ke Uganda bersama orang tuanya 
menyusul perang antara Hutu dan Tutsi 
pada 1959, saat Rwanda berusaha meraih 
kemerdekaan dari Belgia.

Dia menuntut ilmu di Universitas 
Makerere di Kampala sebelum bergabung 
dengan pasukan Yoweri Museveni. 
Kagame ikut angkat senjata dalam kudeta 
terhadap presiden Uganda, Milton Obote, 
pada 1986.

Museveni mengangkatnya sebagai 
kepala dinas intelijen. Selama menduduki 
jabatan itu, Kagame dikenal sebagai orang 
yang tegas, disiplin, dan tidak bisa disuap.

Di penghujung 1980an, Kagame 
dan tiga komandan militer Rwanda yang 

berada di pengasingan membentuk Front 
Patriot Rwanda (FPR). Tujuan utamanya 
adalah menggalang perlawanan untuk 
mengembalikan orang-orang Tutsi yang 
tercerai-berai ke tanah kelahirannya.

Pada 1990, selagi Kagame belajar di 
Akademi Militer AS di Fort Leavenworth, 
rekan-rekannya melancarkan serangan 
ke Rwanda. Serangan yang melibatkan 
veteran Tutsi dan tentara Uganda itu bisa 
dipatahkan tentara Rwanda.

Kagame kemudian pulang kampung 
untuk meneruskan perjuangan tiga rekan 
komandannya yang tewas. Perang saudara 
berkecamuk hingga gencatan senjata pada 
Agustus 1993.

Pada awal April 1994, presiden 
Rwanda Juvenal Habyarimana, yang 

berasal dari suku Hutu, tewas setelah 
pesawatnya ditembak jatuh di Kigali. 
Kejadian itu mendorong aksi pembunuhan 
massal terhadap orang-orang Hutu.

Kagame menjawabnya dengan 
menggalang sekitar 10.000-14.000 
tentara FPR yang melakukan genosida. 
Tidak percuma dia belajar strategi di 
Fort Leavenworth. Kagame melancarkan 
serangan-serangan kecil dengan dukungan 
artileri di beberapa tempat sekaligus. 
Strategi itu merepotkan pasukan 
pemerintah. Dengan korban minimal, 
Kagame berhasil merebut Kigali di awal 
Juli. Hingga saat itu, lebih dari 800.000 
orang jadi korban genosida.

Pada 2000, Majelis Nasional 
mengangkat Kagame sebagai presiden 
pemerintahan peralihan Rwanda.

Sejak itu dia berusaha menghapus 
sejarah kelam bangsanya. Pada kampanye 
presiden 2003, Kagame menyatakan diri 
sebagai orang Rwanda ketimbang orang 
Tutsi. Pada 12 September 2003, Kagame 
diambil sumpahnya sebagai presiden 
Rwanda, sekaligus mengakhiri sembilan 
tahun pemerintahan transisi. n

UHURU KENYATTA

US$500 juta I Kenya

UHURU Kenyatta punya latar belakang 
berbeda dibanding kebanyakan pemimpin 
di Afrika. Kenyatta tidak meraih kekuasan 
lewat kudeta melainkan dengan meniti 
karier dari bawah. Politikus dan pengusaha 
kelahiran 26 Oktober 1961 itu menduduki 
beberapa posisi di pemerintahan sebelum 
terpilih sebagai presiden pada 2013. Dia 
terpilih lagi lewat pemilu pada 2017.

Keberhasilan Kenyatta naik ke pucuk 
tertinggi kekuasaan tidak lepas dari 
statusnya sebagai putra Jomo Kenyatta, 
presiden pertama Kenya. Dia dibesarkan 
dalam keluarga Kikuyu yang kaya dan 
berpengaruh di panggung politik.

Kenyatta belajar ilmu politik 
dan ekonomi di Amherst College 
di Massachusetts. Sekembalinya ke 
kampung halaman, dia merintis usaha di 
bidang hortikultura. Dia juga mewarisi 
perusahaan keluarga yang sudah 

berkembang menjadi konglomerasi.
Kenyatta mulai aktif di panggung 

politik pada 1990an bersama Uni Nasional 
Kenya Afrika (KANU), partai yang 
pernah dipimpin ayahnya. Di tahun 1997, 
Kenyatta gagal masuk parlemen setelah 
kalah dalam pemilu.

Meski dia kalah, pemimpin KANU 
dan presiden Kenya Daniel Arap 
Moi memberikan dia kepercayaan di 
pemerintahan. Dia ditunjuk sebagai ketua 
Dewan Pariwisata Kenya pada 1999. Di 

tahun berikutnya, Kenyatta diberi tugas 
tambahan sebagai kepala Komite Tanggap 
Darurat Bencana.

Arap Moi terus membantu Kenyatta 
dengan memasukkannya ke parlemen 
pada Oktober 2001 dan kemudian 
mengangkatnya sebagai menteri.

Pada 2002, Kenyatta terpilih 
menduduki satu dari empat kursi wakil 
ketua KANU. Di tahun yang sama dia 
diajukan sebagai ‘putra mahkota’ untuk 
menggantikan Arap Moi.

Di akhir 2010, Mahkamah Kejahatan 
Internasional (ICC) menuduh Kenyatta 
sebagai satu dari enam tersangka dalam 
kerusuhan massal 2007. Kenyatta 
membantah semua tuduhan dan 
menyatakan dirinya tidak bersalah.

Tuntutan ICC sempat menjadi batu 
sandungan buat Kenyatta untuk bertarung 
di pemilu 2013. Tapi pada Februari 2013, 
Pengadian Tinggi Kenya menyatakan 
tuntutan itu tidak bisa menghalangi 
pencalonan Kenyatta. ℗ Henri Loedji
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N
ILAI lira Turki mengalami penurunan 
tajam sepanjang Agustus 2018. 
Sempat mengalami kenaikan 

menyusul intervensi bank sentral, nilai 
tukar lira terhadap mata uang utama dunia 
kembali terkoreksi.

Presiden Turki Recep Tayyip 
Erdogan mengatakan krisis yang melanda 
negaranya terjadi karena serangan “teroris 
ekonomi”. Pertengahan bulan lalu, saat 
lira anjlok 11 persen, Erdogan berusaha 
memulihkan kepercayaan rakyat lewat 
pidatonya yang menggugah nasionalisme.

Tetap saja Turki butuh kekuatan 
finansial untuk mengatasi krisis. Qatar 
menjadi yang pertama mengulurkan bantuan 
untuk negara tetangganya itu. Selain 
mengucurkan dana sebesar US$15 miliar, 
Qatar juga menjalin kerja sama keuangan 
berupa currency swap dengan Turki.

Meski kontribusi Turki terhadap 
perekonomian dunia terbilang kecil, yaitu 
hanya 0,1 persen, krisis di negara yang 
terletak antara Asia dan Eropa itu cukup 
mencemaskan masyarakat internasional, 
terutama Barat.

Ada beberapa alasan antara lain Turki 

adalah anggota Serikat Bea-Cukai Uni 
Eropa dengan koneksi perbankan yang 
erat dengan Eropa. Turki juga anggota 
Pakta Pertahanan Atlantik Utara (NATO). 
Kekuatan militer Turki mencakup 10 
persen personil NATO. Amerika Serikat 
dan sekutunya tentu tidak mau Turki 
mengundang China dan Rusia untuk 
meminta bantuan.

Sekilas, krisis Turki tampak seperti 
kebanyakan krisis yang dialami pasar 
yang tengah berkembang. Gelembung 
diperbesar oleh investasi asing yang 
mencapai titik kritisnya sebelum buyar.

Didorong oleh tingkat suku bunga 
yang rendah sejak dulu, perusahaan 
Turki terus menambah pinjaman asing 
hingga mencapai US$340 miliar. Lebih 
dari separuhnya jatuh tempo tahun ini. 
Kebutuhan mata uang asing berupa dolar 
AS dan euro dalam jumlah besar, menekan 
nilai tukar lira.

Dalam beberapa tahun terakhir, 
arus investasi asing memicu belanja 
konsumen yang seolah-olah meningkatkan 
kemakmuran rakyat Turki. Kegemaran 
orang Turki membeli produk buatan 

Kontribusi Turki di perekonomian dunia hanya 0,1 persen 
tapi kekuatan militernya mencakup 10 persen personil NATO.

Krisis Turki 
Lemahkan NATO
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Presiden Turki Recep Tayyip Erdogan

luar negeri lebih dari produk lokal 
ikut menyebabkan terjadinya krisis. 
Defisit keuangan berjalan negeri itu kini 
mencapai 6,5 persen dari produk nasional.

Pengamat ekonomi lain mengatakan 
kejatuhan lira terjadi akibat kecemasan 
masyarakat internasional terhadap 
pengaruh Erdogan atas ekonomi. 
Seruannya tentang penurunan suku bunga, 
serta memburuknya hubungan dengan AS 
terkait penahanan seorang pastor.

Erdogan bersikeras bahwa anjloknya 
nilai tukar lira bukan disebabkan faktor 
ekonomi. Dia mengatakan penyebabnya 
adalah sanksi ekonomi AS terkait 
persidangan pastor Andrew Brunson. 
Erdogan menyebut sanksi itu sebagai 
“tikaman dari belakang” oleh sekutunya 
di NATO.

Bantuan Rusia
Erdogan butuh banyak bantuan asing 
untuk mencegah negaranya tenggelam. 
Tapi dia sudah sejak jauh hari menutup 
pintu buat Fana Moneter Internasional 
(IMF). Erdogan tidak mau menelan 
pil pahit seperti yang pernah dirasakan 
Presiden Soeharto ketika Indonesia dibelit 
krisis pada 1997-1998. Bukan tidak 
mungkin Ankara berpaling ke Moskow 
meski dengan risiko merenggangkan 
hubungan dengan Barat.

Di saat yang sama, Rusia punya 
kepentingan untuk menggandeng Turki. 
Presiden Rusia Vladimir Putin ingin 
meningkatkan penjualan minyak dan 
gasnya dengan pipa gas lewat Turki. 
Skenarionya, Rusia memberi pinjaman 
kepada Turki dengan imbalan jalur pipa.

Untuk memperkuat cengkeramannya, 
Putin juga kemungkinan menawarkan 
lebih dari sekadar pinjaman. Rusia bisa 
menambah ekspor senjata ke Turki yang 
akan mengubah perimbangan kekuatan di 
Eropa dan melemahkan NATO.

Buat Indonesia, krisis Turki 
kemungkinan tidak akan berpengaruh 
karena rendahnya perdagangan antara 
kedua negara. Tapi pengalaman Turki 
bisa menjadi pelajaran berharga buat 
pemerintah yang menumpuk utang dalam 
skema investasi asing untuk mendanai 
proyek infrastruktur. ℗ Henri Loedji
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M
AYORITAS rakyat Inggris 
menghendaki kerajaan itu keluar 
dari Uni Eropa. Kehendak itu 

kemudian dikenal dengan istilah Brexit 
atau British exit.

Keinginan tersebut terbersit dari hasil 
referendum pada Juni 2016. Sebanyak 
51,89 persen pemilih mendukung Brexit. 
Sisanya, yaitu 48,11 persen, menolak 
Brexit.

Sesuai ketentuan yang disepakati, 
Inggris akan lepas dari naungan Uni 
Eropa pada 29 Maret 2019. Namun 
seiring waktu, banyak pendukung Brexit 
tidak yakin sudah membuat pilihan yang 
tepat dalam referendum dua tahun lalu.

Saat terpisah dari Uni Eropa, orang 
Inggris akan menghadapi banyak 
pembatasan. Mulai dari pengurusan 
dokumen keimigrasian, pertukaran uang, 
hingga urusan jual beli barang, dan 
ketenagakerjaan.

Belakangan, muncul gelombang 
penolakan terhadap Brexit. Mereka 
menginginkan adanya referendum ulang 
untuk memastikan bahwa orang Inggris 
tidak salah langkah.

Perdana Menteri Inggris Theresa 
May menolak mentah-mentah ide 
tersebut. Namun seperti gerakan politik 
lain, semakin ditolak, desakannya justru 
semakin menguat.

Bukan hanya secara politik, kini 
muncul juga dorongan secara finansial. 
Salah satu pendiri perusahaan busana 
Superdry, Julian Dunkerton, mengucurkan 
£1 juta untuk kampanye referendum ulang.

“Kami ingin mendanai People’s 
Vote karena kami punya peluang untuk 

Inggris Susah 
“Move On”

Para pendukung Brexit tidak yakin sudah membuat pilihan 
tepat pada referendum 2016.

membalik keadaan,” kata Dunkerton 
seperti dikutip kantor berita BBC.

Dunkerton mengatakan bahwa dia 
yakin perusahaannya “pasti tidak akan 
pernah menjadi merek global seperti 
sekarang” jika Brexit terjadi 20 tahun lalu.

Sumbangan Dunkerton menjadi yang 
terbesar diterima oleh People’s Vote. Uang 
dari bos Superdry itu akan digunakan 
untuk mendanai jajak pendapat umum.

“Saya akan mendanai salah satu 
jajak pendapat paling terperinci lewat 
kampanya besar-besaran. Tujuannya agar 
lebih banyak orang yakin bahwa mereka 
berhak atas hak demokrasinya, agar 
suaranya didengar,” ujarnya.

Anggota dewan legislatif dari kubu 
konservatif, Andrew Bridgen, menuding 
gerakan People’s Vote bertentangan 
dengan nilai-nilai demokrasi.

“Sesungguhnya yang mereka 
inginkan adalah membatalkan keputusan 
meninggalkan Uni Eropa, yang ditentukan 
secara demokratis pada 2016,” kata 
Bridgen.

Matnan ketua Partai Independen 

Inggris Raya (UKIP), Nigel Farage, yakin 
jajak pendapat umum kedua tidak akan 
mengubah hasil referendum.

“Saya punya firasat bahwa jika rakyat 
diberi kesempatan memilih lagi, politikus 
kita mungkin akan terkejut melihat 
hasilnya,” kata Farage kepada radio LBC.

Gerakan People’s Vote berharap 
mendapatkan dukungan dari lebih banyak 
anggota parlemen, termasuk para petinggi 
Partai Buruh. Gerakan itu sudah mendapat 
dukungan dari rakyat yang terlihat dalam 
hadirnya ratusan orang pada pawai 
menolak Brexit di Edinburgh pada 
18 Agustus 2018.

Sementara itu, eksekutif bank 
Standard Chartered mengatakan bahwa 
tuntutan tinggi dari regulator Uni Eropa 
bisa memaksa mereka mengalihkan 
sebagian bisnisnya ke luar Inggris. 
Peralihan itu diperkirakan lebih besar 
dibanding yang pernah diperhitungkan.

Standard Chartered menghabiskan 
sekitar £15 juta untuk mengubah kantornya 
di Frankfurt menjadi cabang berbasis Eropa 
terkait Brexit. ℗ Henri LoedjiJulian Dunkerton
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K
UTIPAN pidato Bung Karno di 
atas tentang semangat nasionalisme 
kebangsaan menjadi sangat relevan 

untuk kondisi bangsa saat ini. Kita hidup 
dalam dunia yang makin terglobalisasi, 
perkembangan dan kemajuan teknologi 
informasi telah menggulung dan 
melahirkan imajinasi anak muda menjadi 
“dunia tanpa batas,” dengan gaya hidup 
konsumtif.

Adalah sosok Yohanes Ande Kala atau 
Joni menjadi harapan baru bagi lahirnya 
kembali semangat nasionalisme cinta 
terhadap Tanah Air. Betapa tidak, aksi 
nekat Joni  memanjat tiang bendera agar 
sang Merah Putih berkibar saat upacara 
bendera memperingati HUT ke 73 RI di 

Pantai Motaain, Desa Silawan, Kecamatan 
Tasifeto Timur, Kabupaten Belu, Provinsi 
NTT,  merupakan sebuah pembelajaran 
bagi kita semua bahwa  aksi nekatnya 
itu  merupakan pengejewantahan  dari 
semangat nasionalisme yang tertanam 
dari dalam jiwa bocah berusia 14 tahun 
tersebut.

Hal ini tercermin dari  wujud aksi 
rela berkorban,  di saat kondisinya sedang 
sakit perut, karena pada saat tali bendera 
putus, Joni sedang istirahat di tenda. 
Melihat tali bendera nyangkut Roni pun 
bergegas dan berlari memanjat  tiang 
bendera untuk menyelamatkan jalannya 
upacara bendera HUT RI. Apa yang 
dilakukan oleh Joni adalah sebuah aksi 
nilai-nilai  kepahlawanan. Aksi bela 
negara yang nyata bukan aksi karena 
pamrih.

Sikap  patriotisme dari  Joni yang 
lugu ini   diharapkan bisa menjadi  api 
“pemantik”  bangkitnya  kembali  rasa 
cinta terhadap Tanah Air. Tidak hanya di  
kalangan generasi muda yang semakin 
jauh meninggalkan nilai-nilai keluruhan 
budaya bangsa  sendiri tapi juga para elite 
politik dan partai politik yang saat ini 
sedang sibuk mempersiapkan panggung  
perhelatan menjelang Pilpres 2019. 

Nasionalisme Gaya Joni
“Berikan aku 1.000 orang 

tua, niscaya akan kucabut 
semeru dari akarnya, berikan 
aku 1 pemuda, niscaya akan 

kuguncangkan dunia”.
(Bung Karno)

”
Joni Ketika bertemu Presiden Joko Widodo 
di Istana Negara.

Aksi heroik Joni ketika memanjat 
tiang bendera.

Budaya saling menyalahkan dan 
mencari-cari kesalahan orang justru 
memunculkan konflik horizontal yang 
semakin menganga lebar yang dapat 
berujung pada pecahnya Negara Kesatuan 
Republik Indonesia (NKRI).

Semangat nasionalisme Joni telah 
mengajarkan dan memberi keteladanan 
kepada kita semua bahwa  pahlawan bisa 
datang dari mana saja, dan berbuat apa 
saja sepanjang bermanfaat bagi bangsa 
dan negara. Tidak masalah apakah 
perbuatan tersebut besar atau pun kecil. 
Tidak hanya berpangku tangan. Lakukan 
apa yang bisa dilakukan untuk bangsa dan 
negara.

Hadiah dari Presiden RI Joko Widodo 
berupa sepeda dan  rumah  yang ingin 
dipersembahkan untuk kedua orang 
tuanya adalah hadiah yang paling terindah 
bagi Joni dan keluarganya.

Hadiah lain yang diterima Joni juga 
diberikan oleh Mendikbud Muhadjir 
Effendy berupa beasiswa hingga jenjang 
SMA,  perlengkapan seragam sekolah dan  
sebuah laptop. Tak terkecuali pengacara 
kondang Hotman Paris Hutapea 
memberikan uang sebesar Rp50 juta atas 
aksi heroiknya itu,

Hadiah yang didapatkan oleh 
Joni sebagai bukti  nyata  bahwa Joni 
bukan hanya pahlawan kebanggaan 
bagi keluarganya tapi juga Joni adalah 
pahlawan zaman sekarang, yang nantinya 
akan tumbuh menjadi pemuda yang 
berpikir kritis mengawal UUD 1945 dan 
Pancasila. Dus yang terbebas dari segala 
kepentingan politik untuk melegalisasi 
kekuasaan.

Apa yang dilakukan oleh Joni 
sesungguhnya adalah semangat 
nasionalisme anak bangsa yang 
menginginkan bangsanya terbebas dari 
kemiskinan akibat penjajahan gaya  baru 
neoliberalisme.

Teruslah berbuat dan semangat belajar 
Joni, semoga cita-citamu menjadi Tentara 
tercapai!  ℗ Dyah Pramatti
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T
ANGISAN Meiliana tak dapat  
dibendung. Air matanya terus  
mengalir ketika Ketua Majelis 

Hakim Pengadilan Negeri Medan, Wahyu 
Prasetyo Wibowo pada Selasa, 21 Agustus 
2018,  menbacakan vonis hukuman pidana 
selama 1 tahun 6 bulan dikurangi masa 
tahanan. Dalam putusannya, majelis 
hakim membidik Meiliana dengan Pasal 
156A Kitab Undang-undang Hukum 
Pidana (KUHP). Meiliana sendiri sudah 
mendekam di Rumah Tahanan Tanjung 
Gusta, Medan, sejak Mei 2018.

“Menyatakan terdakwa Meiliana 
terbukti secara sah dan meyakinkan 
bersalah dengan sengaja di muka umum 
mengeluarkan perasaan atau melakukan 
perbuatan yang pada pokoknya bersifat 
permusuhan, penyalahgunaan atau 
penodaan terhadap suatu agama yang 
dianut di Indonesia,” kata Wahyu 
membacakan vonis.

Kuasa hukum Meiliana, Ranto 
Sibarani, berulang kali dengan tegas 
mengatakan bahwa Meiliana sama sekali 
tidak pernah melarang azan. “Memang dia 
sempat menyinggung soal azan tapi tidak 

melarang,” ujar Ranto.
Namun sayangnya, pembelaan Ranto 

tak pernah digubris oleh majelis hakim. 
Meiliana tetap dijatuhi hukuman penjara. 
Merasa tidak mendapatkan keadilan atas 
vonis hakim, Meiliana pun akhirnya 
memilih  untuk mengajukan banding, “Iya 
banding lah, karena enggak ada bukti. 
Bagaimana tindak pidana enggak ada 
bukti,” kata Ranto.

Kisah pilu perempuan berusia 44 
tahun itu bermula dari tudingan sejumlah 
kelompok masyarakat yang menuduh 
Meiliana menghina Islam dengan 
melarang azan di Masjid pada 2016 silam.  
Ia menyampaikan keluhannya mengenai 
suara azan dari masjid di dekat rumahnya 
yang terlalu lantang kepada tetangganya.

Keluhan tersebut lantas disampaikan 
ke pengurus masjid. Buntutnya, 
pengakuan Meiliana justru menyinggung 
sejumlah orang yang berujung pada aksi 
massa yang merusak rumahnya. Bahkan, 
massa merusak dan membakar empat 
vihara di Tanjung Balai, Sumatera Utara, 
29 Juli 2016. Ironisnya, vonis terhadap 
Meiliana itu jauh lebih berat dibanding 

vonis terhadap para pelaku perusakan dan 
pembakaran vihara. Mereka hanya diberi 
sanksi tiga bulan penjara.

Pasal Karet
Ketua Pengurus Besar Nahdlatul Ulama 
(PBNU) Bidang Hukum, Hak Asasi 
Manusia, dan Perundang-undangan, 
Robikin Emhas menilai penyampaian 
keluhan terhadap suara azan yang 
dianggap terlalu lantang adalah bagian 
dari hak menyampaikan pendapat, bukan 
termasuk kategori penistaan agama. 
Karena itu, semestinya Meiliana tidak 
dihukum.

“Mengungkapkan keberatan karena 
suara azan yang terlalu lantang tak 
termasuk sebagai ekspresi kebencian 
terhadap golongan atau agama tertentu,” 
kata Robikin.

Sementara itu, Direktur Eksekutif 
Institute for Criminal Justice Reform, 
Anggara, mengatakan pasal karet 
dalam aturan penistaan agama kembali 
menunjukkan sisi multitafsir pada 
sebuah kasus hukum. Ia menilai vonis 
kepada Meiliana semakin membuktikan 
pasal tersebut kerap digunakan untuk 
menyerang kelompok minoritas.

Menurut dia, keberadaan pasal 
tersebut justru akan memperburuk 
iklim toleransi yang sudah dibangun 
masyarakat. “Seperti kebebasan beragama, 
kebebasan berpendapat juga dijamin 
konstitusi, dijamin Undang-Undang Dasar 
1945,” kata Anggara. ℗ Dyah Pramatti

Tangisan Meiliana,
Duka Indonesia

“Penyampaian keluhan 
terhadap suara azan yang 
dianggap terlalu lantang 
adalah bagian dari hak 

menyampaikan pendapat.

”
Meiliana menangis ketika mendengar vonis 18 bulan.
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Pengamat Politik
Dr. Amsar A. Dulmanan, MSi

50%+1 Jokowi
Dipastikan Menang

“Duet Jokowi-Ma’ruf Amin, merupakan kombinasi 
saling melengkapi untuk memenangi Pilpres 2019 dengan 

bersatunya kelompok nasionalis dan kelompok religius.“
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K
EPUTUSAN Presiden Jokowi memilih Ketua Umum 
MUI  KH Ma’ruf Amin sebagai calon pendampingnya 
dalam Pilpres 2019 merupakan langkah yang strategis bagi 

kemenangan Jokowi. Mengingat sosok Amin representasi dari  
kepentingan politik yang ada di partai pengusungnya, yaitu titik 
temu ikon atau kompromi atas “Nasionalis-Religius” di samping 
berbasis NU dan bukan NU juga titik temu kealiman agama dan 
ekonomi di diri Amin. 

Realitas “cawapres” makin menjelaskan bahwa keberadaan 
dan pengaruh partai pengusung masih signifikan, begitu kentara 
pada perubahan Mahfud MD menjadi Amin, tentu saja perubahan 
itu menunjukan ada tarikan syahwat kekuasaan partai politik 
pendukung Jokowi.

“Sosok Amin dianggap bisa merajut keragaman kepentingan 
parpol yang ada, dibanding dengan para calon lain. Jika 
meminjam komunikasi negosiasi, Amin adalah “win-win 
solution”, sebagai upaya kompromi atas kepentingan yang ada di 
masing-masing partai koalisi tersebut,”ujar Pengamat politik Dr. 
Amsar A. Dulmanan, Msi kepada PORTONEWS di  Universitas  
Nahdlatul Ulama Indonesia (UNUSIA) Jakarta.

Setidaknya, lanjut Amsar  dengan hasil akhir masih 
memberikan keuntungan yang tidak terlalu merugikan partai 
pendukung setelah kemenangannya. Walaupun bagi Generasi 
Muda Nahdlatul Ulama (GMNU) pilihan Jokowi terhadap Amin 
keterkaitan dengan pemilihan umum sebagai proses demokrasi 
mesti dipahami bukan yang terbaik, tetapi merupakan upaya 
mencegah “yang terburuk” berkuasa.   

Menurut Amsar, yang juga sebagai Koordinator Nasional 
Forum Komunikasi Generasi Muda  Nahdlatul Ulama (FK-
GMNU),  duet Jokowi-Ma’ruf Amin, merupakan kombinasi yang  
saling melengkapi untuk memenangkan Pilpres 2019 dimana 
bersatunya kelompok nasionalis dan kelompok religius. 
Sebagai simbol nasionalis-religius, walaupun bukan 
yang “ideal”. 

Bahkan dalam prespektif kritis perlu 
diteruskan apakah pilihan terhadap Amin 
sesuatu kesadaran yang “esensial” dalam 
perubahan keIndonesiaan, yang partisipatif 
dan berbasis grassroot sebagai upaya 
penguatan sekaligus pemberdayaan politik 
kerakyatan sebagai peran dan fungsi partai 
politik. Bisa jadi  adalah sebatas artifisial 
atau alat legitimasi “prosedural” politik 
dari “interest-group” yang ada di balik rezim 
berkuasa, siapapun paketnya? 

 Lagi-lagi jika diletakkan pada kaidah NU, yakni 
“jangan tinggalkan seluruhnya jika mampu dilakukan sebagian”. 
Kaidah inilah yang meletakan Amin sebagai cawapres Jokowi 
dalam Pilpres 2019 menjadi begitu strategis pada posisi vis a 
vis Prabowo-Sandi, yaitu bila ada “NU” mengapa memilih yang 
lain?.”

Peranan dan pengaruh warga NU dalam kemenangan 
di Pilpres 2019, dilanjutkan Amsar, sangat besar dan sangat 

menentukan. Alasannya adalah politik konstitusional. Dalam 
demokrasi Indonesia adalah dengan atau melalui “partai” politik 
dan proses politik yang berlaku, sementara satu prosesnya adalah 
pemilihan umum yang berelasi terhadap hasil jumlah suara. 

Disinilah NU dengan jumlah anggota besar, tradisi, asas, 
kaidah, nilai, dan norma yang menyertainya  menjadi 

signifikansi terhadap kepentingan partai politik 
yang ada. Terlebih bila NU didekati pada 

“kepatuhan” terstruktur –yang melewati batas 
plotting mass Orde Baru, tentu saja dengan 
loyalitas “santri-kiai’ yang terbentuk.

Ketika ditanya, apakah masuknya 
Amin, merupakan  strategi untuk 
melemahkan gerakan Islam Radikal yang 
berpihak pada Prabowo Subianto? Amsar 

mengatakan  strategis dalam pemenangan 
Pemilu adalah berbeda dengan pelemahan 

Islam Radikal (radikalisme agama), dan 
merupakan dua hal yang berbeda. Pemenangan 

Pilpres adalah taktis politik, sedang radikalisme agama 
merupakan perspektif “ideologis”, yang bisa jadi tidak searah 
dengan keberadaan Negara Kesatuan Republik Indonesia 
berideologi Pancasila.  

Bila identifikasi bahwa Prabowo-Sandi atau partai 
pengusungnya menggunakan taktis pemilu dengan isu 
radikalisme ideologi bahkan SARA, hal ini kembali kepada 
aturan atau UU politiknya. Sebab “naluri” politik akan 

Dr. Amsar A. Dulmanan, MSi
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menggunakan segenap cara untuk 
berkuasa atau menguasai, tetapi konstitusi 
yg mengatur tata cara, etika serta moralitas 
politik di arena bermain yang disepakati 
bersama. 

“Sekali lagi ideologi radikalisme 
agama adalah mindset akibat banyak 
faktor, termasuk faktor kesenjangan 
ekonomi yang terjadi, termasuk 
stigmasasi Pribumi-Nonpribumi warisan 
Kolonialisme. Kesemua hal bisa saja 
menjadi energi mobilisasi pemilih di 
pemilihan umum, termasuk keberadaan 
Amin atas pelemahan radikalisme Islam 
di Prabowo-Sandi,” katanya. Optimistis  
sosok Ma’ruf Amien dapat diterima dari 
kalangan umat Islam di tanah air. 

Dia melanjutkan, realitas politik dari 
kehadiran Gusdur-Mega menjadi presiden 
dan wakil presiden adalah fakta hukum 
dari titik kompromi nasionalis-religius 
ketika itu, termasuk NU dan tidak NU, 
atau Islam dan tidak Islam. Pada KH 
Ma’ruf Amin mengapa tidak? Beliau De 
facto dan De jure adalah Rais Am PBNU 
2015-2020, pimpinan tertinggi dalam 
ormas keagamaan dengan jumlah massa 
besar.  

Di samping itu Kiai Ma’ruf adalah 
Ketua Umum MUI, sebuah organisasi para 
ulama, cendekiawan dan zu’ama  di 
Indonesia. Kiai Ma’ruf Amin merupakan 
representasi “Islam” NU dan Bukan NU di 
Indonesia.

Kaum milenial pendukung Jokowi  
dapat menerima Ma’ruf Amin meski  
perbedaan usia yang cukup jauh 
(Ma’ruf Amin berusia 75 tahun). Kaum 
milenial atau pemilih pemula, menjadi 
tanggungjawab bersama para partai 
pengusung serta kelompok penekan yang 
berafiliasi pada Jokowi-Amin, tentu 
saja sebagai pendidikan dan penguatan 
kesadaran politik warga negara dalam 
menggunakan hak suaranya.  

“Setidaknya dalam NU terdapat 
beberapa lembaga yang berelasi terhadap 
pemilih Milenial, yaitu Ikatan Pelajar 
Nahdlatul Ulama/Ikatan Putri-Putri 
Nahdlatul Ulama (IPNU/IPPNU).” 

Amsar meyakini suara kaum milenial 
tidak akan berpindah kepada pasangan 
Prabowo Subianto-Sandiaga Uno. 
Meskipun Sandiaga mewakili generasi 

muda. 
“Di atas 50% + 1 saya yakin,  

sebab politik tidak sebatas lahir, tetapi 
sejauhmana behavior politik, budaya 
politik dan aktor politik membangun 
“arena” sebagai tradisi politik yang 
partisipatif,” tegas Amsar.

Menyinggung masuknya KH Ma’ruf 
Amin dan Sandiaga Uno, apakah tidak 
menimbulkan kedepannya akan terjadi 
pembelahan di kalangan umat Islam. 
Antara Islam Radikal dan Islam NU? 
Dengan santai Amsar pun menjawab.

“Hahaha...begitu sophisticated 
menyamakan Kiai Ma’ruf dengan Sandi,  
sedangkan Islam radikal atau radikalisme 
agama adalah hadir sebagai perhadapan 

‘globalisme’ dalam ruang industri 
teknologi dan pasar yang dirasakan tidak 
adil, termasuk pada tindakan menjadikan 
‘negara’ sebagai alat kapitalisme global,” 
kata Amsar sambil melepas tawa.

Modal Kapital
Mengenai Peluang Prabowo Subianto-
Sandiaga Uno, Amsar mengatakan 
kemungkinan apa pun bisa saja terjadi, 
menang atau tidak. Namun realitas politik 
atas potensi yang menyertainya ada di 
Pilpres 2019 mendatang. 

Pilpres adalah pertempuran 
“kepentingan” kapitalisme lokal sebagai 
‘proxywar’ kapitalisme internasional, 
merupakan kepanjangan tangan dari suatu 
Negara asing atau rezim yang berupaya 

mendapatkan kepentingan strategisnya 
tetapi menghindari keterlibatan langsung

“Bila meminjam Bourdieu (filsuf, 
sosiolog, dan antropolog dari Prancis) 
seberapa besar potensi atau kapital 
yang dimilikinya, adalah pemilik modal 
sebagai pemenangnya,” ujar mantan  
Ketua Political Science Forum FISIP UI 
1999-2005.  

Bahkan ketika Jokowi-Amin menang, 
dengan tegas dikatakan sesuatu yang 
biasa saja, sebagai tradisi perpolitikan 
dan demokratisasi di Indonesia. 
Justru yang mesti dicermati di proses 
selanjutnya apakah rezim berkuasa 
konsisten terhadap cita-cita nasional, 
sebagimana tertuang dalam pembukaan 

Undang-Undang Dasar 1945, atau lalai 
dan tidak sama sekali.

Termasuk apa yang diharapkan pada 
Prabowo-Sandi bila menang terhadap 
perubahan Indonesia menjadi lebih baik, 
Amsar malah balik bertanya.  Perubahan 
apa? Kecuali sebatas mengatur 
pembagian APBD/APBN pada kelompok 
kepentingannya.  

“Itulah politik terlebih ketika sistem 
politik yang ada bukan atas “political 
will” menjadi Indonesia yang berdaulat 
secara politik, mandiri secara ekonomi, 
berkepribadian dalam sosial budaya 
Nusantara. Begitulah politik ketika 
pemilihan sebatas “prosedural” atas nama 
demokratisasi di Indonesia. ℗ 
Dyah Pramatti
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Badan Keamanan Laut Republik Indonesia

Perkuat Sinergi 
Amankan Negeri

Lembaga negara yang baru berusia empat tahun ini 
mengemban beban berat menjaga keamanan NKRI di laut.Fo
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B
ADAN Keamanan Laut (Bakamla) 
Republik Indonesia baru berusia 
sekitar empat tahun. Lembaga negara 

ini dibentuk berdasarkan Undang-undang 
Nomor 32 Tahun 2014 Tentang Kelautan 
dan Peraturan Presiden Nomor 178 Tahun 
2014 Tentang Badang Keamanan Laut.

Meski masih ‘balita’, Bakamla 
dituntut untuk cepat berlari. Tugas berat 
diusung lembaga ini yaitu menjaga kea-
manan Negara Kesatuan Republik Indo-
nesia di laut. Merupakan tugas yang berat 
bagi Bakamla karena usianya yang masih 
muda, luasnya laut Indonesia yang harus 
dijaga dan peralatan yang masih terbatas.

Sinergi dengan organisasi lain pun 
menjadi kuncinya. Bakamla perlu mem-
perkuat kerja sama dengan lembaga-lem-
baga lain yang turut ikut dalam menjaga 

keamanan laut Indonesia untuk berbagi 
informasi dan kekuatan.

“Bakamla merupakan badan baru. 
Baru ada di Undang-undang Nomor 32 
Tahun 2014. Undang-undang itu bukan 
hanya keberpihakan pada Bakamla. Tapi 
lebih kepada mengajak masyarakat untuk 
peduli terhadap laut. Makanya namanya 
Undang-undang Tentang Kelautan,” kata 
Kepala Bakamla Laksamana Madya TNI 
Arie Soedewo SE, MH, dalam wawacara 
khusus dengan Majalah PORTONEWS di 
Gedung Perintis Kemerdekaan, Jakarta, 
pertengahan Agustus 2018.

“Dalam konteks penegakan hukum, 
tersebutlah Bakamla di Pasal 59. Di situ 
ada tiga tugas untuk Bakamla yaitu patroli 
laut, pengawasan, dan sinergitas, dengan 
kewenangan memeriksa dan menangkap. 

Tapi penyelesaian hukumnya diserah-
kan kepada penyidik yang berwenang,” 
ujarnya.

Di laut, wilayah kedaulatan negara 
diatur sesuai ketentuan zonasi maritim 
internasional yaitu wilayah teritorial, zone 
tambahan, zona ekonomi eksklusif (ZEE), 
dan batas landas kontinen. Sebagai negara 
kepulauan, Indonesia punya kedaula-
tan penuh di wilayah teritorial. Di zona 
tambahan sampai batas landas kontinen 
adalah hak berdaulat.

Ada 13 lembaga yang sudah lebih 
dulu berkecimpung di laut diantaranya 
adalah Polisi Air, TNI Angkatan Laut, Ke-
satuan Penjagaan Pantai dan Laut (KPLP), 
dan Kementerian Kelautan dan Perikanan 
(KKP). Namun masing-masing lembaga 
itu punya batasan wilayah yurisdiksi. 

Bakamla punya kewenangan unik yang 
mengatasi zonasi tersebut tanpa kewenan-
gan penyidikan penuh.

“Nampaknya tumpang tindih tapi 
tidak. Polisi adanya di wilayah teritori-
al. Angkatan Laut adanya di ZEE dan 
wilayah perbatasan laut Indonesia. Tapi 
kita butuh keamanan untuk internal dan 
eksternal, serta jaminan kepastian hukum 
untuk masyarakat internasional,” kata 
Soedewo.

“Kapal dari negara lain bisa berjalan 
untuk lintas damai dan bisa masuk untuk 
investasi di sini. Kewajiban kita sebagai 
negara pantai adalah memberikan jalan. 
Kompensasi untuk dunia adalah kita 
membuka tiga alur laut utara-selatan,” ujar 
jenderal bintang tiga itu.

Indonesia wajib memberikan jaminan 

kepastian hukum atau keamanan. Sejat-
inya, keamanan itu adalah mengawasi 
aktivitas. Sedangkan pertahanan adalah 
menjaga wilayah yang sudah dimiliki.

“Ketika banyak aktivitas di sini, kita 
butuh tata kelola. Bakamla sebagai aparat 
keamanan tentunya mengawasi aktivitas 
itu ada di ranah sah atau tidak sah, berizin 
atau tidak berizin, legal atau tidak legal,” 
kata Soedewo.

“Tapi aktivitas yang sah, berizin, dan 
legal pun masih ada potensi perilaku yang 
jelek misalnya menumpahkan minyak 
dan membuang limbah sembarangan. 
Pelakunya akan berhadapan dengan 
aparat penegak hukum. Untuk efektivitas 
pengamanan yang dibiayai negara, perlu 
difungsikan siapa untuk bekerja apa, dan 
siapa yang akan menyelesaikan,” kata 
alumnus Akademi Angkatan Laut (AAL) 
1983 itu.

Tumpahan minyak menjadi salah satu 
pencemaran lingkungan yang dicermati 
Bakamla. Di luar negeri, tumpahan 
minyak dianggap sebagai kejahatan besar. 
Tapi di Indonesia belum dianggap seperti 
itu karena citra satelit/foto belum dapat 
di jadikan alat bukti tanpa ada dukungan 
bukti-bukti lain alat untuk pembuktian 
yang memadai.

“Padahal tumpahan minyak 
berdampak buruk terhadap biota laut yang 
ada di bawahnya. Makanya kapal Bakamla 
saya desain menjadi kapal penegak 
hukum. Dari luar memang sama, tapi dari 
dalamnya berbeda,” kata Soedewo.

Selain memiliki ruang interogasi yang 
manusiawi, kapal Bakamla juga punya 
laboraturium forensik. Laboratorium ini 
memiliki peralatan untuk mendeteksi 
pencemaran yang terjadi di wilayah 
tertentu.

“Sedangkan patroli laut, kebutuhan 
kapal, hadir dalam sistem pencegahan. 
Kita lihat polisi punya beberapa Kapal, 
Angkatan Laut punya beberapa Kapal. 
Sumber daya itu yang harus dikelola,” 
ujar pemilik gelar Magister Hukum dari 
Universitas Brawijaya itu.

“Saya berobsesi ke depan hadirnya 
Bakamla dapat sebagai badan yang 
mensinergikan stakeholder yang memiliki 
kewenangan di laut sehingga mewujudkan 

vi
di

o.
co

m

POLITIK & HUKUM

14 POLKUM BAKAMLA.indd   21 24/08/2018   15:21:58



www.portonews.com  22    PORTONEWS  SEPTEMBER 2018  

POLITIK & HUKUM

keamanan di laut Indonesia,” ujarnya.
 “Prioritas pembangunan Bakamla 

bukan pada patroli pengamanan laut me-
lainkan pada pembangunan pengawasan, 
dengan surveillance system yang terin-
tegrasi. Kita bisa punya radar tumpahan 
minyak yang terhubung dengan pusat 
komando di kantor pusat,” kata Soedewo.

“Di luar negeri, sistem seperti itu 
bukan barang mewah. Di Amerika Serikat, 
jika presidennya ingin melihat gambaran 
lautnya, dia tinggal duduk di pusat koman-
do Coast Guard. Jika kita nanti memiliki 
pusat komando nasional, bisa ditempatkan 
di mana saja. Bisa di Bakamla atau di 
kantor Menko Maritim,” ujarnya.

Tantangan
Bakamla bertanggung jawab langsung 
kepada Presiden Republik Indonesia. Ke-
hadiran Bakamla sempat dianggap akan 
menghilangkan peran lembaga lain yang 
sudah lebih dulu menangani keamanan 
di laut. Keadaan ini menjadi tantangan 
tersendiri buat Soedewo dan jajarannya.

“Padahal di undang-undang sudah 
dijelaskan bahwa Bakamla dan lembaga 
lain terhubung dalam sinergi. Bakamla 
adalah multiagent dengan single task. 
Tugas utama kami adalah menjaga kea-
manan laut. Bakamla menjalankan fungsi 
memberikan jaminan kepastian hukum di 
perairan dan yurisdiksi Indonesia,” kata 
Soedewo.

“Angkatan Laut juga punya fungsi 
polisional atau penegakan hukum. Tapi di 
mata internasional, yang terlihat adalah 
kekuatan militer. Hal itu membuat risih 
masyarakat internasional dalam konteks 
damai. Di luar negeri ada coast guard. 
Kalau diartikan di Indonesia adalah pen-
jaga pantai yang kewenangannya hanya 
menjaga wilayah pantai,” ujarnya.

“Bakamla unik karena spektrumnya 
lebih luas yaitu keamanan laut. Cakupan-
nya dari garis pantai sampai batas landas 
kontinen,” kata Soedewo menjelaskan 
secara terperinci.

Soedewo mengatakan lembaga 
yang dipimpinnya butuh sinergi dengan 
lembaga lain. “Sinergi banyak rumu-
sannya dan mudah diucapkan tapi susah 
dilaksanakan,” ujarnya.

Soedewo mencontohkan kejadian 
rusaknya karang di Raja Ampat, Papua, 
karena ditabrak kapal pesiar. Kejadian 
itu membuktikan masih lemahnya sinergi 
antarlembaga terkait.

“Kita sejatinya tinggal di atas karang. 
Jika karangnya hancur, pulaunya teng-
gelam. Berarti kita harus merawat karang. 
Bagaimana merawatnya? Berlakulah 
yang ramah lingkungan,” kata Soedewo.

“Dalam kejadian di Raja Ampat, apa-
kah ada rambu-rambu yang memperin-
gatkan adanya gugusan karang? Adakah 
sinergi antara Kementerian Pariwisata, 
Kementerian Perhubungan, Kemente-
rian Lingkungan Hidup, dan Hidros?” 
ujarnya.

Hidros yang dimaksud adalah 
Pushidrosal atau Pusat Hidrografi dan 
Oseanografi TNI AL. Lembaga ini bertu-
gas melakukan survei dan pemetaan laut 
untuk memberikan informasi yang akurat.

Negara wajib memberikan tanda-tan-
da yang jelas demi keamanan dan kese-
lamatan pelayaran. Tujuannya agar tidak 
ada kapal yang tersesat atau menabrak.

“Coba kita lihat Great Barrier Reef 
di Australia. Di sana sudah jelas di mana 
kapal boleh melego jangkar dan di mana 
tidak boleh,” kata Soedewo.

Jika kawasan terlarang melego 
jangkar jauh dari tujuan wisata, Soedewo 
melihatnya sebagai peluang bukan ham-
batan. “Keadaan itu justru akan menum-
buhkan peluang ekonomi baru yaitu 
taksi air. Sayangnya kebanyakan orang 

di Indonesia masih melihatnya sebagai 
hambatan,” ujarnya.

Anggaran
Usia lembaga yang masih muda dan 
anggaran yang terbatas tidak menjadikan 
Bakamla pasif. Di tahun 2018 ini, Baka-
mla mencanangkan total 234 kegiatan 
dengan anggaran Rp558 miliar.

Sebagian besar anggaran dialokasikan 
untuk 57 kegiatan Settama yaitu sebesar 
Rp479 miliar. Deputi Kebijakan dan 
Strategi mengagendakan 21 kegiatan 
dengan dana Rp5,3 miliar.

Deputi Bidang Informasi, Hukum, dan 
Kerja Sama menerima Rp9,7 miliar untuk 
melakukan 99 kegiatan. Deputi Operasi 
dan Latihan melakukan 57 kegiatan den-
gan dana Rp64 miliar.

Dengan anggaran terbatas ini, Soede-
wo menargetkan terwujudnya wiayah 
perairan dan yurisdiksi yang aman, damai, 
sejahtera, dan lestari.

Bakamla menghadapi tantangan lain 
yang harus diatasi. Salah satunya adalah 
menambah kekuatan patrolinya. 

Saat ini Bakamla memiliki 700 per-
sonil di seluruh Indonesia. Total armada 
laut yang dimiliki sebanyak 23 kapal, 
dengan enam di antaranya adalah kapal 
besar, yang tersebar di tiga pangkalan di 
Batam, Manado, dan Ambon. 

Dengan luasnya ruang lingkup kerja 
Bakamla, kekuataan yang ada saat ini 
belum layak untuk memaksimalkan tugas 
dan fungsinya. ℗ Tim Portonews

Kepala Bakamla Laksamana Madya TNI Arie Soedewo SE, MH,
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M
ENJAGA Keselamatan dan 
Kesehatan Kerja (K3) di pabrik, 
apalagi sebesar Sampoerna, jelas 

bukan hal yang mudah. Tapi produsen 
rokok itu berhasil membuktikan bahwa 
hal itu bisa dilakukan.

Bukan sekadar memenuhi peraturan, 
PT HM Sampoerna berhasil menjadikan 
K3 sebagai budaya perusahaan. 
Perusahaan yang berbasis di Surabaya, 
Jawa Timur, itu memegang rekor 20 tahun 
tanpa kecelakaan kerja (zero accident).

Rekor yang diakui Museum Rekor 
Indonesia (MURI) itu tidak membuat 
Sampoerna berpuas diri. Mereka selalu 
memperbaiki prosedur dan menyesuaikan 
dengan standar terbaru.

“Kita memang tidak boleh selalu 
berdiam di satu posisi atau di satu stage. 
Kami harus selalu ter-update terus, 
mengikuti perkembangan zaman yang 
ada,” kata Manajer pabrik sigaret kretek 
tangan (SKT) Sampoerna, Andreas 
Wahyudi, kepada Portonews, pertengahan 
Juli 2018.

“Saat kami mencapai sebuah standar, 
bilamana ada sebuah standar baru yang 
harus kami capai, kami harus bisa 
meraihnya,” ujarnya.

“Hal ini sesuai dengan filosofi 
Sampoerna yang tertuang dalam 
semboyan Anggarda Paramitha. 
Semboyan itu berarti selalu menuju 
kesempurnaan. Filosofi itu mendorong 
kami untuk terus mencapai sesuatu yang 
lebih baik lagi,” kata Andreas.

“Menjadi penambahan pengetahuan 
dan awareness. Pengalaman ini bisa 
kami coba sharing dengan teman-

INDUSTRI, JASA , PERDAGANGAN  & PROPERTI

Selalu Menuju 
Kesempurnaan
PT HM Sampoerna memegang rekor 
20 tahun tanpa kecelakaan kerja.

Manajer pabrik sigaret kretek tangan 
(SKT) Sampoerna, Andreas WahyudiFo

to
: H

en
ri 

Lo
ed

ji 
/ P

or
to

ne
w

s

People, Planet, & Profit

05 IIJP 1.indd   24 27/08/2018   09:53:30



www.portonews.com SEPTEMBER 2018  PORTONEWS   25     

teman yang lain, bagaimana standar ini 
diimplementasikan dalam operasional 
kami.”

“Operasional Sampoerna sudah bukan 
lagi konvensional. Kami mulai siap 
menuju masa depan industri, khususnya 
industri sigaret. Bagaimana supaya bisa 
lebih diterima oleh lingkungan yang ada.”

Andreas membocorkan rahasia di 
balik tercapainya rekor 20 tahun zero 
accident. “Tentunya konsep utamanya 
adalah tekad bahwa kami harus menjadi 
yang terbaik. Sebuah perusahaan yang 
terbaik dan terdepan, dan bagaimana tekad 
itu dijabarkan kepada seluruh keluarga 
besar kami.”

“Kami menyebut karyawan sebagai 
keluarga besar untuk bekerja bersama-
sama, bukan hanya pemimpinnya saja. 
Kami berusaha membuat orang-orang 
yang ada di dalamnya menjadi pemimpin 
untuk menuju zero accident yang bisa 
dicapai dengan baik,” ujarnya.

Tiga Hal Mendasar
Mantan direktur pengolahan Pertamina, 
Toharso, mengingatkan pentingnya 
penerapan K3 di perusahaan. 
Toharso menjadi salah satu 
pembicara pada seminar ISO 
45001 di HM Sampoerna.

“Saya pengalamannya 
banyak di bidang 
manajerial, mengelola 
perusahaan. Jadi 
tadi saya sharing 
kepada peserta di 
HM Sampoerna di 
Surabaya ini adalah 
apa dan bagaimana 
keterkaitan pengelolaan 
perusahaan terhadap safety,” 
kata Toharso.

“Bahwa tujuan perusahaan didirikan 
adalah memberikan kekayaan pemiliknya. 
Perusahaan harus bisa tumbuh. Jika 
perusahaan bisa memberi kekayaan 
tapi tidak tumbuh, lama kelamaan pasti 
menurun dan bisa bangkrut. Perusahaan 
harus berkelanjutan,” ujarnya.

“Supaya bisa berkelanjutan, 
menghasilkan kekayaan pemilik maka 
perusahaan harus dikelola dengan 

benar. Di sisi lain, perusahaan tidak 
bisa memikirkan hanya keuntungan. 
Perusahaan harus memikirkan tiga hal 
mendasar yaitu people, planet, dan profit,” 
kata Toharso.

Dia mengatakan bahwa ketiga hal itu 
harus dikelola oleh perusahaan. People 
adalah tenaga kerja di dalam perusahaan 

dan masyarakat luas. Perusahaan 
harus memenuhi hak karyawan 

untuk hidup sehat, aman, 
dan bekerja dengan tenang. 
Perusahaan juga harus bisa 

menjamin kesejahteraan 
karyawannya.

Kewajiban lain 
adalah menjaga 
lingkungan hidup. 
Salah satunya 
dengan mengurangi 

polutan.
Di sisi lain, 

perusahaan juga harus 
untung. Tanpa profit, perusahaan bisa 
bangkrut dan tidak beroperasi lagi. Jika 
perusahaan bangkrut, people rugi dan 
planet juga tidak ada yang mengurus.

Planet Bumi, lingkungan, ini harus 
dikelola dan dijaga, salah satunya dengan 
mengurangi polutan. Itu tanggung jawab 
perusahaan.

Yang terakhir tentunya profit. 
Perusahaan harus untung. Tanpa profit 
perusahaan bisa bangkrut, gak bisa operasi 

perusahaan itu. jika itu terjadi semua rugi. 
People rugi. Planet juga tidak ada yang 
mengurus.

Triple bottom line atau tiga hal 
mendasar ini harus berada dalam 
keseimbangan yang ditangani perusahaan. 
Di dalam tiga hal mendasar ini ada 
aspek safety, security, health, dan 
environment. Cara pengelolaannya, 
khususnya Kesehatan, Keselamatan Kerja, 
dan Lindungan Lingkungan (K3LL) 
distandarkan lewat ISO 45001 yang 
sekarang mulai dijalankan.

Tidak sedikit perusahaan yang 
menganggap penerapan ISO 45001 
sebagai biaya tambahan yang akan 
menambah pengeluaran. Apalagi standar 
ini bukan kewajiban melainkan hanya 
bersifat imbauan.

“Semestinya perusahaan melihatnya 
sebagai investasi. Penerapan K3LL 
seharusnya dianggap sama seperti 
membeli lahan, mendirikan bangunan, 
atau belanja modal lain. Manfaatnya 
memang tidak langsung terlihat. Padahal 
jika standar ini diabaikan, risiko terjadinya 
kecelakaan kerja akan meningkat,” kata 
Toharso.

Kecelakaan kerja akan mengurangi 
produktivitas dan berpotensi mengurangi 
profit. “Risiko yang tinggi juga akan 
mempersulit perusahaan mendapatkan 
investor baru, terutama di tingkat 
internasional,” ujarnya. ℗ Henri Loedji
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Mantan Direktur Pengolahan Pertamina, Toharso, membawakan materi tentang 
keterkaitan penerapan K3LL dan keuntungan perusahaan.

05 IIJP 1.indd   25 27/08/2018   09:53:32



www.portonews.com  26    PORTONEWS  SEPTEMBER 2018  

INDUSTRI, JASA , PERDAGANGAN  & PROPERTI

Menjaga Kapal 
Tetap Berlayar

Kiran Mahadana didirikan 
untuk mengakomodasi 
produsen kapal dengan 
perusahaan pelayaran 
yang selama ini kerap 
terkendala dalam proses 
impor.

S
EJAK awal masa pemerintahannya, 
Presiden Joko Widodo menyatakan, 
pada periode 2014–2019 

pembangunan akan terfokus pada 
pembangunan dan perbaikan infrastruktur, 
terutama di luar Pulau Jawa yang 
selama puluhan tahun terabaikan. Hal 
ini dimaksudkan agar konektivitas 
antar daerah menjadi lebih baik lagi, 
ketersediaan barang dan jasa yang selama 
ini terhambat pada proses distribusi dapat 
diatasi. 

Selain itu, Indonesia yang wilayahnya 
terdiri atas puluhan ribu pulau juga 
membutuhkan moda transportasi laut 
yang dapat mengintegrasikan satu pulau 
dengan pulau lainnya. Agar tidak lagi 
‘memunggungi’ laut, Presiden Jokowi 
mencanangkan proyek Tol Laut. Selain 
akan memberikan manfaat ekonomi 
jangka menengah dan panjang, Tol Laut 
juga dalam jangka pendek menghasilkan 
multiplier effect ekonomi yang cukup 
besar. Realisasi anggaran dengan 
magnitude yang cukup besar itu menjadi 
stimulus signifikan bagi pertumbuhan 
ekonomi nasional.

Salah satu entitas yang ketiban berkah 
dari proyek Tol Laut adalah PT Kiran 
Mahadana Indonesia, perusahaan yang 

bergerak di bidang penyediaan suku 
cadang kapal khusus buatan Jepang. 
Produk PT Kiran Mahadana Indonesia 
dikenal dengan nama Kiran Marine Parts 
yang memiliki berbagai diversifikasi 
produk berupa suku cadang mesin dan 
komponen-komponen berbagai kapal jenis 
kapal (bulk carriers, tanker dan ferry). 

Pada dasarnya Kiran Mahadana adalah 
trading company yang menghubungkan 
antara maker dengan pemilik kapal. 
Suku cadang mesin dan komponen-
komponen itu sendiri diproduksi oleh 
Kyoei Engine Service, Co. Ltd Jepang. 
Produk yang dipasarkan antara lain main 
engine, generator engine, purifier, pump, 
air compressor, turbo charger, boiler & 
burner, refrigerator unit, propeller/rudder/
shafting, fresh water generator, oil & 
water separator, heat exchanger, marine 
electric part. 

Kiran Mahadana didirikan untuk 
memfasilitasi dan mengakomodasi 
kepentingan ‘maker’ dengan perusahaan 
pelayaran yang selama ini kerap 
terkendala dalam proses impor. Direktur 
Utama PT Kiran Mahadana Indonesia, 

Fikri Rumi mengungkapkan, banyak 
perusahaan pelayaran tidak memiliki 
dokumentasi impor yang lengkap sehingga 
ketika barang yang diimpor dari Jepang 
atau dari negara lain, bermasalah dalam 
proses administrasi dan dokumentasi. 

“Ketika dokumen-dokumennya tidak 
lengkap maka waktu yang dibutuhkan 
untuk clearence otomatis lebih panjang, 
dibanding barang tersebut sudah memiliki 
kelengakapan dokumen. Sekarang, kami 
membantu perusahaan pelayaran dengan 
menangani proses tersebut. Perusahaan 
pelayaran tidak lagi dipusingkan persoalan 
administrasi,” kata Fikri.

Kendati tidak dimungkiri bahwa 
proses administrasi sudah lebih simpel 
dibanding tahun-tahun sebelumnya, 
namun biasanya di Jepang sendiri 
produsen komponen tidak bersentuhan 
langsung dengan pemilik kapal. “Mereka 
berhubungan dengan intermediary 
company seperti kami. Karena biasanya 
maker tidak mau disibukkan dengan 
penagihan.”

Menilik data Kementerian 
Perhubungan, ada 1.500 perusahaan 

PT Kiran Mahadana Indonesia
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pelayaran yang beroperasi di Indonesia. 
Artinya, ceruk bisnis pasar maritim 
Indonesia masih sangat besar dan 
potensial. Dari jumlah tersebut, Kiran 
Mahadana sendiri telah bermitra dengan 
120 perusahaan pelayaran di seluruh 
Indonesia. 

Dengan demikian Kiran Mahdana 
dapat mengirimkan suku cadang secara 
langsung dari Tokyo, ke Jakarta dan ke 
seluruh posisi kapal di Indonesia. Waktu 
pengiriman pun dapat dipangkas dari yang 
sebelumnya memakan waktu dua minggu, 
dapat ditekan menjadi kurang dari satu 
minggu.

“Spare part kapal berbeda-beda 
menurut bobotnya, mulai dari yang 3-5 
kilogram kami kirim lewat udara, sampai 
di atas 500 kilogram yang memerlukan 
penanganan khusus,” kata Fikri.

Jalinan kerja sama bilateral 
Indonesia-Jepang yang sudah lebih dari 
60 tahun juga memperlancar impor 
bahan baku dan komponen industri yang 
berasal dari Negeri Matahari Terbit 
tersebut. Kalangan industri di Jepang 
melihat peluang besar yang bisa dikerja-

samakan dengan mitra di Indonesia. 
Ketika Presiden Jokowi melansir 

proyek Tol Laut, maka perlu 
diperhatikan bahwa komponen kapal 
yang melayani rute-rute tertentu sangat 
bergantung pada ketersediaan komponen 
impor, karena kapal secara berkala harus 
diperbaharui spare part-nya. Pemerintah 
sebenarnya sudah menunjukan 
komitmen dengan cara melakukan 
kemudahan dengan memberikan fasilitas 
Bea Masuk Ditanggung Pemerintah 
(BMDTP).

“Bisa dikatakan hampir semua mesin 
kapal yang kita gunakan, komponennya 

masih diimpor, karena kita belum bisa 
memproduksi di dalam negeri,”  
lanjut Fikri. 

Alasan pemerintah memberi insentif 
kepada perusahaan pelayaran agar 
rutinitas pergantian komponen tidak 
sampai menggangu aktivitas sehari-hari. 

Fasilitas BMDTP juga dimaksudkan 
agar dapat mengurangi beban bea masuk 
untuk bahan baku, bahan penolong, serta 
komponen yang diperlukan bagi industri. 
Termasuk industri galangan kapal, 
mengingat kapal atau perahu menjadi 
andalan mobilitas di laut.

Seiring dengan meningkatnya 
pertumbuhan industri maritim nasional 
dan pertumbuhan armada kapal 
di Indonesia, aspek pemeliharaan 
dan perawatan kapal telah menjadi 
salah satu faktor penting dalam 
operasional perusahaan pelayaran. 
Ketersediaan suku cadang kapal yang 

memadai, selain menjamin kelanjutan 
operasional perusahaan juga membantu 
perekonomian nasional. 

Direktur Eksekutif Departemen 
Statistik Bank Indonesia, Yati Kurniati 
mengatakan meski current account defisit 
melebar, peningkatan impor barang modal 

dan bahan baku itu diperlukan dalam 
pembangunan infrastruktur dan industri. 

“Impor barang alat produksi 
meningkatkan akitivitas ekonomi 
domestik sehingga mendorong 
pertumbuhan ekonomi pada triwulan II-
2018 yang sebesar 5,27%,” kata Yati

Lalu, selain menyediakan jasa 
penanganan impor barang, dalam jangka 
panjang, Kiran berencana melakukan 
pabrikasi mesin kapal berlisensi di 
Indonesia, menyediakan dukungan IT, 
workshop, dan konsultasi teknis mengenai 
persoalan terkait mesin kapal.  
Renold Rinaldi

INDUSTRI, JASA , PERDAGANGAN  & PROPERTI

Direktur Utama PT Kiran Mahadana Indonesia, Fikri Rumi.
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MAKRO

Menakar
Kondisi 
Makroekonomi
Indonesia

Oleh Yustinus Prastowo

Berbeda dari politikus, bagi masyarakat isu pelemahan rupiah 
penting karena berpengaruh terhadap daya beli mereka 
terutama untuk barang impor.Fo
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MAKRO

P
ENJELASAN ini cukup panjang 
dan butuh daya tahan, sebagaimana 
orang-orang punya energi berlebih 

untuk berdebat tentang ekonomi 
Indonesia. Kenapa topik ini perlu dibahas? 
Geliat pergerakan nilai tukar rupiah 
terhadap dolar Amerika serikat (US$) 
sedang mejadi perhatian publik dan 
menyerempet ranah politik. 

Berdasarkan kurs transaksi BI (Bank 
Indonesia), nilai tukar rupiah terhadap 
dolar AS per 31 Juli 2018 menyentuh 
angka Rp14.413. Bisa dibandingkan, 

sebelum bulan Mei 2018 nilai tukar 
rupiah terhadap dolar AS masih di bawah 
Rp14.000. Kami pun dapat memahami 
jika pelemahan nilai tukar rupiah menjadi 
kekhawatiran publik. 

Di saat yang sama, isu pelemahan 
rupiah ini menjadi isu favorit untuk 
“digoreng” oleh para politisi. Bahkan 
penggorengan isu dilakukan hingga ke 
soal stabilitas sistem keuangan seperti 
krisis ekonomi 1998. Maklum, ini tahun 
politik sehingga beberapa pihak butuh 
magnet dan amunisi. Namun, publiklah 
yang menjadi korban atas pendidikan 
politik yang jorok tersebut, yakni miskin 

diskursus gagasan yang rasional. Oleh 
karena itu, ada hutang moral bagi kami 
untuk memberikan pandangan dan analisis 
yang rasional dan argumentatif terkait 
kondisi markroekonomi kita. 

 Pertanyaan pertama, benarkah saat 
ini berpotensi terjadi guncangan atau 
hanya gunjingan? Kondisi kita sekarang 
jauh berbeda dibandingkan dengan krisis 
ekonomi 1998. Kita tahu, faktor eksternal 
menjadi salah satu penyebab krisis 1998. 
Kini, Indonesia telah membuktikan diri 
sebagai negara “emerging market” yang 
tahan terhadap guncangan eksternal. Kita 
lihat, short-term debt coverage ratio kita 
masih di atas 100%. Artinya, Indonesia 

masih aman dari risiko likuiditas.
Lebih lanjut, semenjak krisis 1998 

cadangan devisa kita terus membaik 
bahkan lebih tinggi dibandingkan dengan 
beberapa negara tetangga seperti Malaysia 
atau Filipina. Jika di tahun 1998 cadangan 
devisa kita hanya US$20 miliar kini 
cadangan devisa kita mencapai US$128 
miliar. Maka, sesungguhnya kondisi kita 
saat ini cukup tahan terhadap guncangan 
eksternal, mungkin sebagian dari kita 
justru yang berpretensi gunjingan.

Alasan lain mengapa Indonesia 
masih aman dari guncangan seperti tahun 
1998 adalah tingkat financial leverage 

kita yang menurun drastis dibandingkan 
tahun 1998. Jika tahun 1998 rasio Debt-
to-Equity kita sebesar 208,96% kini 
rasio Debt-to-Equity kita hanya 45,28%. 
Rasio ini paling rendah jika dibandingkan 
dengan negara ASEAN lain seperti 
Malaysia (74,75%), Singapura (77,35%), 
dan Thailand (68,34%). Bahkan rasio 
hutang berdenominasi mata uang asing 
terhadap hutang berdenominasi mata 
uang lokal terus mengalami perbaikan 
dari tahun 1998. Jika di tahun 1998 
hutang berdenominasi mata uang asing 
berkontribusi sebesar 21% terhadap 
total utang kini jumlah hutang yang 
berdenominasi mata uang asing berkurang 

menjadi 15%. Artinya, ada perbaikan yang 
signifikan dari pengelolaan utang terkait 
risiko nilai tukar. 

Isu Perang Dagang
Lantas bagaimana dengan kondisi negara 
lain? Pelemahan nilai mata uang terhadap 
dolar AS tidak hanya terjadi pada rupiah 
saja namun ini juga mendera mata uang 
negara “emerging markets” lainnya. 
Pelemahan ini terjadi secara bersamaan 
dengan munculnya isu perang dagang 
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Amerika Serikat, pelemahan mata uang 
China terhadap dolar AS, dan kenaikan 
harga minyak dunia. Artinya, faktor 
eksternal memang berperan besar dalam 
pelemahan rupiah terhadap dolar AS. 
Menyalahkan Pemerintah menjadi salah 
sasaran karena penyebab gejolak sebagian 
besar faktor eksternal yang ada di luar 
kendali Pemerintah. Bahwa Pemerintah 
perlu awas dan responsif, benar belaka!

Selain faktor eksternal, kita akui 
perlunya perbaikan fundamental ekonomi 
kita. Currenct account deficit (CAD) 
Indonesia tahun ini diprediksi akan lebih 
buruk dibandingkan tahun sebelumnya. 
Dan kita ketahui, salah satu penyebab 
meningkatnya CAD adalah peningkatan 
nilai barang yang diimpor dibandingkan 
tahun lalu. Namun demikian, kita perlu 
melihat apa yang menjadi penyebab dari 
kenaikan impor. 

Semenjak kenaikan harga komoditas 
dalam beberapa tahun terakhir, permintaan 
atas mesin dan alat berat untuk 
mendukung sektor tersebut meningkat. 
Hal ini dapat dilihat dari pembentukan 
fixed capital yang meningkat sebesar 
7,9% atau tertinggi dalam lima tahun 
terakhir. Namun, kebutuhan industri atas 
permintaan mesin dan alat berat tidak 
dapat dipenuhi oleh pasar domestik 
sehingga harus melakukan impor. Inilah 
mengapa nilai impor kita meningkat lebih 
tinggi dibandingkan dengan tahun lalu.

Sebagai negara dengan perekonomian 
dan ekspor yang masih bergantung 
terhadap sektor komoditas, kondisi seperti 
ini seharusnya malah membuat kita lebih 
optimistik tentang fundamental ekonomi 
kita di masa mendatang. CAD yang terjadi 
adalah sinyal dari sektor komoditas yang 
mulai bergairah yang pada akhirnya 
akan meningkatkan ekspor dan otomatis 
memperbaiki kondisi currenct account di 
masa mendatang. Lebih lanjut, kondisi ini 
juga merupakan sinyal ekonomi yang akan 
tumbuh lebih tinggi dalam beberapa tahun 
ke depan. 

Apakah kebijakan ekonomi yang 
diambil oleh pemerintah sudah tepat? 
Dalam teori makroekonomi kita tahu 
bahwa di saat investasi lebih besar 
dibandingkan saving dan di saat yang 

sama defisit APBN juga membesar maka 
permintaan atas dolar AS akan meningkat 
dan menekan nilai tukar rupiah. Namun 
dalam membuat kebijakan kita perlu 
memperhatikan siklus ekonomi. Di awal 
Presiden Jokowi menjabat, kita mengalami 
apa yang disebut sebagai “the end of 
commodity super cycle”. Anjloknya harga 
komoditas memukul ekonomi Indonesia 
bahkan ekonomi kita sempat tumbuh di 
bawah 5%. 

Saat itu, kita perlu sebuah gebrakan 
kebijakan terhadap ekonomi kita. Salah 
satu opsi yang diambil pemerintah 
adalah mendorong ekonomi melalui 
kebijakan counter-cyclical fiscal policy 
dengan meningkatkan spending untuk 
infrastruktur. Tentu, kita belajar dari 
Yunani yang malah mengalami krisis 
setelah menjalani kebijakan pengetatan 
fiskal (pro-cyclical fiscal policy). Artinya, 
menyalahkan kebijakan fiskal pemerintah 
terhadap pelemahan nilai rupiah bukanlah 
hal yang bijak. Mengapa? pada saat 
itu, opsi terbaik yang harus diambil 
pemerintah adalah memang counter-
cyclical fiscal policy. 

 Tentu, pada saat itu tak ada yang 
dapat meramalkan faktor perang dagang 
bahkan kita pun tidak menyangka Donald 
Trump bakal menjadi Presiden Amerika 
Serikat dengan kebijakan proteksionis. 
Terlebih lagi, pada saat tersebut kita tidak 
tahu secara pasti arah kebijakan Bank 
Sentral Amerika Serikat. Dua faktor 
eksternal tersebut yang mempengaruhi 
nilai tukar kita. 

Terkait defisit APBN, sepanjang 
semester I tahun 2018 pemerintah berhasil 
mengumpulkan penerimaan pajak sebesar 
Rp581,54 triliun atau 40,84% dari target. 
Angka ini menunjukan perbaikan yang 
signifikan dalam penerimaan negara, 
dibanding realisasi APBNP 2017 sebesar 
39,75%. Tahun 2017 pemerintah berhasil 
meraup penerimaan perpajakan sebesar 
90,98% dari target APBN 2017. Melihat 
perbaikan kinerja semua jenis pajak pada 
semester I 2018, kami memproyeksikan 
bahwa pemerintah mampu mencapai 94% 
target penerimaan pajak dalam APBN 
2018. Sebuah pencapaian yang luar 
biasa melihat target penerimaan pajak 

dalam APBN 2018 naik lebih dari 20% 
dari realisasi 2017. Dengan demikian 
defisit APBN 2018 juga akan mengalami 
perbaikan. 

Kualitas Belanja Negara
Dengan realitas perbaikan penerimaan 
pajak dan defisit APBN 2018, menjadi 
salah sasaran menjadikan defisit APBN 
sebagai kambing hitam pelemahan 
rupiah. Mengapa? jika defisit APBN 
disalahkan, seharusnya rupiah jauh lebih 
tertekan pada tahun-tahun sebelumnya 
karena defisit APBN tahun sebelumnya 
jauh lebih besar dibandingkan proyeksi 
tahun ini.

Bagaimana dengan belanja negara, 
sudah berkualitas? Dari sisi pengeluaran 
negara, pemerintah telah meningkatkan 
kualitas belanja. Dalam beberapa tahun 
terakhir, pemerintah meningkatkan 
kualitas belanja negara dengan 
meningkatkan belanja produktif seperti 
infrastruktur, pendidikan, kesehatan, 
perlindungan sosial, dan lainnya. Sebagai 
hasilnya, meski pertumbuhan ekonomi 
cenderung stagnan dalam beberapa 
tahun terakhir, tingkat kemiskinan turun 
untuk pertama kalinya di bawah 10%. 
Di saat yang sama, ketimpangan yang 
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direpresentasikan oleh gini ratio juga 
turun menjadi 0,389.

Berbeda dari politikus, bagi 
masyarakat isu pelemahan rupiah penting 
karena berpengaruh terhadap daya beli 
mereka terutama untuk barang impor. 
Namun, pemerintah sendiri sudah menjaga 
daya beli masyarakat dengan menjaga 
nilai inflasi dengan baik. Per Juni 2018 
nilai inflasi year-on-year hanya 3,12%. 
Di saat yang sama, upah riil harian buruh 
tani dan buruh bangunan juga mengalami 
perbaikan year-on-year. Artinya, bagi 
masyarakat pelemahan nilai tukar 
terhadap dolar AS tidak berpengaruh 
banyak terutama bagi mereka yang berada 
di lapisan ekonomi bawah (kelompok 
miskin).

Terlepas dari kisruh nilai tukar rupiah 
terhadap dolar AS. Ada beberapa indikator 
makroekonomi yang menimbulkan 
optimisme dalam ekonomi kita. 
Pertumbuhan ekonomi dalam Kuartal 
I memang masih dalam stagnansi. 
Namun, penjualan ritel diproyeksikan 
akan meningkat. Artinya, stagnansi 
pertumbuhan konsumsi yang berkontribusi 
besar terhadap PDB hanyalah fenomena 

sementara.  Ke depan, tingkat konsumsi 
masyarakat akan meningkat dan akan 
lebih mendorong pertumbuhan ekonomi.

Sebagai upaya mendorong ekspor, 
Pemerintah juga sudah berupaya keras 
melobi negara-negara Uni Eropa terkait 
larangan impor CPO yang memukul 
kita. Niat pemerintah mengevaluasi 
beberapa proyek infrastruktur yang tingkat 
kemendesakannya rendah patut diapresiasi 
sebagai respon terhadap dinamika nilai 
tukar rupiah. Penjadwalan ini sebaiknya 
tidak mengganggu proyek-proyek yang 
strategis dan penting untuk menjaga 
tingkat pertumbuhan ekonomi. Pemerintah 
juga diharapkan tetap konsisten menjaga 
daya beli masyarakat berpenghasilan 
rendah agar tidak terdampak gejolak 
ekonomi yang terjadi.

Apa terobosan yang dapat diambil 
pemerintah agar perbaikan lebih cepat? 
Terkait Dana Hasil Ekspor (DHE), 
perlu dipikirkan langkah terobosan 
untuk menjamin kepastian hukum dan 
finansial, tata kelola, pembukaan rekening 
khusus, jaminan ketersediaan dolar AS 
sewaktu-waktu dibutuhkan, dan insentif 
untuk DHE yang direpatriasi. Ini juga 
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Perekonomian Indonesia masih sangat bergantung pada ekspor komoditas

Yustinus Prastowo
pemerhati perpajakan, Direktur 
Eksekutif Center for Indonesia 

Taxation Analysis (CITA)

dapat menjadi bagian perbaikan skema 
insentif bagi industri padat modal dan 
bernilai strategis, agar lebih atraktif dan 
kompetitif bagi calon investor, misalnya 
sektor hulu migas dan pertambangan – 
mengingat kita membutuhkan investasi 
yang besar untuk menggerakkan 
perekonomian nasional.

Ekonomi bukanlah ilmu pasti yang 
berpretensi menyimpulkan benar-salah 
secara hitam putih. Tapi ilmu ekonomi 
punya daya prediksi dan metode untuk 
memahami gejala ekonomi. Melampaui 
itu, dibutuhkan kejujuran dan sikap 
terbuka supaya tiap analisis yang dibuat 
lebih proporsional dan kredibel, sehingga 
tidak menimbulkan kecemasan yang 
tidak perlu. Dinamika yang terjadi 
merupakan undangan bagi semua pihak 
untuk saling berdiskusi, bertukar pikiran, 
mendengarkan, dan akhirnya bertindak 
yang tepat bagi kebaikan bangsa 
Indonesia.

Waspada harus, cemas nggak banget. 
℗ Renold Rinaldi
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ASUKNYA nama Ferry Unardi, 
William Tanuwijaya, Achmad Zaky 
dan Nadiem Makarim dalam daftar 

150 orang Indonesia terkaya versi majalah 
GlobeAsia edisi Juni 2018 menyadarkan 
banyak pihak bahwa ke depan adalah era 
bisnis  berbasis teknologi digital. Kendati 
banyak pengamat menilai platform bisnis 
digital itu resisten terhadap market yang 
cepat beralih, mudah rapuh, seketika 

melejit, namun sesaat bisa juga terjun 
bebas. Facebook misalnya, sejak tersiar 
kabar mereka menjual data pelanggan ke 
Cambridge Analytica, sahamnya anjlok 
hingga 16% hanya dalam beberapa jam di 
bursa saham New York.

Satu hal yang tidak kalah penting 
dalam perkembangan ekonomi digital 
adalah aktivitas perdagangan elektronik 
dan penggunaan transaksi non tunai 

yang meningkat. Dalam ekonomi digital, 
masyarakat non tunai merupakan aspek 
penting karena semua pembelian dan 
pembayaran akan bersifat fleksibel, bisa 
di mana saja dan kapan saja. Buktinya 
perusahaan rintisan (start-up) yang 
dibangun oleh keempat ‘orang kaya baru’ 
itu bergerak di bidang penyediaan layanan 
pemesanan tiket pesawat dan hotel, 
ritel, serta transportasi online yang bisa 

KEUANGAN  &  PORTFOLIO

Nasionalisasi
Sistem Transaksi
Berkat adanya GPN, global principal, baik Visa dan Mastercard kini ‘terpaksa’  membangun 
server lokal agar proses transaksi dapat dilakukan di Indonesia, hal itu otomatis menjadi 

objek pajak yang dapat memberikan income bagi negara
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dilakukan di mana saja, yang umumnya 
transaksi dilakukan secara non tunai. 

Artinya, nilai transaksi yang dilakukan 
secara non tunai tumbuh sangat signifikan, 
tahun 2017 nilai transaksi antar bank 
mencapai Rp5.107,39 triliun yang 
dilakukan oleh 60 juta pemilik rekening 
di seluruh Indonesia. Dari jumlah tersebut 
jumlah kartu debit yang beredar sebanyak 
152,23 juta kartu debit. Ironisnya, semua 
transaksi atau pembayaran tersebut 
dilakukan dengan smart card, kartu kredit 
atau debit, menggunakan jasa perusahaan 
sistem pembayaran asing, seperti Visa, 
MasterCard, UnionPay, UCB, dll. 

Tentunya, perusahaan sistem pembayaran 
non tunai itu mengenakan biaya atas setiap 
transaksi yang dilakukan. 

Merespon hal tersebut Bank Indonesia 
telah menerbitkan sistem pembayaran 
yaitu Gerbang Pembayaran Nasional 
(GPN) yang diluncurkan akhir tahun 
2017, melalui Peraturan Bank Indonesia 
No.19/8/PBI/2017 tanggal 21 Juni 
2017 dan Peraturan Anggota Dewan 
Gubernur No.19/10/PADG/2017 tanggal 
20 September 2017 tentang Gerbang 
Pembayaran Nasional. GPN adalah 
lembaga di bawah BI yang menyediakan 
jasa sistem pembayaran non-tunai, 

implementasinya bekerja sama dengan 
perbankan nasional. Tahap pertama GPN 
hanya menyediakan jasa untuk transaksi 
non-tunai atau tarik tunai yang memakai 
kartu debit, dan cakupan wilayah jasa 
layanannya hanya di dalam negeri. 

Sejak April 2018 Bank Indonesia giat 
berkampanye untuk mengimplementasikan 
jasa GPN. Perbankan sudah menerapkan 
sistem itu dan menerbitkan smart card 
berlogo GPN kepada para nasabahnya. 
Pekan penukaran kartu debit (kartu 
ATM) Visa atau MasterCard ke kartu 
berlogo GPN berlangsung sejak 30 April 
sampai 3 Agustus 2018, namun kemudian 

penukaran masih dapat dilakukan hingga 
beberapa bulan ke depan. 

Sebagai awal keberadaan GPN, 
masyarakat akan diperkenalkan dengan 
kartu ATM dengan logo Burung Garuda 
bertuliskan GPN yang terletak di bagian 
kanan bawah kanan kartu. Tahap awal 
BI menyiapkan 380 ribu kartu berlogo 
GPN. Targetnya, hingga akhir 2018, 
30% nasabah perbankan nasional sudah 
menggunakan kartu GPN. Selanjutnya 
pada tahun 2022 semua nasabah bank 
nasional setidaknya memiliki satu kartu 
pintar GPN. Penukaran kartu debit lama 
dengan kartu GPN di seluruh bank, tidak 

dikenakan biaya. 
Direktur Eksekutif Departemen 

Kebijakan dan Pengawasan Sistem 
Pembayaran BI, Eni V. Panggabean 
mengatakan, GPN merupakan cita-cita 
BI untuk mengefisienkan pembayaran 
non-tunai di Indonesia. Upaya itu telah 
dirintis sejak 20 tahun lalu. Dengan 
begitu, masyarakat bisa melakukan 
transaksi keuangan non tunai secara lebih 
mudah dan murah. GPN diharapkan akan 
mengurangi kompleksitas koneksi dari 
sebelumnya bersifat bilateral antar pihak 
terkait menjadi tersentralisasi. 

Dalam jangka panjang, GPN akan 
meningkatkan inklusivitas keuangan, 
mendorong implementasi ‘Indonesia 
Sentris’ dalam sistem pembayaran, dan 
membudayakan transaksi non tunai 
di masyarakat. Nasabah perbankan 
melakukan transaksi dengan lebih efisien 
karena dilayani oleh satu wadah bernama 
GPN, di mana mesin Electronic Data 
Capture (EDC) tidak harus berjejer di 
setiap merchant. Selain itu setiap transaksi 
yang dilakukan menggunakan kartu debit 
di mesin EDC dikenakan biaya merchant 
discount rate (MDR) hingga 2,6%-3% 
dari nilai transaksi secara off us (beda 
bank). Kini, bagi perbankan yang sudah 
menggunakan logo GPN, biaya MDR 
hanya 1% karena satu kartu diterima di 
seluruh kanal pembayaran.

Direktur Eksekutif Departemen 
Elektronifikasi dan Gerbang Pembayaran 
Nasional (GPN) Bank Indonesia, Pungky 
Purnomo Wibowo mengatakan setidaknya 
ada tiga sasaran utama implementasi 
GPN, yaitu pertama, menciptakan 
ekosistem sistem pembayaran yang saling 
interkoneksi, interoperabilitas, dan mampu 
melaksanakan pemrosesan transaksi 
yang mencakup rekonsiliasi, kliring, 
dan settlement secara domestik. Kedua, 
meningkatkan national security dan 
perlindungan konsumen, karena semua 
proses transaksi nasabah diatur, roating 
dan semua pemrosesan transaksinya 
dilakukan harus di Indonesia.

Ketiga, meyakinkan ketersediaan 
dan integritas data transaksi sistem 
pembayaran nasional guna mendukung 
efektivitas transmisi kebijakan moneter, 
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efisiensi intermediasi, dan resiliensi sistem 
keuangan. 

“Berkat adanya GPN, Global 
Principal, baik Visa dan Mastercard 
kini ‘terpaksa’  membangun server lokal 
agar proses transaksi dapat dilakukan di 
Indonesia, hal itu otomatis menjadi objek 
pajak yang dapat memberikan income bagi 
negara,” terangnya.

Untuk menopang kinerja GPN, 
Pungky mengatakan, ada tiga entitas 
yang dibentuk, yakni lembaga standar, 
lembaga switching, dan lembaga services. 
“Lembaga standar, segala sesuatu standar 
peraturan internasional untuk keamanan 
IT-nya, juga yang men-sett adalah Bank 
Indonesia. Lembaga services, semua 
capturing and monitoring itu dilakukan 
di lembaga services. Lembaga switching, 
semua transaksi debit di Indonesia yang 
dikeluarkan seluruh issuer bank yang ada 
di Indonesia, hanya di Indonesia.”

Banyak pihak menilai, setelah tax 
amnesty, GPN adalah formula yang 
diyakini akan mempersempit ruang gerak 
wajib pajak yang tidak taat, untuk bisa 
menghindari atau memanipulasi kewajiban 
pajaknya. Sistem pembayaran GPN yang 
bersifat interkoneksi (saling terhubung) 
antar switching dan interoperabilitas 
(saling dapat dioperasikan) oleh institusi-
institusi yang berkompeten.

Salah satu menghindari membayar 
pajak dengan jumlah yang semestinya, 
antara lain dilakukan dengan mengecilkan 
nilai transaksi. Akibatnya, penerimaan 
negara dari pajak relatif rendah, seperti 
diungkapkan Menteri Keuangan, Sri 
Mulyani, realisasi tax ratio tahun 2017 
yang mencakup penerimaan perpajakan 
dan sumber daya alam, hanya mencapai 
10,7% dari PDB, di bawah target APBN 
2018 sebesar 11,5%. Hal ini antara lain 
disebabkan masih banyaknya wajib pajak 
yang tidak taat pajak. 

Rendahnya ketaatan wajib pajak 
dalam membayar pajak di Indonesia, 
juga dimungkinkan karena selama ini 
sistem pembayaran di Indonesia belum 
terintegrasi (saling terhubung dan 
saling dapat dioperasikan). Akibatnya, 
Pemerintah, dalam hal ini Ditjen Pajak, 
tidak memiliki rekaman data transaksi 

pembayaran untuk mengetahui data yang 
sebenarnya mengenai kekayaan seseorang 
atau badan

Kebijakan BI terkait GPN ini sedikit 
banyak akan membantu Ditjen Pajak 
dalam menarik pajak dari para wajib pajak. 
Karena, kata Sri Mulyani, data transaksi 
itu bisa lebih mudah dipantau untuk 
keperluan perpajakan. “Karena terekam 
secara elektronik, teorinya saya akan dapat 
melihat data transaksi itu. Semua pasti 
tahu kalau saya bicara itu, ya itu database 
penting untuk perpajakan yang adil,” kata 
Sri Mulyani.

Meski demikian, kemajuan teknologi 
menghadirkan sisi risiko yang bisa 
dimanfaatkan oleh pihak-pihak destruktif 
yang tidak bertanggung-jawab. Karenanya, 
Sri Mulyani mengingatkan akan adanya 
kemungkinan munculnya kejahatan baru di 
dunia cyber, seperti hack hingga fraud.

Bahkan, Sri Mulyani mengaku, 
dengan adanya GPN, dia tidak lagi 
pusing dengan penawaran dari berbagai 
perusahaan yang akan menjual data 
rekaman untuk perpajakan. “Saya 
berterima kasih, semoga dengan adanya 
GPN ini saya tidak pusing ditawari 
berbagai macam penawaran untuk 
rekaman pajak. ‘Bu pakai ini untuk rekam 

pajak’. Sekarang saya tinggal minta ke 
Bank Indonesia saja.”

Gerbang Pembayaran Nasional juga 
dihadirkan sebagai backbone dalam 
memberikan dukungan penuh bagi 
program-program pemerintah, termasuk 
penyaluran bantuan sosial non-tunai 
dengan bunga 0%, elektronifikasi 
pembayaran tol, transportasi publik, 
keuangan inklusif, dan pengembangan 
sistem perdagangan nasional berbasis 
elektronik sebagaimana yang telah 
dimandatkan dalam Perpres No. 74 Tahun 
2017 tentang Roadmap E-commerce. 

Melalui kebijakan yang tertuang dalam 
ketentuan tersebut diharapkan mendorong 
terjadinya sharing infrastruktur sehingga 
utilisasi terminal ATM dan EDC dapat 
meningkat, sehingga biaya investasi 
infrastruktur dapat dialihkan kembali 
untuk kegiatan pembiayaan pinjaman. 
Implementasi GPN juga diharapkan dapat 
mengurangi kompleksitas koneksi dari 
yang sebelumnya bersifat bilateral antar 
pihak menjadi tersentralisasi di GPN. 
Selain itu, melalui GPN masyarakat 
dapat bertransaksi dari bank manapun 
dengan menggunakan instrumen dan kanal 
pembayaran apapun. ℗ 
Renold Rinald
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P
ERUM Jamkrindo merayakan 
peringatan Hari Ulang Tahun ke-73 
Kemerdekaan Republik Indonesia 

bersama masyarakat Provinsi Gorontalo. 
Peringatan Proklamasi Kemerdekaan 
bertajuk BUMN Hadir Untuk Negeri 
(BHUN) ini diisi dengan serangkaian 
kegiatan yang melibatkan masyarakat, 
pelajar, dan pegawai BUMN, serta anggota 
TNI dan Polri. 

Berbagai kegiatan diadakan seperti 
upacara kemerdekaan, jalan sehat, berbagai 
macam perlombaan, pembersihan pantai, 
pasar murah, hingga penyerahan bantuan 
bina lingkungan berupa elektrifikasi listrik 
untuk masyarakat setempat, kegiatan 
pemberian bantuan taman bacaan, 
pembangunan MCK dan pasar murah 
sembako.

BHUN merupakan sebuah program 
yang diinisiasi Kementerian BUMN sejak 
tahun 2015 sebagai wujud kehadiran 
BUMN untuk meningkatkan kesejahteraan 

masyarakat di seluruh pelosok Nusantara. 
Untuk tahun ini, Perum Jamkrindo 
mendapatkan amanah sebagai kordinator 
pelaksana kegiatan BHUN di Provinsi 
Gorontalo bersama dengan Perum 
Perumnas sebagai wakil kordinator.

“Kami berharap perayaan Proklamasi 
Kemerdekaan ini dapat lebih mendekatkan 
hubungan badan usaha milik negara dengan 
masyarakat sekitar sehingga peran BUMN 
sebagai agen pembangunan dapat lebih 
dirasakan oleh masyarakat di berbagai 
wilayah di Tanah Air,” kata Direktur Utama 
Perum Jamkrindo Randi Anto di Gorontalo, 
Jumat (17/8/2018).

Acara puncak pengibaran bendera 
merah putih dilakukan oleh Pasukan 
Pengibar Bendera (Paskibra) yang terdiri 
atas pelajar terbaik Kota Gorontalo. 
Upacara dilaksanakan di Lapangan Center 
Point dengan melibatkan sekitar 500 
peserta.

Dalam rangkaian kegiatan untuk 

Jamkrindo Rayakan 
Kemerdekaan RI
Perayaan Proklamasi Kemerdekaan diharapkan 
mempererat hubungan BUMN dengan masyarakat sekitar.

menyemarakkan peringatan kemerdekaan, 
pada pada Sabtu (18/8/2018), Perum 
Jamkrindo juga mengadakan jalan sehat 
dengan jumlah peserta sekitar 2.000 orang, 
dan berbagai perlombaan dengan beragam 
doorprize menarik, mulai dari sepeda 
motor, sepeda, kulkas, handphone, hingga 
tabungan emas.

Sebelumnya, Perum Jamkrindo juga 
telah melakukan program pertukaran 
pelajar bertajuk Siswa Mengenal 
Nusantara (SMN). Dalam program 
SMN, Perum Jamkrindo mengirimkan 
24 siswa terbaik di Provinsi Gorontalo ke 
Lampung selama tujuh hari dalam program 
pertukaran pelajar agar saling mengenal 
keanekaragaman budaya dan kekayaan 
alam antarprovinsi.

Sebanyak tiga orang siswa di antaranya 
merupakan siswa berkebutuhan khusus, 
tetapi perjalanan mereka didampingi oleh 
pengawalan guru serta Dinas Pendidikan, 
Kebudayaan, dan Olahraga (Dikbudpora) 
Provinsi Gorontalo.

Sebagai satu-satunya BUMN di 
bidang penjaminan, Perum Jamkrindo 
mendukung pengembangan perekonomian 
nasional. Didirikan sejak tahun 1970, 
Perum Jamkrindo dipercaya menjadi 
lokomotif pertumbuhan usaha mikro, kecil, 
menengah, dan koperasi (UMKMK) di 
Indonesia melalui usaha penjaminan.

Perum Jamkrindo mencatatkan kinerja 
penjaminan yang positif hingga semester 
I-2018. Volume penjaminan kredit pada 
Semester I/2018 tercatat sebesar Rp86,298 
triliun atau tumbuh 22,5  persen. Adapun, 
total aset Jamkrindo sepanjang semester 
I-2018 mencapai Rp15,132 triliun. n

Direktur Utama Perum Jamkrindo Randi Anto (tengah) didiampingi Asisten Deputi 
Tanggung jawab Sosial dan Lingkungan Kementrian BUMN Indriani Widiastuti (kanan); 
Direktur Pertanahan, Hukum dan SDM Perum Perumnas Muchlis Abbas(kiri); dan Direktur 
Keuangan, Investasi, dan Manajemen Risiko Perum Jamkrindo I Rusdonobanu; berfoto 
bersama dengan penerima bantuan progam BUMN Hadir Untuk Negeri di Provinsi 
Gorontalo usai melaksanakan upacara pengibaran bendera memperingati HUT ke 73 
Kemerdekaan RI.
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Kedua calon presiden punya kelebihan dan kelemahan.
Pilihan ada di tangan rakyat Indonesia.
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P
LUS minus dua calon presiden Joko Widodo dan Prabowo 
Subianto dalam Pilpres 2019 tentunya menarik untuk 
dicermati. Keputusan Jokowi memilih figur Ketua Majelis 

Ulama Indonesia (MUI) sekaligus Rais Am Syuriah (Dewan 
Penasihat) PBNU KH Ma’ruf Amin menjadi calon wakil presiden 
sudah melalui proses politik yang panjang dan melelahkan. 

Pun demikian proses terpilihnya Sandiaga Uno menjadi 
calon wakil presiden mendampingi Prabowo tidak sekadar 
melelahkan tetapi juga penuh dinamika. Bahkan tidak hanya 
Jokowi dan Prabowo yang lelah, publik pun ikut lelah. Rakyat 
Indonesia harus menunggu hingga sehari sebelum tenggat waktu 
pendaftaran untuk mengetahui siapa yang akan dipilih pada 
pemilihan presiden tahun depan.

Sandiaga memiliki kelebihan dibanding lawannya yaitu 
usianya yang lebih muda dibanding lawannya. Sandiaga baru 
merayakan ulang tahunnya yang ke-49 pada Juni lalu. Ma’ruf 
Amin sudah berusia 75 tahun.

Aspek latar belakang juga bisa berpotensi menjadi 
kekuatan pasangan tersebut. Prabowo berlatar belakang 
militer, Sandiaga adalah pengusaha yang punya 
pengalaman 10 bulan di birokrasi sebagai 
Wakil Gubernur DKI Jakarta. Pasangan ini 
bisa dibilang sebagai duet yang saling 
melengkapi.

Dari sisi politik, pasangan ini 
punya kelemahan yaitu sama-sama 
berasal dari Partai Gerindra. Namun 
kelemahan itu ditutup dengan 
pengunduran diri Sandiaga dari partai 
berlogo kepala Garuda itu.

Kelemahan lainnya adalah sejumlah 
isu seperti isu pelanggaran hak asasi 
manusia yang melekat pada Prabowo. Walau 
begitu, pengaruh isu HAM cenderung lebih 
berpengaruh pada pemilih dengan segmen menengah 
atas. Kalangan akar rumput tidak terlalu memusingkan isu 
tersebut. 

Masa lalu Prabowo sebagai bagian dari rezim orde baru 
yang masih dipersepsikan negatif juga bisa berpotensi menjadi 
kelemahan. Titik lemah lainnya adalah adanya sejumlah kasus 
hukum yang diduga melibatkan Sandiaga, terkait dugaan 
penipuan, penggelapan, penadahan, atau tindak pidana pencucian 
uang (TPPU).

Kelemahan lainnya, Sandiaga melepas status DKI-2 sebelum 
meninggalkan warisan yang berarti untuk warga ibu kota. Di sisi 
lain, isu Sandiaga memberi mahar politik sebesar Rp1 triliun 
yang diduga mengalir ke PKS dan PAN hingga kini masih 
menjadi polemik. Sejumlah masalah tersebut jika tidak diatasi 
bisa menimbulkan citra negatif terhadap pasangan Prabowo-
Sandiaga. 

Sementara itu, pasangan Joko Widodo-KH Ma’ruf Amin 
memiliki sejumlah kelebihan. Pasangan ini merepresentasikan 
nuansa nasionalis-religius. Sebagai ulama, sosok Ma’ruf Amin 

bisa meningkatkan dukungan dari pemilih Islam.
Pilihan terhadap Ma’ruf juga bisa menjadi pilihan strategis 

untuk meredam gejolak politik berbasis identitas, setidaknya 
untuk mengurangi serangan isu SARA yang selama ini diarahkan 
ke Jokowi. Walau demikian, bukan berarti isu politik identitas 
akan sirna sama sekali. Karena masih ada kecenderungan isu 
politik identitas masih digunakan. 

Direktur Presidential Studies-Decode (Digital Media and 
Commuication Research Center), Universitas Gajah Mada, 
Yogjakarta Dr Nyarwi Ahmad, PhD mengatakan masuknya 
Ma’ruf Amin mempunyai potensi yang bagus untuk memperluas 
dukungan terhadap Jokowi.

“Maruf adalah representasi sosok ulama NU atau Islam 
moderat. Masuknya Ma’ruf tentunya dapat menenangkan 
stakeholder, investor, dan donatur. Mereka punya keyakinan 
yang dapat meningkatkan pasangan Jokowi-Ma’ruf,” ujar Nyarwi 
kepada PORTONEWS di Jakarta.

“Kalau tim sukses Jokowi tidak memaksimalkan konsilidasi 
di level elite NU dengan lengkap, hasilnya tentu tidak akan bisa 

maksimal,” ujarnya.
Dari sisi penantang, lanjut Nyarwi, yang 

memperoleh gelar PhD di Bidang Komunikasi 
Politik dan Marketing Politik Universitas 

Bournemouth, Inggris pada akhir 2017, 
mengatakan bahwa Sandiaga adalah 
representasi generasi muda dan pengusaha 
yang dinilai religius. 

Penerimaan Internasional
Pengamat politik Internasional, Karyono 

Wibowo, mengatakan bahwa pasangan 
Jokowi-Ma’ruf Amin bisa diterima. 

Setidaknya tidak besar resistensinya. Masyarakat 
internasional merespon positif karena Jokowi dan 

Ma’ruf dipandang sebagai tokoh moderat. Jokowi adalah 
nasionalis yang tidak chauvinistis. Ma-ruf berasal dari kalangan 
nahdiyin yang toleran.

“Menurut saya dunia internasional membutuhkan tipe 
pemimpin seperti itu. Dengan harapan mereka bisa membangun 
hubungan kerja sama di segala bidang,” ujarnya kepada Majalah 
Portonews di Jakarta.

Karyono melanjutkan, dalam kondisi konflik suatu negara 
karakter pemimpin populis dan moderat kadang dipandang tidak 
relevan karena internasional butuh strong leader, pemimpin 
yang kuat. Negara yang menaruh investasnya di Indonesia 
memerlukan stabilitas politik dan keamanan demi kelanggengan 
bisnisnya.

Faktor lainnya jika terjadi konspirasi global karena adanya 
benturan kepentingan sejumlah negara dengan pemimpin 
populis suatu negara, maka mereka tudak menginginkan model 
pemimpin populis dan moderat. 

Sebagaimana hal itu pernah terjadi di masa transisi dari 
pemerintahan Orde Lama ke Orde Baru. Maka dalam konteks 
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ini yang perlu menjadi kata kunci dalam 
membangun hubungan bilateral maupun 
multilateral adalah hubungan kerja sama 
saling menguntungkan secara proporsional. 

“Hubungan secara proporsional 
yang saya maksud adalah berdasarkan 
asas keadilan. Selain itu, yang menjadi 
kata kuncinya adalah hubungan 
yang sejajar dan saling menghormati 
kedaulatan masing-masing negara. Jadi 
moderat bukan berarti dengan mudah 
dimanfaatkan dan dieklpoitasi negara 
lain.”

Tim kampanye Prabowo-Sandiaga 
punya pekerjaan berat untuk memperbaiki 
citra calon presidennya di mata 
internasional. Prabowo yang dituduh 
terlibat pelanggaran HAM di masa 
reformasi 1998 perlu membuktikan bahwa 
dia bukan calon pemimpin yang represif.

Dari aspek relasi politik, pasangan 
Prabowo-Sandiaga memiliki keterkaitan 
yang sangat kuat dengan keluarga 
Soeharto dan sejumlah tokoh di masa 
pemerintahan Orde Baru. Selain itu 
ada kecenderungan kelompok Islam 

politik garis keras lebih 
dekat ke pasangan 

ini. Dalam konteks 
relasi politik seperti 
itu, kepentingan 
internasional 
tergantung setiap 
negara memandang 
sesuai sudut pandang 

kepentingannya. 
“Bisa saja 

sebagian negara 

merespon negatif dan sebaliknya mungkin 
ada yang merespon positif. Politik 
biasanya terkait dengan bisnis. Nah dalam 
konteks ini memang agak rumit karena 
biasanya para pemilik modal main ‘dua 
kaki’ karena ingin posisi aman. Tapi jika 
dikaitkan dalam konteks pertarungan 
global terutama di kawasan Asia Pasifik. 
Selain itu, konflik Laut China Selatan juga 
bisa memiliki irisan kepentingan dalam 
kontestasi pemilu 2019. “

Karyono menambahkan 
kecenderungan afiliasi kepentingan 
suatu negara akan ditentukan oleh sikap 
pasangan calon presiden dan partai 
pengusungnya terhadap persoalan konflik 
kawasan. Seperti diketahui, dalam 
geopolitik kawasan Asia Pasifik telah 
terjadi persaingan cukup keras antara blok 
Amerika Serikat-Jepang-Australia dan 
China. Karenanya, jika sikap Presiden 
Joko Widodo dianggap terlalu condong 
ke China maka bisa menimbulkan reaksi 
dari kubu AS untuk mempertimbangkan 
dukungan ke pasangan Prabowo-
Sandiaga. 

Namun sejauh ini, sikap pemerintahan 
Jokowi terhadap masalah konflik Laut 
China Selatan tidak pro-Beijing. Justru 
pemerintah Indonesia berani konfrontasi 
atas klaim China di kawasan kaya sumber 
daya alam itu. Konfrontasi tersebut 
ditunjukkan pemerintah Indonesia dengan 
mengumumkan rencana perubahan nama 
kawasan perairan yang masuk wilayah 
Indonesia itu menjadi Laut Natuna Utara 
pada 2017. 

Beberapa kebijakan pemerintahan 
Jokowi-Jusuf Kalla telah mengambil 
alih mayoritas saham perusahaan asing. 
Setelah mendapatkan 51 persen saham 
PT Freeport Indonesia, pemerintah 
juga mengambil alih pengelolaan blok 
Mahakam yang lebih dari setengah abad 
dikelola perusahaan Prancis, Total E&P.

Setelah mengambil alih Blok 
Mahakam, pemerintah Indonesia 
mengambil alih blok migas Sanga-
Sanga dan blok Rokan dari perusahaan 
AS, Chevron. Blok migas yang dahulu 
dikelola perusahaan asing kini diserahkan 

penegelolaannya kepada Pertamina.
Menurut Karyono, kebijakan Jokowi 

tersebut jika dihubungkan dengan 
kepentingan politik, bisa memengaruhi 
preferensi dukungan AS dan negara lain.

“Namun sejauh ini indikator yang ada 
belum cukup kuat untuk menyimpulkan 
bahwa sikap Amerika dan negara 
lain akan ‘menghabisi’ Jokowi,” kata 
Karyono.

Lima Kelemahan Jokowi  
Joko Widodo menggandeng Ma’ruf 
Amin untuk maju ke pemilihan umum 
2019. Jokowi menuai banyak dukungan 
setelah dianggap berhasil membangkitkan 
Indonesia melalui pembangunan 
infrastruktur di mana-mana.

Pembangunan jalan, bandar udara, 
pelabuhan, dan jaringan tol laut dikebut 
untuk memperlancar arus perpindahan 
orang dan barang. Kebijakan Jokowi 
terbukti bisa menurunkan harga bahan 
bakar minyak di Papua, mempersingkat 
waktu tempuh pemudik di musim libur 
Idul Fitri dengan jaringan tol lintas Jawa, 
dan mencetuskan terobosan di sektor 
energi dengan meresmikan Pembangkit 
Listrik Tenaga Bayu (PLTB) di Sidrap.

Namun Jokowi juga masih punya 
kelemahan, terutama di bidang 
makroekonomi. Kelemahan ini bisa 
menjadi beban dalam kompetisi melawan 
duet Prabowo Subianto dan Sandiaga Uno 
tahun depan.

Pengamat ekonomi dan politik 
Ichsanuddin Noorsy menyebutkan lima 
kelemahan di kubu petahana. Kelemahan 
itu adalah pertumbuhan yang tidak 
berkualitas, defisit transaksi berjalan, 
deindustrialisasi, kenaikan harga BBM, 
dan kepemilikan asing yang tetap besar.

Kelemahan pertama adalah 
ketidakmampuan keluar dari perangkap 
pertumbuhan tidak berkualitas. Walaupun 
di kuartal kedua 2018 ada pertumbuhan 
ekonomi 5,27%, langsung dipukul oleh 
kejatuhan nilai tukar rupiah terhadap dolar 
AS. Saat ini, butuh lebih dari Rp14.000 
untuk ditukar dengan US$1.

“Jadi, bukan hanya pertumbuhan tidak 
berkualitas dalam pengertian mengatasi 
pengangguran dan kemiskinan, tapi Karyono Wibowo
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pertumbuhan yang dicapai langsung 
direduksi, dikurangi, didebet oleh nilai 
tukar. Itu logika pertama betapa petahana 
tidak bisa ngomong apa-apa. Jatuh dia 
dalam posisi nilai tukar,” kata Ichsanuddin 
di Jakarta, pertengahan Agustus 2018.

Kelemahan kedua adalah kegagalan 
pemerintah mengatasi defisit transaksi 
berjalan. “Defisit per hari ini mencapai 
3,1%. Ada yang menyebutkan 3,08% 
tapi angka saya 3,1%. Angka itu 
memperlilhatkan buruknya kinerja 
pemerintah. Masalah itu belum teratasi, 
ditambah lagi dengan defisit neraca 
perdagangan,” kata Ichsanuddin.

Di periode pertama Jokowi, 
pembangunan terlihat gencar di mana-
mana. Tapi pembangunan, yang fokus 
pada infrastruktur, dinilai belum bisa 
mengatasi masalah deindustrialisasi.

Krisis triple-F atau food, financial, 
fuel, masih terjadi, yang diperparah 
dengan triple-F lain yaitu food, fashion, 
fund.

“Hal itu menunjukkan adanya masalah 
yaitu pekerjaan yang diambil oleh Joko 
Widodo, dengan tingkat utang yang terus 
membesar di atas Rp2.000 triliun, dia 

berhadapan dengan 
deindustrialisasi. 

Maka tidak heran 
jika yang tumbuh 

hanyalah bisnis 
makanan. Bisnis 
kulier muncul 
di mana-mana,” 

kata pria yang 
pada 9 September 

2018 ini genap 
berusia 60 

tahun.

“Ini kontradiksi. Di satu sisi 
pemerintah menggambarkan adanya 
peningkatan utang, tapi di saat yang 
sama terjadi deindustrialisasi. Hal itu 
menunjukkan bahwa sumber daya, 
produksi, dan distribusi dikuasai oleh 
asing. Kenapa? Karena investasinya besar, 
utangnya besar, tapi yang terjadi adalah 
deindustrialisasi,” ujar alumnus Fakultas 
Hukum Universitas Indonesia itu.

Masalah keempat yang menjadi batu 
sandungan adalah kenaikan harga BBM. 
Naiknya bahan bakar minyak menambah 
beban Perusahaan Listrik Negara (PLN) 
dan Pertamina.

“Analoginya, kantong kanan 
tidak bocor karena subsidinya sudah 
dipindahkan ke kantong kiri, dalam hal 
ini BUMN. Makanya yang membani 
langsung dicabut, misalnya subsidi. Tapi 
pada saat yang sama perusahaan besar 
dapat subsidi dalam bentuk tax holiday. 
Itu gambaran ketidakadilan. Ini masalah 
yang harus dijawab oleh petahana,” 
kata pakar ekonomi lulusan Universitas 
Airlangga itu.

Masalah berat kelima Jokowi adalah 
kegagalan pemerintah memetakan sumber 
daya dan produksi. Indikatornya adalah 
utang luar negeri yang besar yang diikuti 
dengan kepemilikan asing yang tetap besar 
di sektor energi, sektor pertambangan, 
dan sektor perbankan. Fenomena itu 
menggambarkan kepemilikan tetap ada 
di luar.

Joko Widodo menggandeng Ma’ruf 
Amin sebagai wakil untuk meredam isu 
SARA jelang pemilu karena Amin adalah 
Ketua Umum Majelis Ulama Indonesia. 
Amin disebut-sebut punya tim pakar 
ekonomi untuk membantu menyelesaikan 
masalah, tapi Ichsanuddin tidak yakin 
mereka bisa melakukannya.

“Saya tahu siapa saja yang ada di 
tim ekonomi Amin. Tapi saya juga tahu 
bahwa sejak zaman Soeharto hingga 
sekarang, tim ekonomi pemerintah tidak 
pernah melihat akar permasalahan secara 
fundamental,” kata Ichsanuddin.

Respon Positif
Sementara itu, Ketua Umum Kamar 
Dagang dan Industri (Kadin) Indonesia 

Rosan P Roeslani mengatakan bahwa 
dunia usaha memberi respon positif 
terhadap kepemimpinan Jokowi. Tidak 
hanya di lingkungan pengusaha dalam 
negeri tapi dari investor asing.

“Tanggapan dari luar sangat positif. 
Lihat saja tingkat investment grade 
kita sudah naik. Hal itu menunjukkan 
Indonesia sebagai salah satu negara yang 
menjanjikan dalam menerima investasi 
asing,” ujar Rosan kepada PORTONEWS 
di Menara Kadin, Jakarta.

Lembaga pemeringkat dunia 
yakni Standard & Poor (S&P) telah 
memberikan investment grade atau 
layak investasi di Indonesia. Peringkat 
tersebut lepas dari Indonesia sejak krisis 
ekonomi 1998 silam. Kenaikan status 
tersebut akan berdampak pada masuknya 
aliran dana asing kepada Indonesia yang 
meningkat.

Rosan menilai di bawah kepeimpinan 
Jokowi, Indonesia semakin dilirik 
negara lain sebagai tujuan investasi. 
Laporan yang dirilis US News mendapuk 
Indonesia sebagai negara tujuan investasi 
terbaik kedua di dunia. Selain itu, 
reformasi kebijakan yang dikombinasikan 
dengan kinerja ekonomi nasional, 
menjadi daya tarik bagi investor.

“Peringkat Indonesia sebagai negara 
layak investasi mengalahkan negara 
Asia Tenggara lain seperti Malaysia dan 
Singapura. Malaysia duduk di peringkat 
keempat sementara Singapura bertengger 
di posisi lima,” kata Rosan.

Rosan menuturkan kebijakan yang 
dikeluarkan Jokowi seperti fokus pada  
kewirausahaan, stabilitas ekonomi, 
regulasi perpajakan, inovasi, tenaga kerja 
terampil, dan penguasaan teknologi, 
dinilai positif di kalangan pengusaha  
lokal maupun internasional. 

Disnggung mengenai pertarungan 
Pilpres 2019, Rosan enggan berkomentar. 
Dia mengatakan, siapa pun presiden 
dan wakil presiden yang terpilih nanti, 
harapan saya, perekonomian nasional 
akan lebih baik sehingga target Indonesia 
menjadi macan asia bisa terwujud. 
Kesejahteraan rakyat semakin membaik, 
terbuka lapangan pekerjaan. ℗ 
Tim PortonewsIchsanuddin Noorsy
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Peluang Jokowi 
Menang Lebih Besar

Investor dan pengusaha sudah tahu bagaimana kebijakan Jokowi ke depan. 
Demikian pula kalau Prabowo yang menang, mereka tahu arahnya ke mana. 
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D
RAMA politik menjelang Pilpres 2019 terus berlanjut. 
Masing-masing kubu, Joko Widodo dan Prabowo 
Subianto optimistis memenangi Pilpres yang akan digelar 

17 April 2019.  Belajar dari kekalahan di Pilpres 
2014, Prabowo yang menggandeng Sandiaga 
Salahuddin Uno sebagai calon wakil presiden, 
mengusung konsep ekonomi yang mampu 
mengembalikan kejayaan bangsa dan 
negara dan perekonomian Indonesia ke 
jalur yang benar. Sementara itu, petahana 
Joko Widodo yang menggandeng KH 
Ma’ruf Amin mengedepankan kerja keras, 
karya nyata serta kesejahteraan rakyat 
serta kemajuan bangsa dan negara yang 
bermartabat.  Intinya pertarungan di Pilpres 
2019 saling mengadu strategi. Siapakah dari 
dua kontestan ini yang akan berhasil memenangi 
pertarungan menjadi orang nomor satu di Indonesia? 

Berikut wawancara Dyah Pramatti dari PORTONEWS 
dengan Direktur Presidential Studies-DECODE (Digital Media 
and Commuication Research Center), Universitas Gajah Mada, 
Yogjakarta DR. Nyarwi Ahmad, Phd. 
Petikannya: 

Presiden Jokowi akhirnya 
menggandeng Kiai Ma’ruf Amin 
sebagai cawapres, dari sisi marketing 
politik bagaimana pendapat Anda 
mengenai pasangan ini?

Masuknya Kiai Ma’ruf Amin  
mempunyai  potensi yang bagus 
untuk memperluas marketing 
politik Jokowi dari sisi elektoral. 
Artinya, sosok KH Ma’ruf 
Amin sebagai Rais ‘Am Syuriah 
Pengurus Besar Nahdlatul 
Ulama (PBNU)  memiliki basis 
pemilih dari NU. Kiai Ma’ruf 
merupakan representasi sosok 
ulama NU atau Islam moderat. 
Masuknya Kiai Ma’ruf tentunya 
dapat menenangkan investor dan 
masyarakat. Kondisi ini akan 
menambah kepercayaan dan 
dapat meningkatkan elektoral 
bagi pasangan Jokowi-Ma’ruf 
Amin. Intinya, dengan adanya 
KH Ma’ruf Amin posisi 
keterpilihan Jokowi punya 
potensi lebih kuat lagi.

Apakah komposisi pasangan 
Jokowi-Amin sangat ideal?

Saya rasa begitu. Duet pasangan Jokowi-Amin akan saling 
melengkapi, masing-masing memiliki  kelebihan dan juga 
kekurangan. Secara anatomi, Kiai Ma’ruf  Amin merupakan 

elite-nya  NU. Dengan jabatan sebagai  Rais ‘Am 
PBNU, elektoral khususya di pedesasan bisa lebih 

kuat dengan dukungan kiai-kiai lokal yang 
sangat dekat dan kadangkala jauh lebih 

berpengaruh. Kalau Tim sukses Jokowi tidak 
memaksimalkan konsolidasi di level elite-
elite NU dengan lengkap, tentu tidak akan  
bisa maksimal, kira-kira seperti itu.  

Bagaimana dengan komposisi Prabowo-
Sandiaga Uno?

Saya melihat dari sisi penantang, Prabowo 
Subianto memunculkan sosok Cawapres Sandiaga 

sebagai representatif anak muda, pengusaha, tokoh 
santri di perkotaan atau post tradisionalis sangat bagus. 

Warga NU mayoritas masih di pedesaan. Akibatnya, bisa terjadi 
pembelahan, di level kandidat,  baik umur, posisi, menjadi satu 
dengan latar belakang yang satu ulama yang satu cenderung 
profesional masuk politik. Tentu punya modal kultural ekonomi 
yang berbeda. Yang satu modal NU, yang satu modal ekonomi. 
Sandiaga punya potensi pemilih muda, pemilih perkotaan dan 
pemilih milenial. Di kubu Jokowi, mungkin Jokowi sendiri yang 
punya potensi untuk menggaet itu. Sementara di posisi Ma’ruf 
Amin tentu tidak, karena perbedaan usia yang jauh.

Dari kalangan bisnis seperti apa tanggapan mereka 
terhadap pasangan Jokowi-Amin?

Saya kira dari kalangan pebisnis selalu 
mengambil posisi netral, namun mereka akan 

melihat program ekonomi yang ditawarkan 
capres dan cawapres. Tentu ada kelas 

menegah yang tidak puas dengan kebijakan 
politik Jokowi selama ini. Kelompok 

yang tidak puas ini potensial lari ke 
calon penantang yakni Prabowo-Sandi. 
Apalagi Sandiaga adalah pengusaha. 
Artinya sosok Sandiaga dianggap 
oleh kalangan investor punya potensi 
mewakili  mereka yang selama ini 
aspirasinya tidak terakomodosi oleh 
Jokowi.  Namun demikian, peluang 
Jokowi untuk menang tetap lebih 
besar. Itu tidak bisa disangkal. 

Apakah itu artinya kalangan 
investor lebih menerima pasangan 
Prabowo-Sandi ketimbang Jokowi-

Amin?
Kalau investor selalu berhati-hati dan tidak 

secara transparan mengungkapkan dukungannya. 
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Tapi bisa diketahui ke arah mana mereka 
mendukung. Umumnya kalangan investor 
memasang di dua kaki. Jadi siapa pun 
pemenang mereka tetap aman. Hal itu 
sudah lazim sejak zaman dulu. Kodisi 
itu berlaku bagi investor lokal maupun 
investor asing. Mereka mencermati 
program capres dan cawapres. Investor 
dan pengusaha sudah tahu bagaimana 
kebijakan Jokowi ke depan. Demikian 
pula kalau Prabowo yang menang, 
mereka tahu arahnya ke mana. 

Dari sisi marketing politik siapa 
yang lebih besar berpeluang menang, 
Jokowi atau Prabowo?

Dua-duanya mempunyai potensi yang 
sama. Pasangan Jokowi- Kiai Ma’ruf 
Amin mewakili komposisi nasionalis-
relegius dalam kategori ideologi politik 
secara normatif politik lebih luas Jokowi. 
Artinya baik PDIP maupun basis NU 
bisa dimaksimalkan untuk menjadi 
mesin pemenangan termasuk Partai 
Golkar. Mereka akan mengedepankan 
konsep ekonomi yang dibuat Jokowi 
dan dipadukan dengan Amin. Ekonomi 
kerakyatan untuk kepentingan umat.

Sementara pasangan Prabowo-
Sandiaga juga mempunyai konsep 
ekonomi dan didukung oleh cawapresnya 

yang berlatar belakang pengusaha sukses. 
Mereka punya konsep ekonomi untuk 
membangun dan memajukan bangsa dan 
negara. Adu konsep dan program itu yang 
akan menentukan sikap pemilih. 

Bagaimana menurut Anda dengan 
jargon #GantiPresiden2019 yang diusung 
pendukung Prabowo-Sandi?

Dalam pertarungan pemilu berbagai 
cara dilakukan. Dulu di Pilkada DKI 
menguat isu politik identitas, SARA. 
Sekarang, isu ketidakpuasan ekonomi.  
Dan itu menjadi referensi persepsi di  
kelas  pemilih menengah perkotaan, 
kalangan millennial. Itu itu diperkuat 
dengan #2019GantiPresiden2019, 
bisa menggerus basis Jokowi yang 
mengambang. Elektabilitas Jokowi 
juga bisa turun, tergantung isu-isu 
dominan yang berkembang. Hal ini harus 
dicermati tim sukses Jokowi-Ma’ruf 
Amin. Platform ekonomi kerakyatan 
plus ekonomi keumatan harus dijabarkan 
secara mendetail, reasonable dan dapat  
meyakinkan bahwa Program Jilid II 
Jokowi dapat menyentuh pemilih bila 
keduanya saling melengkapi personal 
branding.

Siapa yang lebih menguasai 
strategi, petahana atau penantang?  

Jokowi ini bergerak di narasi 
ke tengah, mengusung persatuan, 
kebhinekaan, elektabilisme, kemapanan 
pembangunan harus dilanjutkan. Secara 
langkah taktis kebijakan petahana 
tersebut sudah benar, membangun 
strateginya sudah pas. Mencari sosok 
cawapres yang merespon Islam juga 
punya basis elektoral dan bisa diterima 
elite. Sementara itu, di posisi penantang, 
cawapres anak muda yang profesional, 
diterima kelompok Muslim. Strategi 
keduanya sama-sama bagus tapi di 
posisinya masing-masing, 

Apa harapan Anda  pada Pilpres 
2019 ini?

Saya berharap sebaiknya, para 
kontestan lebih cerdas memilih tema 
dalam berpolitik. Jangan saling 
menjatuhkan satu sama lain. Apalagi 
menyebarkan isu SARA yang bisa  
berdampak pada terganggunya stabilitas 
negara. Negara saat ini bergerak pada 
pertumbuhan kearah yang lebih baik. 
Kita sebaiknya belajar dari kasus Pilkada 
DKI Jakarta 2017 dan Pilpres 2014. 
Jangan sampai hal ini terulang kembali 
karena dapat mengancam keutuhan 
Negara Kesatuan Republik Indonesia. ℗  
Dyah Pramatti

Pasangan Prabowo Subianto-Sandiaga Uno (kiri) dan pasangan Joko Widodo-KH. Ma’ruf Amin
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Melihat 
“Giant Octopus”
Beraksi

Alat pembersih tumpahan minyak 
di permukaan laut itu unjuk 
kemampuan di ajang National 
Marpolex 2018.

National Marpolex 2018
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Giant Octopus berperan penting 
dalam membersihkan tumpahan minyak. 
Skimmer milik OSCT ini mampu 
memompa minyak hingga 250.000 liter/
jam dan mengalirkannya ke atas kapal.

Hanya butuh waktu beberapa menit 
untuk menurunkan Giant Octopus dari 
atas kapal. Operator mengarahkannya 
ke posisi yang diinginkan sebelum 
menjalankan untaian sikat untuk 
menciduk minyak yang mengambang di 
permukaan.

“Simulai pembersihan tumpahan 
minyak berjalan dengan lancar. Sempat 
ada kesulitan tapi tidak terlalu berarti. 
Dari latihan ini kami mengetahui apa saja 
yang sudah baik dan apa saja yang perlu 
ditingkatkan,” kata supervisor tim OSCT, 
Amri Hudaya, kepada Portonews.

OIL & CHEMICAL SPILL

T
UMPAHAN minyak menyebar 
dari Gresik ke kawasan Pelabuhan 
Tanjung Perak, Surabaya, Kamis 

(26/7/2018). Namun berkat kesigapan 
tim gabungan dari berbagai unsur, 
tumpahan minyak tersebut bisa 
dibersihkan.

KN Masalembo

T
UMPAHAN minyak menyebar 
dari Gresik ke kawasan Pelabuhan 
Tanjung Perak, Surabaya, Kamis 

(26/7/2018). Namun berkat kesigapan tim 
gabungan dari berbagai unsur, tumpahan 
minyak tersebut bisa dibersihkan.

Tim pembersih dari OSCT (Oil Spill 
Combat Team) Indonesia yang berada di 
KN Sarotama memasang oil boom untuk 
mengisolasi tumpahan. Selanjutnya, 
tim yang berada di KN Masalembo 
menurunkan Giant Octopus. Alat 
pembersih tumpahan minyak ini berhasil 
menciduk minyak yang mengambang di 
permukaan air dan menyedotnya ke atas 
kapal.

Di lokasi lain, tidak jauh dari 
pelabuhan, sebuah kapal terbakar. 
Petugas dari Basarnas, Pelindo 3, dan 
Polisi Air dan Udara dengan sigap 
menolong korban. Api dapat dengan cepat 
dipadamkan dengan siraman air dari dua 
kapal pandu. Petaka yang lebih besar 
terelakkan dan Pelabuhan Tanjung Perak 
bisa beroperasi normal lagi.

Kejadian itu merupakan simulasi 
dalam National Maritime Pollution 
Exercise (Marpolex) 2018. Meski 
hanya skenario rekaan, semua aset yang 
terlibat mengikuti latihan dengan serius. 
Setidaknya 22 kapal dari berbagai jenis 
dan sekitar 500 orang petugas dikerahkan 
dalam operasi bersandi Marpolex 18 ini. Giant Octopus siap diturunkan dari KN Masalembo.

“Secara teknis, OSCT Indonesia bisa 
menanggulangi tumpahan minyak. Di 
lapangan, kendala yang sulit kami atasi 
adalah masalah lain di luar tumpahan 
minyak itu sendiri,” ujarnya.

“Misalnya jika terjadi di pelabuhan. 
Di sini kami tidak bisa langsung bekerja. 
Perlu ada tindakan awal dari pihak lain 
misalnya Syahbandar untuk menghentikan 
lalu lintas kapal. Setelah itu barulah 
kami bisa bekerja,” kata pria yang sudah 
berpengalaman 10 tahun di bidang 
pembersihan tumpahan minyak.

Kesulitan lain adalah menghadapi 
masyarakat yang menjadi korban 
saat tumpahan minyak terjadi dekat 
permukiman.

“Masyarakat sekitar lokasi 
kejadian biasanya mengira bahwa yang 
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Awak KN Masalemb dan anggota tim OSCT Indonesia mempersiapkan power pack yang akan menjalankan Giant Octopus.

membersihkan adalah yang punya minyak. 
Pada satu kejadian, pernah kami harus 
menghadapi warga yang marah saat 
datang ke lokasi. Kami pun harus mundur. 
Kami baru bisa bekerja setelah pihak 
keamanan datang untuk menjelaskan 
bahwa kami datang untuk membersihkan 
minyak,” kata Amri.

National Marpolex 2018 dilaksanakan 
dalam rangka penerapan Undang-Undang 
Nomor 17 Tahun 2008 tentang Pelayaran 
dan peraturan pelaksanaannya, serta 
Peraturan Presiden Nomor 109 Tahun 
2006 tentang Penanggulangan Keadaan 
Darurat Tumpahan Minyak di Laut.

Berdasarkan Peraturan Presiden 

Nomor 109 Tahun 2006, ditetapkan 
bahwa Menteri Perhubungan selaku 
Ketua Tim Nasional Penanggulangan 
Keadaan Darurat Tumpahan Minyak di 
Laut Tingkatan Tier 3, telah membentuk 
Pusat Komando dan Pengendali Nasional 
(Puskodalnas) dan menunjuk Direktur 
Jenderal Perhubungan Laut selaku Kepala 
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pelabuhan. Kita bisa melihat koordinasi 
antarlembaga sudah berjalan dengan 
baik. Kegiatan ini juga menjadi 
kesempatan semua pihak menjalin 
komunikasi di bawah satu komando,” 
kata Haryo.

“Mungkin masih ada beberapa 
kekurangan. Tapi justru dari situlah kita 
mengetahui apa saja yang harus diperbaiki 
dan apa saja yang perlu ditingkatkan. 

Dari segi perlengkapan, saya pikir kita 
sudah mampu untuk menangani tumpahan 
minyak seandainya benar-benar terjadi,” 
ujarnya.

Marpolex dalam cakupan yang lebih 
luas akan digelar tahun depan. Latihan 
penangangan tumpahan minyak tingkat 
regional Asia Tenggara itu rencananya 
dipusatkan di Filipina. ℗ 
Henri Loedji

Puskodalnas sekaligus Koordinator Misi 
Tingkatan Tier 3.

National Marpolex 2018 bertujuan 
menguji coba dan mengevaluasi prosedur 
dan kemampuan penanggulangan 
tumpahan minyak. Latihan dua 
tahunan ini juga bertujuan melatih 
dan meningkatkan kerja sama dan 
kemampuan personil dalam operasi 
pengamatan, pengamanan, pencarian 
dan pertolongan (SAR), pemadaman 
kebakaran, penanggulangan tumpahan 
minyak, penanggulangan dampak 
tumpahan minyak di laut dan pengajuan 
tuntutan ganti rugi pencemaran di laut.

Satu Komando
Wakil Ketua Komite Nasional 
Keselamatan Transportasi (KNKT) Haryo 
Satmiko memuji pelaksanaan National 
Marpolex 2018. Dia mengatakan kegiatan 
ini memperlilhatkan apa saja yang sudah 
berjalan dengan baik dan apa saja yang 
perlu diperbaiki.

“Latihan ini amat bagus karena 
melibatkan semua pihak yang perlu 
dilibatkan saat ada tumpahan minyak di 

Giant Octopus beraksi.

Tim OSCT Indonesia menempatkan kembali Giant Octopus di geladak KN Masalembo.
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Pertamina
Berupaya Penuhi
Ketentuan PM 58

Pertamina dan industri 
migas sangat siap untuk 
menerapkan PM 58. Kalau 
komponen kapal sudah 
100 persen.

P
ERHELATAN nasional latihan 
penanggulangan tumpahan minyak 
2018 atau National Marine Pollution 

Exercise (Marpolex) 2018 yang digelar 
di Pelabuhan Tanjung Perak, 25-26 Juli 
2018 lalu berlangsung mulus. Berbagai 
skenario pelatihan dalam penanggulangan 
tumpahan minyak di laut berjalan lancar. 
Pelatihan ini memang terhitung penting 

ditengah banyaknya kasus tumpahan 
minyak di berbagai wilayah perairan dan 
pelabuhan di Indonesia. 

Pelatihan berskala nasional ini 
memberikan kemajuan besar dalam 
upaya pemerintah meningkatkan kualitas 
sumber daya manusia dalam upaya 
menanggulangi kejadian tumpahan 
minyak di dalam negeri. “Kekompakan 
dan soliditas tim menjadi sangat penting, 
termasuk bagaimana mengambil 
keputusan cepat, tepat dan efektif dalam 
setiap peristiwa,” kata Direktur Kesatuan 
Penjagaan Laut dan Pantai (KPLP) 
Direktorat Jenderal Perhubungan Laut, 
Kementerian Perhubungan, Junaidi.

Kementerian Perhubungan Direktorat 
Jenderal Perhubungan Laut menjadi 
penyelenggara pelatihan National 
Mapolex yang digelar rutin setiap dua 
tahun. Latihan nasional penanggulangan 
tumpahan minyak di Surabaya tahun 
2018 merupakan latihan skala nasional 
yang ke-13 dengan melibatkan 28 unit 
kapal, satu unit helikopter serta diikuti 
500 personil dari berbagai institusi seperti 
Ditjen Perhubungan Laut, Kementerian 
Lingkungan Hidup, TNI AL, Polda Jawa 
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Timur, SKK Migas (PT Saka Indonesia 
Pangkah Limited, Pertamina Hulu Energi 
West Madura Offshore (PHE WMO), 
Exxon Mobile Cepu Limited), Pemerintah 
Daerah Kota Surabaya, Kantor Kesehatan 
Pelabuhan Tanjung Perak, PT Pertamina, 
PT pelindo III dan stakeholder lainnya 
seperti OSCT Indonesia yang bergerak 
di bidang perusahaan penanggulangan 
tumpahan minyak. OSCT Indonesia 
mendukung mitra kerjanya dari 
perusahaan KKKS yang dilibatkan dalam 
Marpolex Nasional 2018. 

Menurut Junaidi, kegiatan ini 
dimaksudkan untuk menguji coba dan 

mengevaluasi prosedur serta kemampuan 
penanggulangan tumpahan minyak, 
termasuk  melatih dan meningkatkan 
kerjasama dan kapabilitas dalam operasi 
pengamatan, pengamanan, pencarian, 
pertolongan, pemadam kebakaran, 
penanggulangan tumpahan minyak di laut 
serta pengajuan ganti rugi pencemaran 
di laut. Jadi, ketika ada sebuah 

peristiwa maka bisa ditangani secara 
cepat, termasuk soal ganti rugi akibat 
pencemaran,” kata Junaidi. 

Pemerintah sangat serius dalam 
mendorong semua pihak terkait agar 
mematuhi ketentuan Peraturan Menteri 
Perhubungan No 58 Tahun 2013 tentang 
penanggulangan pencemaran di perairan 
dan pelabuhan atau biasa dikenal dengan 
PM 58.  Sosialisasi PM 58 Tahun 2013 
tersebut terus dilakukan. Pemerintah 
terus menyuarakan betapa pentingnya 
pihak-pihak yang disebutkan di dalam PM 
ini termasuk Penyelenggara pelabuhan, 
tersus, tuks dan juga unit kegiatan 
lain seperti perusahaan-
perusahaan yang memiliki 
potensi menimbulkan 
musibah tumpahan minyak 
agar memenuhi peraturan 
yang berlaku. 

Hal tersebut memang 
tidak lepas dari 
masih tingginya 
potensi ancaman 
tumpahan 
minyak di 
wilayah kerja 
perusahaan 
yang 
berhubungan 
dengan 
pelabuhan 
laut, 

pengeboran minyak lepas pantai, distribusi 
minyak dan di tempat lainnya. Peraturan 
untuk mengantisipasi penanggulangan 
minyak itu sudah cukup memadai. namun 
sejauh ini belum semua pihak mematuhi, 
diantaranya PT (Persero) Pertamina. 

Banyak Belum ‘Comply’
Tentang banyaknya perusahaan yang 
belum ‘comply’ atau mematuhi ketentuan 
PM 58, Kepala Subdirektorat Keteknikan 
dan Keselamatan Lingkungan Minyak dan 
Gas Bumi Kementerian ESDM, Dr I Gusti 
Suarnaya Sidemen juga mengakui akan 
hal tersebut. “Banyak perusahaan yang 

belum memenuhi ketentuan PM 58,” 
kata Sidemen. 

Menurut Sidemen, kegiatan 
migas itu adalah salah satu 
menggunakan media laut dalam 

operasinya, terutama untuk distribusi 
produksinya melalui angkutan 

kapal. Minyak dari darat 
disalurkan ke pipa hingga 
kepelabuhan. Demikian 
pula sebaliknya, kapal 
tanker mengangkut 
minyak ke pelabuhan, 
lalu disalurkan ke 
darat. Jadi, migas itu 
banyak menggunakan 
media laut dalam 
distribusinya,” katanya.

Nah, secara teknis 

OIL & CHEMICAL SPILL

Pemerintah sangat 
serius dalam mendorong 
semua pihak terkait agar 

mematuhi ketentuan 
Peraturan Menteri 

Perhubungan No 58...

Agus Pranoto, Vice President Marine Shipping, 
Pertamina

Direktur KPLP Junaidi (tengah) membuka National Marpolex 2018 didampingi antara lain Bagus B Edvantoro (kanan), Agus Pranoto 
(kedua kanan), dan Kepala Subdirektorat Keteknikan dan Keselamatan Migas Kementerian ESDM  I Gusti Sidemen (ketiga kiri).
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seluruh kegiatan harus atau wajib 
memenuhi standar lingkungan. Hal ini 
dikarenakan tidak semua risiko bisa 
diperhitungkan secara awal atau aman. 
Disebutkan, kasus pipa minyak Pertamina 
yang patah oleh jangkar kapal di 
Balikpapan. Kejadian itu di luar dugaan, 
karena ternyata jangkar bisa merusak 
dan memutuskan pipa bawah laut, “Itu 
di luar dugaan dan tidak diperhitungkan 
kemungkinan seperti itu terjadi,” kata 
Sidemen. 

Oleh karena itu, katanya, setiap 
perusahaan diwajibkan memenuhi sistem 
tanggap darurat dalam operasionalnya. 
Peralatan yang harus miliki seperti oil 
boom, skimmer, dan sorbent boom. 
Disebutkan bahwa Pertamina dan SKK 
Migas mempunyai sistem tanggap 
darurat sendiri dalam hal penanggulangan 
tumpahan minyak yang tertuang di 
dalam protap. 

Dalam Proses
Namun khusus Pertamina, belum semua 
unit-unitnya memenuhi ketentuan PM 58 
Tahun 2013. Belum semuanya perusahaan 
migas, khususnya Pertamina sebagai 
BUMN menjadi pertanyaan berbagai 
pihak. Seharusnya Pertamina bisa 
memberi contoh kepada semua instansi-
instansi lainnya dengan memenuhi PM 58 
terserbut. 

Ketika hal itu ditanyakan kepada 
Pertamina, Agus Pranoto yang 
menjabat sebagai Vice President 
Marine Shipping, Pertamina 
mengakui bahwa belum semua 
unit Pertamina memenuhi PM 58. 
Namun, bukan berarti Pertamina 
abai, melainkan masih dalam 
proses. Untuk bisa comply PM 58 
tentunya membutuhkan 
proses, karena 
wilayah kerja 
Pertamina 
banyak dan 
sangat luas. 

“Tapi pada 
prinsipnya 
Pertamina 
dan 
industri 

migas sangat siap untuk menerapkan PM 
58. Kalau komponen kapal sudah 100 
persen. Nah, dari sisi terminal belum 
semua,” kata Agus Pranoto yang hadir di 
acara Marpolex 2018 Surabaya tersebut. 

Disebutkan Agus, Pertamina memiliki 
180 lokasi depo di seluruh Indonesia. 

Sekarang baru 40-an depo 
yang sudah siap atau comply. 
Namun demikian, tidak 
perlu dikhawatirkan bahwa 
seolah-olah Pertamina belum 
siap. Secara pelaksanaan di 

lapangan Pertamina justru bisa 
sudah melebihi PM 58. “Namun 

secara administrasi masih 
harus banyak yang 

dilengkapi,” 
tuturnya.

Di 
Pertamina, 
kata Agus, 
ada sistem 
dan prosedur 
tetap (Protap), 
Pertamina 

secara rutin melakukan pelatihan 
penanggulangan tumpahan minyak. 
“Setiap bulan juga dilakukan exercise 
yang mengacu kepada ISPS Code. 
Sekarang sudah 43 pelabuhan yang 
comply,” kata Agus.

Menurut Agus pihaknya secara 
bertahap akan kami penuhi ketentuan PM 
58. Soal memenuhi ketentuan PM 58 ini 
hanya masalah waktu. Ke depan akan 
kami upayakan agar semua unit depo 
Pertamina itu sudah memenuhi ketentuan 
PM 58,” tambahnya.

Di bagian lain, Kepala Penunjang 
Operasi SKK Migas, Bagus B Edvantoro 
mengatakan secara umum pihaknya 
mensyaratkan semua Kontraktor 
Kontrak Kerja Sama (KKKS) memenuhi 
persyaratan PM 58 Tahun 2013.  “Setiap 
perusahaan wajib memenuhi persyaratan 
tersebut ketika sudah beroperasi, sehingga 
semua masalah bisa dicegah atau 
diminimalisir,” kata Bagus. 

Menurut Bagus, setidaknya sudah 40 
persen KKKS memenuhi persyaratan, 
sedangkan sisanya masih dalam proses 
dari Direktorat Jenderal Perhubungan 
Laut (Hubla). Dalam operasionalnya, 
seandainya ada kejadian tumpahan 
minyak, maka KKKS punya kewajiban 
melakukan koordinasi. Operatur hulu 
migas mulai dari perencanaan hingga 
pelaksanaan harus siap. “Hal itu sudah 
menjadi standar yang dilakukan selama 
ini,” kata Bagus mengakhiri pembicaraan. 
℗Kris Kaban Kepala Penunjang Operasi SKK Migas, Bagus B 

Edvantoro

“Setiap bulan juga 
dilakukan exercise yang 
mengacu kepada ISPS 

Code. Sekarang sudah 43 
pelabuhan yang comply.

”
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Negara anggota Konvensi OPRC 1990 
perlu untuk mempunyai oil spill response 
equipment stockpile, menyelenggarakan 
latihan penanggulangan pencemaran, 
serta menyusun rencana penanggulangan 
yang dituangkan dalam prosedur 
penanggulangan pencemaran. Selain 
itu, kapal serta Pengelola Off-shore 
Platform yang beroperasi di negara 
anggota Konvensi OPRC 1990 juga perlu 
mempunyai Oil Spill Contingency Plan 
(OSCP) yang terkoordinasi dengan sistem 
penanggulangan pencemaran minyak 
secara nasional.

Sejak mulai berlakunya Konvensi 
OPRC 1990 pada tahun 1995 sampai 
dengan saat ini, Indonesia belum menjadi 
anggota dari Konvensi OPRC 1990 
karena belum meratifikasi konvensi 

Oleh: Anung Wasono

P
ADA tahun 1990, International 
Maritime Organization (IMO) 
yang bermarkas di London, Inggris 

menerbitkan Konvensi Internasional 
tentang Kesiapsiagaan Penanggulangan 
Pencemaran Minyak di Laut atau lebih 
dikenal di Indonesia dengan sebutan 
Konvensi OPRC 1990.

Substansi pokok dari Konvensi OPRC 
1990 berisikan tentang perlunya suatu 
negara untuk mempunyai langkah-langkah 
sistem koordinasi dan kerjasama dalam 
melakukan penanggulangan ketika terjadi 
tumpahan minyak di laut, baik dalam 
lingkup nasional maupun lingkup kerja 
sama dengan negara lain.

Konsep Ideal
Penanggulangan 
Tumpahan Minyak

Pemerintah mempunyai 
konsep yang berlaku 
umum yaitu dapat 
segera dilakukan 
tindakan yang cepat, 
tepat dan terkoordinasi.
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tersebut. Padahal di negeri dengan luas 
perairan mencapai 3.257.483 km persegi 
ini terdapat banyak sekali sumber potensi 
pencemaran yang dapat ditimbulkan dari 
tumpahan minyak yang mungkin dapat 
terjadi sewaktu-waktu.

Beberapa sumber potensi terjadinya 
pencemaran laut oleh tumpahan minyak di 
antaranya yaitu dari kegiatan operasional 
anjungan minyak lepas pantai, kapal-kapal 
tanker serta berbagai kapal jenis lain, juga 
potensi tumpahan minyak dari aktivitas 
kepelabuhanan di antaranya dapat timbul 
dari terminal tangki timbun serta aktivitas 
bunkering.

Meskipun Indonesia belum termasuk 
sebagai anggota Konvensi OPRC 1990 
bukan berarti Indonesia abai terhadap 
isu perlindungan lingkungan khususnya 

lingkungan maritim. Dalam konteks 
pencegahan (prevention) maupun dalam 
konteks penanggulangan (response) 
pencemaran akibat tumpahan 
minyak di laut, Indonesia 
bisa dibilang termasuk 
negara yang cukup besar 
menaruh perhatian dan 
usahanya terhadap isu 
lingkungan maritim.

Hal itu terlihat 
pada bagaimana 
pemerintah melalui 
instansi-instansi terkait 
menerbitkan regulasi 
yang bersifat regeling/
peraturan yang untuk ditaati para 
pelaku usaha industri migas dan non-
migas dimana aktivitas kegiatan usahanya 

menggunakan sarana pelabuhan dan 
perairan yang berpotensi dapat tercemari.

Fokus Pemerintah dalam 
mempersiaapkan penanggulangan ketika 
keadaan darurat terjadinya tumpahan 
minyak di laut tidak hanya memperhatian 
kesiapsiagaan dari sisi potensial polluter 
saja. Pemerintah ditunjang dengan produk 
regulasinya yang bersifat beshicking/
keputusan, juga mempersiapkan sumber 
daya yang dimiliki untuk turut berperan 
aktif bersama-sama dengan sektor 
privat mewujudkan kesiapsiagaan 
penanggulangan keadaan darurat 
tumpahan minyak di laut.

Di dalam konsep penanggulangan 
keadaan darurat tumpahan minyak di laut 
yang dianut di Indonesia, pemerintah 
mempunyai konsep yang berlaku umum 
yaitu dapat segera dilakukan tindakan 
yang cepat, tepat dan terkoordinasi, guna 
meminimalisir kerusakan lingkungan 
yang mengakibatkan  kerugian ekonomi 
masyarakat.

Untuk tujuan tersebut dilakukan 
pembagian tingkatan kedaruratan 
dan kesiapsiagaan pengerahan aset 
penanggulangan tumpahan minyak yaitu 
Tier 1 untuk pengerahan aset sumber daya 
di pelabuhan, Tier 2 untuk pengerahan 
aset sumber daya yang melibatkan dua 
pelabuhan atau lebih dalam satu area 
provinsi, dan Tier 3 untuk area pengerahan 
aset sumber daya yang melibatkan aset 
nasional dengan area tumpahan yang tidak 
mampu ditanggulangi aset Tier 2.

Mekanisme penanggulangan keadaan 
darurat tumpahan minyak di laut 

dimulai dengan langkah paling 
awal yaitu pengaktifan level 

kedaruratan tumpahan 
minyak di laut Tier 
1. Pada Tier 1 ini 
diaktifkan Prosedur 
Tetap (Protap) Tier 
1 serta Pembentukan 

Poskodalops (Pos 
Komando Pengendali 

Operasi) dengan 
melibatkan sumber daya Tim 

Lokal.
Tim itu terdiri atas personil 

responder beserta peralatan dan bahan 
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untuk penanggulangan keadaan darurat 
tumpahan minyak di laut yang dimiliki 
instansi/institusi yang berada di area 
Pelabuhan, di antaranya para Pengelola/
Penanggung-jawab Terminal Untuk 
Kepentingan Sendiri (TUKS), Terminal 
Khusus (Tersus), Badan Usaha Pelabuhan 
(BUP), serta Pengelola Unit Kegiatan 
Pengolahan dan Penampungan Minyak 
dan Gas di lepas pantai.

Tim Lokal melaksanakan operasi 
penanggulangan tumpahan minyak di 
bawah koordinasi Syahbandar selaku 
Mission Coordinator (MC) Tier 1. 
Tim Lokal di pelabuhan dibentuk oleh 
Syahbandar, sedangkan kesiapsiagaan 
personil, alat serta bahan penanggulangan 
tumpahan minyak wajib dipunyai oleh 
setiap pengelola kegiatan kepelabuhanan.

Mereka wajib memenuhi persyaratan 
penanggulangan pencemaran sebagaimana 
diatur dalam Pasal 18 Peraturan 
Pemerintah Nomor 21 Tahun 2010 tentang 
Perlindungan Lingkungan Maritim jo 
Pasal 3 Peraturan Menteri Perhubungan 
Nomor 58 Tahun 2013 tentang 
Penanggulangan Pencemaran di Perairan 
dan Pelabuhan.

Tier 2 terjadi ketika aset 
penanggulangan di Tier 1 dengan Tim 

Lokalnya tidak mampu melokalisir 
persebaran tumpahan minyak yang 
semakin meluas sehingga tidak mampu 
ditanggulangi. Selanjutnya Syahbandar 
Pelabuhan setempat selaku Mission 
Coordinator mendeklarasilan keadaan 
darurat tumpahan minyak di laut menjadi 
level Tier 2 atau tingkat daerah.

Di Tier 2 ini dilibatkan 
instansi pemerintah dan 
swasta di wilayah 
Kabupaten atau 
Kotamadya yang 
tergabung dalam 
keanggotaan Tim 
Daerah yang 
tersusun minimal 
terdiri dari unsur 
pemerintahan 
yang membidangi 
perhubungan, 
lingkungan hidup, energi 
dan sumber daya mineral, kelautan dan 
perikanan, kesehatan, kehutanan dan 
kepolisian. Tim Daerah ini dibentuk oleh 
Bupati/Walikota yang sebagian wilayahnya 
mencakup laut sesuai amanat Pasal 5 
Peraturan Presiden Nomor 109 Tahun 2006 
tentang Penanggulangan Keadaan Darurat 
Tumpahan Minyak di Laut.

Namun ketika aset personil maupun 
peralatan penanggulangan keadaan 
darurat tumpahan minyak di laut 
tingkatan Tier 2 juga masih tidak mampu 
mengatasi dan mengendalikan sebaran 
serta volume tumpahan minyak di laut, 
maka Syahbandar selaku MC Tier 2 
mendeklarasikan level keadaan tumpahan 
minyak di laut menjadi Tier 3 atau bisa 

disebut Tingkat Nasional.
Pada Tier 3 diaktifkan 

Protap Nasional 
Penanggulangan Keadaan 
Darurat Tumpahan 
Minyak di Laut serta 
mengaktifkan Tim 
Nasional dengan kendali 

koordinasi operasi 
nasional oleh MC Tier 

3 yaitu Direktur Jenderal 
Perhubungan Laut, Kementerian 

Perhubungan selaku Kepala 
Puskodalnas.

Tim Nasional yang terdiri atas 
15 instansi pemerintah antara lain 
Kementerian Perhubungan, KLHK, 
Kementerian ESDM, Kemenlu, 
Kemendagri, KKP, Kemenkumham, 
Kemenkes, Kemenkeu, TNI, Kepolisian, 
SKK Migas, BPH Migas, Gubernur, 
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Bupati/Walikota terkait selanjutnya saling 
berkoordinasi dan berkomunikasi sesuai 
tugas pokok dan fungsi masing-masing 
instansi terkait.

Mereka bahu-membahu bekerja sama 
saling mendukung guna kelancaran dan 
keberhasilan operasi penanggulangan 
tersebut. Selama berlangsung 
penanggulangan Tier 3, koordinasi operasi 
dilakukan di Pusat Komando Pengendali 
Operasi Nasional (Puskodalnas) atau 
secara internasional dikenal dengan 
sebutan National Operation Center 
(NOC).

Pada tingkatan Tier 3 jika seluruh aset 
penanggulangan tumpahan minyak belum 
juga mampu mengendalikan tumpahan 
minyak di laut maka Ketua Tim Nasional 
yaitu Menteri Perhubungan dapat meminta 
bantuan dari negara-negara tetangga.

Sebagai pendukung bilamana bantuan 
diperlukan, Indonesia telah menjalin kerja 
sama dengan negara-negara tetangga yang 
berbatasan wilayah, baik dalam bentuk 
bilateral maupun regional diantaranya 
yaitu kerja sama Indonesia dengan 
Malaysia dan Singapura dalam kerangka 

Revolving Fund Committee (RFC), kerja 
sama bilateral antara Indonesia dan 
Australia dalam MoU on Oil Pollution 
Preparednes and Response tahun 2006.

Ada juga kerja sama antara Indonesia 
dengan Malaysia dan Filipina terkait 
penanggulangan tumpahan minyak di laut 
di area perairan Laut Sulawesi dan Laut 
Sulu dalam kerangka kerja sama Sulawesi 
Sea MoU 1981, serta kerjasama regional 
ASEAN dalam kerangka kerjasama MoU 
on ASEAN Cooperation Mechanism 
for Joint Oil Spill Preparedness and 
Response 2014. Beberapa kerangka kerja 
sama tersebut juga pernah disebutkan 
pada tulisan di PORTONEWS edisi 
sebelumnya.

Dari ulasan tersebut, sebenarnya 
Indonesia sudah mempunyai 
konsep nasional berupa mekanisme 
penanggulangan tumpahan minyak di 
laut secara berurutan mulai dari tingkatan 
Tier 1 meningkat ke Tier 2 lalu Tier 3 
serta perbantuan internasional. Pun telah 
diatur pula keterlibatan berbagai pihak 
dari instansi pemerintah maupun instansi 
swasta khususnya pengelola usaha yang 

beroperasi di palabuhan dan migas lepas 
pantai.

Aturannya pun juga telah dibuat baik 
dalam bentuk Undang-Undang, Peraturan 
Pemerintah, Perpres dan juga Peraturan 
Menteri. Artinya bahwa Indonesia 
secara de facto maupun de jure telah 
mempunyai konsepsi koordinasi, kerja 
sama, perbantuan dalam penanggulangan 
tumpahan minyak baik tingkat lokal, 
daerah, nasional maupun regional, 
meskipun Indonesia belum menjadi 
anggota dari Konvensi OPRC 1990.

Semua sudah disusun dan dijalankan 
sehingga tidak ada hambatan yang 
membebani Indonesia secara implikasi 
kewajiban sebagai anggota konvensi 
ketika nantinya akan meratifikasi 
Konvensi OPRC 1990. Lebih dari itu 
yang jauh lebih diutamakam dan penting 
juga menjadi perhatian kita bersama yaitu 
pencegahan jauh bijak daripada sampai 
harus melakukan penanggulangan. ℗

Anung Trijoko Wasono,
Pemerhati lingkungan maritim

Fo
to

: H
en

ri 
Lo

ed
ji

Pelabuhan 
Tanjung Perak, 
Surabaya
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ELUM lama ini terjadi kasus 
tumpahan minyak di Teluk 
Balikpapan yang menelan korban jiwa 

dan kerugian materi sangat besar serta 
kerusakan lingkungan hidup yang masif. 
Tidak kurang dari 40 ribu barel minyak 
mentah tumpah, akibat putusnya pipa 
bawah laut milik Pertamina di kedalaman 
30 meter.

Belajar dari pengalaman buruk 
tersebut, Satuan Kerja Khusus Pelaksana 
Kegiatan Usaha Hulu Minyak dan 
Gas Bumi (SKK Migas), Kontraktor 
Kontrak Kerjasama (KKKS), dan para 
pemangku kepentingan lainnya yang 
terlibat di industri hulu migas menggelar 
Forum Manajemen Keadaan Darurat dan 
Manajemen Krisis SKK Migas – KKKS 
2018 yang dilaksanakan tanggal 23-34 Juli 
2018 di Surabaya.

Guna meningkatkan kesiagaan 
personel, peralatan, dan prosedur pada 
saat terjadi keadaan darurat dan krisis 
di industri hulu migas, termasuk kasus 
tumpahan minyak. Para pakar pun 
dihadirkan dalam forum diskusi tersebut, 
salah satunya dari Oil Spill Combat Team 
(OSCT) Indonesia yang memang memiliki 
kompetensi dalam penanggulangan 
tumpahan minyak.

Hal terpenting terkait kasus tumpahan 
minyak, bukan hanya penanggulangnnya 
saja, namun persiapan atau mitigasi atas 
bencana tumpahan juga mesti dilakukan. 
Artinya, walaupun tidak terjadi tumpahan 
minyak, perusahaan-perusahaan KKKS 
dan stakeholder lain di industri migas 
harus mewaspadai itu.

Deputi Operasi SKK Migas, Fatar 
Yani Abdurrahman mengemukakan Forum 

MIGAS  &  MINERBA

Manajemen krisis dibutuhkan untuk memetakan risiko dan 
penanganan dampak lingkungan akibat tumpahan minyak.  

Agar Laut
Tetap Jernih Manajeman tersebut diharapkan menjadi 

wadah menemukan solusi dan format 
kerja sama agar keadaan darurat dan 
krisis dapat dihindari atau dampaknya 
diminimalisir. 

Forum diskusi ini juga melibatkan 
panelis dari Direktorat Jenderal 
Minyak dan Gas Bumi, Kementerian 
ESDM, Direktorat Perubahan Jenderal 
Perhubungan Laut, Kementerian 
Perhubungan, dan SKK Migas. 
Diskusi menekankan sinergi dalam 
penanggulangan tumpahan minyak 
dari aspek regulasi dan teknis antara 
pemerintah dan para pelaku industri. 
Kemudian dilanjutkan dengan focus group 
discussion mengenai penanggulangan 
tumpahan minyak. Sedangkan pada hari 
kedua diisi dengan sharing session dari 
SKK Migas dan KKKS, juga diskusi studi 
kasus penanggulangan tumpahan minyak 
di Teluk Balikpapan.  

Direktur Jenderal Minyak dan Gas 
Bumi, Kementerian ESDM, Djoko 
Siswanto mengemukakan, kegiatan 
minyak dan gas bumi memiliki risiko 
tinggi. Oleh karena itu dibutuhkan 
manajemen keadaan darurat atau 
manajemen krisis yang harus mampu 
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memetakan risiko yang mungkin terjadi, 
seperti trajectory plan pergerakan 
minyak, identifikasi lokasi-lokasi sensitif, 
peralatan yang diperlukan, taktik dan 
strategi penanganan risiko, jalur komando, 
pelaporan dan penanganan dampak 
lingkungan.

Djoko menegaskan, perusahaan 
memiliki kewajiban dan kemampuan 
untuk menangani kondisi darurat dari 
kegiatan sendiri. KKKS juga diharapkan 
siap membantu perusahaan tetangga yang 
mengalami kondisi darurat. “Sebaiknya 
dibuat mekanisme yang memungkinkan 
pemberian bantuan pada kesempatan 
pertama ketika dampaknya belum 
meluas,” ujar Djoko.

Djoko juga menyampaikan perlunya 
perusahaan memiliki tenaga kerja yang 
berkompeten dalam manajemen darurat 
atau krisis. Selain itu, Djoko juga meminta 
agar dilakukan latihan tanggap darurat 
secara rutin dan konsisten sehingga sistem 
yang ada dapat efektif saat diperlukan. 

Dalam panel diskusi Direktur 
Operasional OSCT Indonesia, Yodi 
Satya memaparkan, saat ini pendekatan 
teknologi amat diperlukan agar dampak 
tumpahan minyak dapat diminimalisir 
secara efektif. “Untuk mendeteksi 
tumpahan minyak yang menyebar di 
Teluk Balikpapan, Oil Spill Combat 
Team (OSCT) Indonesia melakukan 
deteksi melalui radar satelit menggunakan 
Radarsat untuk mendukung penentuan 
lokasi shoreline assessment dan aerial 
surveillance,” kata Yodi.

Yodi mencontohkan, saat kasus 
tumpahan minyak terjadi di Balikpapan, 
operasi penanggulangan tumpahan 
minyak yang dilakukan timnya dapat 
diselesaikan dengan cepat, tidak kurang 
dari dua minggu. Di hari pertama, OSCT 
Indonesia mengerahkan tim gabungan 
sebanyak 60 personel dan dibantu sekitar 
1.000 personel gabungan dari berbagai 
perusahaan dan instansi pemerintah.

Di tahap akhir sisa tumpahan 
minyak yang terlanjur masuk ke darat 
digunakan vacuum skimmer dan absorbent 
untuk pembersihan. OSCT Indonesia 
sebagai perusahaan yang ahli dalam 
penanggulangan tumpahan minyak, tiap 

waktu harus dalam keadaan siaga untuk 
melakukan operasi di lapangan secara 
efisien, selama 24 jam sehari, selama 
tujuh hari dalam seminggu. Sebab insiden 
tumpahan minyak tidak pernah mengenal 
hari libur.

Dalam hal peralatan, setiap tahun 
dilakukan peningkatan kuantitas dan 
fungsinya. Sekarang OSCT Indonesia 
sudah memiliki oil boom sepanjang 10 
kilometer, 40 skimmer ukuran biasa 
dan besar, salah satu yang terbesar 
adalah ‘Giant Octopus’ yang mampu 
menghisap minyak 250.000 liter per jam 

dan peralatan penanggulangan tumpahan 
minyak lainnya untuk mendukung operasi 
penanggulangan tumpahan minyak.

Yodi menambahkan, contingency 
plan dan prosedur penanggulangan 
tumpahan bahan kimia secara efektif yang 
diajukan oleh OSCT Indonesia kepada 
pemerintah sudah mendapat persetujuan 
dari Kementerian Energi dan Sumber 
Daya Mineral RI dan Kementerian 
Perhubungan.

Kepala Subdirektorat Keteknikan 
dan Keselamatan Lingkungan, I Gusti 
Suarnaya Sidemen yang mewakili 
Direktur Teknik dan Lingkungan Ditjen 
Migas memaparkan, aspek regulasi 
tanggap darurat tumpahan minyak dari 
kegiatan migas. Disampaikan, sesuai 

Undang Undang Migas, kegiatan migas 
dikelompokkan menjadi dua, yaitu 
kegiatan usaha hulu dengan sistem kontrak 
dan kegiatan hilir dengan izin.

Dalam menjalankan usaha hilir 
maupun hulu, perusahaan membuat 
fasilitas yang meliputi fasilitas produksi, 
pengangkutan penyimpanan atau distribusi 
yang dapat berupa terminal khusus, 
seperti  Floating Production Unit (FPU), 
Floating Storage and Offloading (FSO), 
floating storage and regasification units 
(FSRU), floating production storage and 
offloading (FPSO) dan pelabuhan khusus. 

Perusahaan wajib menjamin bahwa resiko 
diidentifikasi dan dimitigasi dengan baik.

Forum ini dihadiri lebih dari 116 
peserta dari berbagai latar kompetensi 
di bidang kesehatan, keselamatan kerja, 
dan lindungan lingkungan (K3LL) dari 
100 KKKS eksplorasi dan produksi yang 
beroperasi di Indonesia. 

“Semoga hasil dari diskusi panel dan 
dapat memberikan lesson learn yang 
diserap bersama dan diterapkan di masing-
masing perusahaan untuk meningkatkan 
kapabilitas dan sinergi agar ke depannya 
tidak ada lagi KKKS dan juga perusahaan 
di hilir yang sulit dalam penanganan 
tumpahan minyak. Sinergi antar industri, 
kementerian, dan stakeholder ini sangat 
dibutuhkan,” kata Fatar. ℗ Renold Rinaldi

MIGAS  MINERBA

Djoko Siswanto, Direktur Jenderal Minyak dan Gas Bumi, Kementerian ESDM, memberikan 
sambutan di Forum Manajemen Keadaan Darurat dan Krisis SKK Migas – KKKS 2018 di 
Surabaya.
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ANTANGAN terbesar pemerintah 
dalam menakar konfigurasi 
makroekonomi saat ini adalah 

merapatkan kembali jurang current 
account deficit (CAD) atau defisit 
transaksi berjalan yang terus melebar. 
Banyak faktor yang menyebabkan kondisi 
ini terus terjadi. Selain gejala eskternal 
seperti perang dagang Amerika Serikat-
China, penguatan ekonomi Amerika 
Serikat yang berimplikasi pada penguatan 
dolar (termasuk terhadap rupiah). Selama 
periode Januari-Agustus 2018, rupiah 
terdepresiasi sekitar 9%, dari Rp13.400 
menjadi Rp14.700 per dolar Amerika 
Serikat. 

Selain fundamental ekonomi yang 
masih ditopang oleh ekspor komoditas, 
impor minyak menjadi penyumbang defisit 
transaksi berjalan terbesar. Terhitung 
sejak 2016, rata-rata defisit neraca 

minyak tidak kurang dari US$2miliar. 
Sementara dalam Rancangan Anggaran 
Pendapatan dan Belanja Negara (RAPBN) 
2019, lifting minyak  ditargetkan 750 ribu 
barel per hari, plus produksi gas setara 400 
ribu barel per hari. Di sisi lain konsumsi 
minyak Indonesia sebesar 1,5 juta barel 
per hari. Artinya, impor minyak Indonesia 
mencapai 350 ribu barel per hari.   

Secara kumulatif defisit transaksi 
berjalan Indonesia pada Juli 2018 sebesar 
US$2,03 miliar. Nilai ekspor pada Juli 
2018 tumbuh 25,16% dibandingkan 
Juni 2018, menjadi US$16,24 miliar. 
Adapun nilai impor melonjak 62,17% 
dibandingkan Juni 2018 menjadi 
US$18,27 miliar.

Menurut Kepala BPS, Suhariyanto, 
kenaikan impor migas terjadi karena 
kenaikan harga minyak mentah dunia dan 
peningkatan permintaan domestik pada 

MIGAS  &  MINERBA

Benahi Hulu 
Hingga Hilir

periode Lebaran 2018 dan libur panjang. 
Adapun impor non migas meningkat 
karena kenaikan permintaan domestik dan 
investasi proyek-proyek strategis. 

“Kami berharap program peningkatan 
ekspor, substitusi produk impor dengan 
produk dalam negeri, mandatori B20, 
dan pengenaan pajak impor 7,5% yang 
digulirkan pemerintah dapat cepat 
direalisasikan,” ujarnya.

Terkait rencana pemerintah 
menaikkan tarif pajak penghasilan (PPh) 
impor dari 2,5% menjadi 7,5% dikenakan 
untuk barang yang sudah diproduksi 
di dalam negeri, dan bukan termasuk 
jenis barang yang strategis. Selain 
itu pemerintah melalui Kementerian 
Keuangan masih mengkaji rencana 
pembatasan impor terhadap 500 produk. 
Suharyanto mengingatkan, diperlukan 
kehati-hatian dalam menyusun daftar 
tersebut agar tidak menghambat aktivitas 
perekonomian dalam negeri. Kementerian 
Keuangan juga perlu berkoordinasi 
dengan Kementerian Perdagangan, 
Kementerian Perindustrian, Kementerian 
Koordinator Bidang Perekonomian, 
Otoritas Jasa Keuangan, dan Bank 
Indonesia. 

Padahal banyak pihak meyakini 
bahwa impor bukanlah satu solusi 
jitu. Pendekatan impor justru banyak 
menguntungkan pihak yang terlibat dalam 
pengadaan kebutuhan minyak di dalam 
negeri. Sudah jadi pengetahuan umum, 
jika sumber ekstraktif seperti minyak 
masih jadi ladang subur para pemburu 
rente. Dengan kata lain ada pihak-pihak 
yang membiarkan persoalan ini berlarut-
larut sehingga terakumulasi seperti yang 
terjadi saat ini. Sedangkan sejak tahun 
2004 Indonesia sudah menjadi negara net 
importir minyak. 

Pengajar di Program Studi Ilmu 
Politik, Universitas Bung Karno, Ade 
Reza Hariadi mengatakan, kondisi defisit 
terus terjadi karena ada pihak yang 
tak senang dengan rencana Indonesia 
membangun kilang minyak baru. 

“Tidak dipungkiri syarat untuk 
meningkatkan lifting harus ada instalasi 
refinery baru. Setiap product supply 
chain ada fee yang bisa didapat, baik 

Pendekatan impor justru banyak menguntungkan pihak yang 
terlibat dalam pengadaan kebutuhan minyak di dalam negeri. 

Defisit Minyak
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yang punya usaha storage, pengilangan, 
pengapalan, dan sebagainya. Fee dari 
impor minyak itu mereka bisa dapat 
US$1,4 juta sampai US$2 juta setiap hari,” 
kata Reza. 

Pemerintah harus mendorong agar 
iklim investasi di hulu migas menjadi kian 
menarik. Menurut Reza, peralihan skema 
Production Sharing Cost (PSC) dari Cost 
Recovery ke Gross Split sudah tepat dalam 
rangka efisiensi dan peningkatan investasi. 

“Gross Split itu memudahkan, karena 
dari hasil nanti dibagi. Di Indonesia ini 
agak unik karena biasanya karakteristik 
multinational company seharusnya efisien, 
karena kalau cost recovery tinggi justru 
akan memangkas hak mereka mendapatkan 
revenue dari hasil usaha migasnya, di 
Indonesia selalu tinggi,” terang Reza.

Jauh-jauh hari Ketua SKK Migas, 
Amien Sunaryadi mengatakan investasi di 
hulu migas tahun 2018 terealisasi sebesar 
US$3,9 miliar atau 27% dari target rencana 
kerja dan anggaran (WP&B) yang sebesar 
US$14,2 miliar. Sementara penggunaan 
cost recovery sudah mencapai US$5,2 
miliar atau 51% dari target APBN 2018 
sebesar US$10,1 miliar. Padahal tujuan 
investasi tiada lain untuk menemukan 
cadangan minyak baru dan meningkatkan 
produksi. Amien juga menegaskan sekian 
wilayah kerja migas baru realisasinya 
tertunda, bukan investasinya gagal.  

Untuk mendukung iklim investasi yang 
lebih kompetitif di tingkat internasional, 
Amien mengatakan perlunya penerapan 

Sistem Manajeman Anti Penyuapan SNI 
ISO 37001:2016, ini untuk membantu SKK 
Migas agar lebih fokus menjalankan tugas 
pokok dan fungsinya di industri hulu migas 
dengan menghindari dan menghilangkan 
gangguan berupa praktik-praktik suap. 
Penerapan SNI ISO 37001:2016 juga 
dapat menjaga reputasi SKK Migas 
sesuai dengan prinsip-prinsip tata kelola 
yang baik (good governance), yaitu 
transparency, accountability, responsibility, 
independency, fairness, dan integrity.

Penerapan SNI ISO 37001:2016 
membantu menciptakan industri hulu 
migas yang lebih efisien sehingga dapat 
berkontribusi maksimal untuk penerimaan 
negara. Ada 13 pasal dalam UU Tindak 
Pidana Korupsi (UU 31 Tahun 1999 jo 
UU 20 Tahun 2001) yang mendefinisikan 
korupsi. Pasal-pasal tersebut merumuskan 
30 jenis korupsi.

Tapi, menurut Amien, berkaca dari 
pengalamannya selama menjabat Wakil 
Ketua KPK periode 2003-2007 kebanyakan 
orang hanya membaca dua pasal saja, 
akibatnya pemahaman rumusan korupsi 
menjadi keliru. Sebab korupsi tidak 
hanya terbatas pada tindakan ‘merugikan 
keuangan negara’. Bahkan, membaca 
kalimat pun tidak lengkap, teksnya 
tertulis merugikan keuangan negara atau 
perekonomian negara, tapi hanya dibaca 
merugikan keuangan negara.

Dari 30 jenis korupsi yang paling 
banyak dirumuskan di dalam UU adalah 
suap. Tapi, justru korupsi jenis suap ini 

yang kurang ditindak oleh penegak hukum. 
Korupsi jenis suap ini sama sekali tidak 
disentuh oleh auditor pemerintah. Audit 
investigatif di sektor pemerintah belum 
digunakan untuk mengungkap adanya suap.

Persoalan lain, auditor di BPK, BPKP, 
APIP, SPI BUMN kenal audit investigatif. 
Sering untuk mengungkap indikasi tindak 
pidana korupsi. Tapi pengertian korupsi 
belum merujuk kepada semua rumusan 
korupsi di UU Tindak Pidana Korupsi. 
Belum termasuk suap. 

Di sektor swasta, tinjauan Foreign 
Corrupt Practices Act (FCPA) digunakan 
untuk mengungkap adanya suap. FCPA 
merupakan undang-undang yang dirancang 
oleh Senat Amerika Serikat yang berisi 
larangan bagi semua perusahaan asal 
Amerika untuk menyuap (korupsi) pegawai 
pemerintah dari sebuah negara agar 
dimuluskan langkahnya dalam melakukan 
investasi. 

Bahkan investigasi sejenis itu dulu 
dipergunakan oleh Price Waterhouse 
Cooper  (PwC) untuk mengungkap aliran 
uang pada kasus Bank Bali di Indonesia. 
Praktek internasional, investigasi sejenis 
audit investigatif dan transparansi akunting 
merupakan alat utama untuk mengungkap 
adanya SUAP bukan operasi tangkap 
tangan (OTT).

Meoldoko selaku Kepala Staf 
Kepresidenan mengatakan penerapan 
SNI ISO 37001:2016 agar investor saat 
mengambil keputusan investasi tidak 
terganggu oleh suap-menyuap ini akan 
menjadikan hulu migas lebih menarik 
bagi investor. “Suap menjadi penghambat 
investasi, penghambat pertumbuhan dan 
menjadikan persaingan usaha tidak sehat,” 
Moeldoko.

Moeldoko juga menambahkan Standar 
ISO ini merupakan signaling yang kuat 
untuk menunjukkan komitmen dan 
capaian perbaikan organisasi. SNI ISO 
37001:2016 adalah standar manajemen 
internasional yang membantu suatu 
organisasi untuk mewujudkan tata kelola 
organisasi yang profesional, akuntabel, 
patuh dan transparan. Kehadiran SNI ISO 
37001:2016 bisa membangun sistem suatu 
sektor menjadi kebal terhadap kanker jahat 
bernama penyuapan. ℗ Renold Rinaldi

MIGAS  MINERBA

Kepala SKK Migas Amien Sunaryadi, Kepala Staf Kepresidenan Moeldoko, Kepala Badan 
Standarisasi Nasional (BSN) Bambang Prasetya, berkomitmen memberantas praktik suap 
di lingkungan lembaga Pemerintah.
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“Jika pada semester I 2018 ekonomi 
Sumatera Selatan bisa tumbuh 
5,89%, maka ke depan angka 
pertumbuhannya bisa di atas 7%.

”
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M
ODAL dasar satu wilayah untuk 
menjadi pusat pertumbuhan 
ekonomi adalah tersedianya 
infrastruktur yang memadai. 

Gubernur Sumatera Selatan, Alex Noerdin 
sadar betul akan hal itu. Karenanya, 
ia begitu agresif membangun jalan 
raya, jalan tol, jembatan, rel kereta api, 
bandara, pelabuhan, pembangkit listrik,  
dan jaringan internet. “Tanpa itu semua, 
kemajuan ekonomi hanyalah mimpi. 
Karena itu infrastruktur menjadi fokus 
pembangunan di Sumatera Selatan,” kata 
Alex pada acara Indonesia Economic 
Forum di Palembang, 2 Agustus 2018.

Gagasan untuk membangun sarana 
transportasi yang efektif dan modern 
pun mengemuka. Dipimpin Alex 
Noerdin, Pemerintah 
Provinsi Sumatera Selatan 
mengajukan proyek kereta LRT 
kepada pemerintah pusat, bersamaan 
dengan Tol Trans Sumatera (Palembang-
Indralaya) guna menyambut pagelaran 
Asian Games 2018. Kendati dicetuskan 
oleh Pemprov Sumsel, Proyek LRT 
Palembang ini sepenuhnya merupakan 
investasi Pemerintah Pusat.

Sejatinya, kereta LRT merupakan 
sarana transportasi publik 
yang menjadi ciri kota-kota 
modern. Warga kota 

Palembang bisa menikmati pemandangan 
Sungai Musi dari LRT sebab jalur LRT 
sepanjang 23,4 km itu bersisian dengan 
Jembatan Ampera yang menjadi ikon Kota 
Palembang, yang melintas di atas sungai 
terpanjang di Pulau Sumatera tersebut. 

Proyek senilai Rp10,9 triliun ini 
dikerjakan oleh kontraktor PT Waskita 
Karya (Persero) Tbk., sementara desain 
konstruksi dirancang oleh PT INKA. 
Sedangkan untuk operasionalnya akan 
dijalankan oleh PT Kereta Api Indonesia 
(KAI), dengan dukungan dana public 
service obligation (PSO) seperti halnya 
PT Kereta Commuter Indonesia, serta 

PT Len Railway System yang khusus 
menangani bidang railway signaling 
systems. Artinya, LRT Palembang 
memiliki Tingkat Komponen 
Dalam Negeri (TKDN) 
hampir 95%. 

Namun, dengan kandungan lokal 
dan unit kerja yang hampir sepenuhnya 
dilakukan anak negeri, bukan berarti 
setiap kekurangan mesti dimaklumi. 
Untuk menghindari kesan kereta LRT 
Palembang ini sebagai proyek mercusuar 
dalam rangka menyambut pagelaran Asian 
Games 2018 Jakarta-Palembang segala 
hambatan dan gangguan di lapangan 
harus lekas dibenahi. Publik sempat 
didera kekhawatiran karena kereta LRT 
Palembang berkapasitas maksimum 250 
orang itu sudah tiga kali mogok selama 
masa uji operasi sejak 23 Juli 2018. 
Ujicoba operasional LRT minimal selama 
1.000 jam atau tiga bulan. 

Sejak didapuk menjadi tuan rumah 
Asian Games ke-18 oleh Olympic 
Council  of Asia (OCA) pada tahun 2014, 
Palembang terus berbenah, dari segi 
prasarana dan fasilitas olahraga hampir 
semua dikebut. Palembang beruntung 
sudah berpengalaman menjadi tuan rumah 
pesta olahraga internasional seperti SEA 
Games 2011, Islamic Solidarity Games 
2013, ASEAN University Games 2014, 
dan Asian Triathlon Championship 2017. 
Maka, terpilihnya Kota Palembang 
sebagai salah satu kota untuk Asian 
Games 2018 bukanlah sesuatu yang 
mengejutkan. 

Gubernur Sumatera Selatan, Alex Noerdin
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Berkaca dari penyelenggaraan event 
olahraga sebelumnya, satu kekurangan 
Kota Palembang adalah tidak memiliki 
sarana transportasi yang memadai. Saat 
menggelar SEA Games 2011, panitia 
terpaksa harus menyewa sejumlah 
kendaraan pribadi dan bus pariwisata 
untuk mengangkut tamu dan atlet yang 
akan bertanding. Waktu itu tidak ada 
sarana transportasi publik yang bisa 
mendukung mobilitas para atlet dan 
kontingen resmi mulai dari bandara, 
hotel tempat menginap, sampai arena 
pertandingan. Di Palembang digelar 
13 cabang olahraga yang terpusat di 
Jakabaring, diikuti 45 kontingen, 3.500 
atlet, 3.000 ofisial, dan 5.000 media dari 
seluruh dunia. 

Transportasi massal dalam bentuk 
kereta ringan akhirnya dipilih sebagai 
salah satu solusi, mengingat Kota 
Palembang seperti kota-kota lain di 
Indonesia belum memiliki sarana 

transportasi massal yang memadai. Ada 
13 stasiun yang dibangun dengan fasilitas 
operasi pendukung (termasuk sembilan 
gardu listrik) dan satu depo dengan 
kapasitas 14 train set masing-masing 
terdiri atas tiga kereta menggunakan lebar 
jalur 1.067 mm. 

Alex Noerdin menerangkan, selain 
jaringan LRT untuk mendukung event 
Asian Games, beberapa fasilitas perkotaan 
sudah dibangun, antara lain, bandara, jalan 
tol perkotaan, pembangunan jembatan 
Musi Baru, Musi 4 dan Musi 6, fly over, 
hotel, restoran, fasilitas kesehatan, dan 
pengembangan sistem keamanan kota 
berbasis teknologi digital.

“Pertumbuhan ekonomi Sumatera 
Selatan terutama didukung oleh 
pertumbuhan konsumsi rumah tangga, 
investasi baru, pertumbuhan ekspor, serta 
pembangunan sarana dan prasarana baru 
Asian Games. Dalam waktu tiga tahun, 
Rp72 triliun tumpah di Sumsel,” kata Alex. 

Ada dua proyek yang masih 
dikembangkan Pemerintah Sumatera 
Selatan untuk mengejar predikat pusat 
pertumbuhan ekonomi baru di luar Pulau 
Jawa, yaitu pengembangan kawasan 
ekonomi khusus (KEK) Tanjung Api Api 
dan sektor pariwisata yang mengusung 
tema sport tourism, untuk menjadikan 
Sumatera Selatan sebagai provinsi 
olahraga berskala internasional. Untuk itu 
pembangunan dan perbaikan infrastrukur 
penopangnya dipercepat guna mengejar 
tenggat waktu penyelenggaraan Asian 
Games.

Alex optimistis, pertumbuhan 
ekonomi Sumatera Selatan di masa 
datang akan meningkat jauh lebih tinggi, 
setelah semua proyek infrastruktur 
selesai dibangun. “Jika pada semester 
I 2018 ekonomi Sumatera Selatan bisa 
tumbuh 5,89%, maka ke depan angka 
pertumbuhannya bisa di atas 7%.”

Proyek pembangunan LRT di 
Palembang sendiri memang relatif lebih 

Lanskap Kota Palembang, lintasan LRT bersisian dengan jembatan Ampera
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cepat dari target yang ditetapkan saat 
groundbreaking 21 Oktober 2015 lalu. 
Pekerjaan groundbreaking dilakukan 
dengan cepat lantaran tidak melalui proses 
tender, tapi penunjukan langsung yang 
dilengkapi dengan proses audit BPKP.

Dalam pengelolaannya LRT 
Palembang menggunakan skema Public 
Service Obligation (PSO), tarif LRT 
Palembang Rp5.000 untuk jarak dekat dan 
Rp 10.000 untuk mencapai stasiun terjauh 
per tiketnya, relatif murah dan terjangkau 
karena mempertimbangkan pendapatan 
masyarakat ditinjau dari UMK-nya yang 
hanya sebesar Rp2,4 juta. PSO disalurkan 
ke BUMN operator  penyelenggara 
layanan publik, dikarenakan belum ada 
sektor swasta yang masuk karena berbagai 
alasan, seperti pasar (market size) yang 
masih kecil, daya beli (purchasing power) 
yang masih rendah dan sebagainya, 
yang membuat layanan transportasi 
massal tersebut tidak berorientasi pada 
keuntungan finansial. 

Dengan jarak sekitar 23,4 kilometer 
yang terdiri dari 13 stasiun, LRT dapat 
membuat Kota Palembang semakin 
bergairah dari sisi ekonomi. Namun 
yang paling penting proyek dikerjakan 
secara efisien dan berkualitas baik, 
dapat menciptakan kesempatan kerja 
bagi masyarakat. Baik dari sisi fasilitas 
penunjang maupun pengoperasian. 
Karena ciri dari suksesnya pembangunan 
infrastruktur selain merangsang 
pertumbuhan, baik jangka pendek maupun 
jangka panjang, adalah dapat dinikmati 
dan menghidupi masyarakat. 

Sementara CEO Jababeka, SD 
Darmono mengatakan, agar pembangunan 
bisa dilaksanakan di Sumatera Selatan 
secara berkesinambungan, baik untuk 
proyek infrastruktur maupun sektor lainnya, 
pemerintah provinsi harus giat mengundang 
investor, baik dari dalam maupun luar 
negeri. Persoalannya saat ini, pemahaman 
publik mengenai foreign direct investment 
(FDI) masih belum memadai.

“Misalnya, mengenai kepemilikan 
lahan. Di negara sekecil Singapura, investor 
asing bisa memiliki tanah. Sementara di 

Indonesia investor hanya mendapatkan hak 
guna usaha (HGU). Regulasi mengenai 
investasi di Indonesia kalah atraktif 
dibanding negara-negara tetangga,” kata 
Darmono. 

Proyek infrastruktur yang telah, 
sedang, dan akan dibangun di Sumatera 
Selatan meliputi, jalan tol, jalan raya, 
jembatan, fly over, rel kereta api, light 
railway transit (LRT), pelabuhan, 
perbaikan bandara, perbaikan fasilitas 
olahraga, dan pembangkit listrik. Alex 
menambahkan, setelah Asian Games 
selesai, semua infrastruktur yang dibangun 
akan mendorong pertumbuhan ekonomi di 
Sumatera Selatan.

Tanda-tanda pertumbuhan positif 
jelang Asian Games sudah bisa dilihat 
dari meningkatnya permintaan Pempek di 
sektor UMKM, selama persiapan hingga 
berlangsungnya Asian Games. Pempek 
yang diangkut pesawat untuk oleh-oleh 
meningkat dua kali lipat, dari biasanya 
7 ton per hari, kini bisa mencapai 14 
ton sehari karena serbuan wisatawan ke 
Palembang, Sumatera Selatan.  
Renold Rinaldi 

Gerbong Kereta LRT Palembang buatan PT INKA
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belum ter-monetisasi tersebut,” kata CEO 
ProPS, Ilona Juwita, kepada Majalah 
PORTONEWS dalam perbincangan di 
kawasan Menteng, Jakarta.

Seiring waktu, bisnis ini semakin 
berkembang sejalan dengan perubahan 
teknologi informasi dan perilaku pembaca.

“Ada banyak perubahan, banyak add-
on, banyak adaptasi. Dalam perjalanannya, 
banyak perubahan, banyak tambahan, 
banyak adaptasi. ProPS mencoba menjadi 
media trader yang tidak masuk ke bisnis 
arbitrase. Jadi kami mengambil sisi bisnis 
dari publisher dan mengambil sisi bisnis 
dari pengiklan,” kata Ilona.

Kami mengontrol publisher-nya 
sehingga semua model bisnisnya datang 
dari berapa pun pendapatan yang 
didapatkan publisher. Jadi kami berusaha 
mendapatkan kepercayaan publisher. 
Berapa pun pemasukan yang kami dapat 
dari pengiklan, kami tunjukkan secara 
transparan kepada publisher. Baru dari situ 
ProPS mengambil jatahnya, “ujarnya.

Salah satu kegagalan media daring 
bertahan di interenet adalah model bisnis 
yang masih konvensional. Kebanyakan 
publisher yang beralih dari media cetak ke 
daring tidak sadar bahwa perubahannya 
bukan sekadar memindahkan berita dari 
kertas ke layar komputer atau ponsel.

Media yang besar bisa mengerjakan 
banyak hal karena punya tim yang 
lengkap. Media yang kecil butuh banyak 
bantuan. ProPS memudahkan publisher 
kecil dan menengah dalam hal monetisasi 
iklan programatik.

“Jadi layanan kami untuk media kecil 
adalah membuka ruang buat mereka 
mendapatkan iklan programatik. Tidak 
semua dari mereka paham tentang seluk 
beluk monetisasi,” kata Ilona.

Di sisi lain, ProPS juga menghadapi 
tantangannya sendiri. Sejalan dengan 
maraknya media daring, perusahaan di 
bidang media trader juga semakin banyak. 
Masing-masing menawarkan layanan yang 
berbeda untuk publisher dan pengiklan. 
Namun tidak semua orang memahami 
irisan value yang ditawarkan karena 
perbedaannya tipis.

“ProPS membantu publisher dalam 
hal monetisasi iklan programatik. Mitra 

MENDULANG
UANG DARI

MESIN PENCARI
Sebagian besar media daring tidak bisa memaksimalkan 

pendapatan dari jumlah penggunanya.

M
EDIA daring mengalahkan media 
cetak karena punya banyak 
keunggulan. Keunggulan utamanya 

adalah distribusi konten yang cepat dan 
jauh lebih murah.

Secara teori, mendapatkan uang 
dari mesin pencari, seperti Google, bisa 
dilakukan oleh siapa saja. Namun pada 
prakteknya tidak semua pembuat konten 
bisa melakukannya.

Mencari pembaca atau pengguna yang 
loyal bukan pekerjaan yang gampang 
karena media daring juga semakin banyak. 
Selain itu, masih banyak publisher yang 
tidak bisa memaksimalkan pendapatan 
dari jumlah penggunanya.

Akibatnya tidak sedikit media daring 
yang tumbang hanya beberapa bulan 
setelah berdiri karena sulit mendapatkan 

iklan. Ada juga yang punya traffic tinggi 
tapi kemudian dijual karena tidak bisa 
mengelolanya.

Adanya problem seperti inilah yang 
menumbuhkan bidang usaha baru yaitu 
media trader. Salah satu pemainnya 
adalah Promedia Punggawa Satu (ProPS).

Media trader baru tumbuh sejak 
munculnya ad-network, sekitar delapan 
atau sembilan tahun yang lalu. Munculnya 
saat semakin banyak publisher yang 
tumbuh, tapi publisher tidak bisa 
memonetisasi semua traffic-nya.

“Dari 100 persen traffic, mungkin 
mereka hanya bisa menjual 30 persen di 
antaranya. Akhirnya 70 persen-nya sia-sia 
karena tidak ter-monetisasi. Kemudian 
datanglah vendor yang menawarkan 
untuk membantu memasarkan traffic yang 

CEO ProPS, Ilona Juwita
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lain mungkin bisa mengatakan hal 
yang sama, apalagi untuk mereka yang 
tidak paham secara keseluruhan akan 
menyamakan kami dengan yang lain. 
Jadi salah satu hambatan kami adalah 
membawa pemahaman bahwa sebenarnya 
yang paling benar tentang bagaimana 
mulai memonetisasi iklan programatik,” 
kata Ilona.

Tantangan kedua buat ProPS adalah 
menemukan publisher. Media daring 
yang termasuk tier kedua dan ketiga sulit 
ditemukan karena peringkatnya di Alexa 
(alexa.com) yang berada di zona ribuan.

“Karena kami mitra Google Channel, 
kami dibantu oleh Google untuk 
menemukan mereka yang perlu dibantu. 
Selanjutnya kami membuat kegiatan 
bersama. Intinya adalah membuat mereka 
tahu bahwa kami adalah salah satu mitra 
Google Channel,” kata Ilona.

Sumber Pemasukan
Banyak pendiri media daring belum 
mencari iklan yang sesuai dengan 
perubahan zaman. Mereka masih terjebak 
dengan cara lama, padahal banyak cara 
lain yang bisa menghasilkan uang ke 
perusahaan media.

Yang paling ‘kekinian’ tapi belum 
populer di Indonesia adalah pengguna 
berlangganan. Pengguna harus membayar 
konten yang dibacanya di media daring. 
Di luar negeri model ini menjadi sumber 
pemasukan utama.

“Model seperti ini belum bisa 
diadaptasi oleh media di Indonesia karena 
pilihan saluran yang amat beragam. 
Facebook dan Instagram saja kini 
sudah menjadi publisher. Ketika news 
publisher yang sudah punya nama besar 
ingin membuat model berlangganan, dia 
harus punya value luar biasa yang bisa 
mengalahkan media sosial,” kata Ilona.

“Di Indonesia, Kompas sudah 
mencobanya dengan kompas.id. Saya 
belum tahu sejauh mana keberhasilannya. 
Tapi dengan kredibilitas dan branding 
yang kuat, serta loyalitas pembaca yang 
tinggi, mungkin mereka bisa mengalihkan 
pelanggannya yang sudah cukup setia 
membaca koran cetak dengan memberi 
pilihan lain,” ujarnya.

Sumber pemasukan lain adalah 
branded content, video advertising, video 
production, dan advertising. “Media 
besar tidak akan kesulitan mendapatkan 
pemasukan dari sumber itu karena punya 
kekuatan untuk membuat konten sendiri, 
punya kekuatan membuat video sendiri, 
dan punya traffic yang tinggi untuk 
dipasangi iklan,” kata Ilona.

“Untuk media kecil dan media 
dengan segmen pembaca tertentu, 
mereka tidak punya traffic yang tinggi 
sehingga pengiklan tidak akan melihat 
mereka. Tapi jika mereka punya kekuatan 
membuat konten dan membuat video, itu 
akan menjadi cara untuk membuat aliran 
pemasukan sendiri,” ujarnya.

Media kecil punya peluang untuk 
bersaing dengan media besar jika 
kekuatannya digabungkan. ProPS 
berperan mengelola banyak publisher 
sekaligus untuk menawarkannya sebagai 

semacam paket ke pengiklan.
“Pengiklan kemudian tidak akan 

melihat medianya apa. Mungkin juga 
mereka tidak kenal medianya. Yang 
mereka lihat adalah volume yang disetor. 
Ada berapa permintaan yang didapat dari 
kontribusi ProPS,” kata Ilona.

Meski membutuhkan media untuk 
dijadikan mitra dalam mendulang uang 
dari Google, ProPS tidak asal pilih. 
“Hanya media yang berkualitas, tidak 
banyak click bait-nya, tidak banyak bot-
nya, user-nya jelas. Dalam hal domain 
juga bersih. Itu jadi value yang dilihat 
pengiklan ketika mereka mau memasang 
iklan,” kata Ilona.

Saat ini ProPS menangani sekitar 
20 publisher dengan kategori yang 
bermacam-macam. Kisaran traffic 
penggunanya cukup tinggi dengan kisaran 

500.000-10.000.000 page view per bulan.
“ProPS berada di tengah-tengah 

antara pengiklan dan publisher. ProPS 
adalah media trader. Kami mencoba 
mengumpulkan media dengan segmentasi 
berbeda. Kemudian kami coba 
mengumpulkan media dengan segmentasai 
berbeda, kemudian kami coba trading-kan 
inventaris yang mereka punya di ranah 
market place,” ujarnya.

Per Maret 2018, ProPS mendapatkan 
investasi dari Kaskus. Ilona menegaskan 
bahwa investasi itu bukan akuisisi. Secara 
operasional, ProPS tetap berjalan sendiri.

“Di masa depan, kami mau 
menambahkan ‘senjata’ untuk publisher 
menengah. Karena jika tetap mengurusi 
di ranah advertising, kami tahu memang 
duitnya tidak seberapa. Apalagi jika kami 
hanya mengandalkan permintaan yang 
sudah siap dari Google atau dari mitra 
lain,” kata Ilona.

Masalah utama di publisher yang 
disoroti ProPS adalah di kualitas produk. 
ProPS ingin membantu publisher 
membenahi produknya agar menjadi 
produk yang layak sehingga bisa memberi 
kontribusi positif terhadap pemasukan.

“Tapi kalo produknya kacau, misalnya 
UI dan UX-nya gak baik, bounce rate-
nya tinggi, SEO-nya lemah, tidak punya 
strategi untuk user acquisation, medianya 
tidak akan tumbuh. Jika medianya tidak 
tumbuh, monetisasi iklannya juga tidak 
akan tumbuh,” kata Ilona.

“Nantinya akan membuat add-
on service untuk bagaimana kami 
bisa membantu publisher membenahi 
produknya agar memberi kontribusi positif 
terhadap monetisasi iklannya. Sekarang 
masih kami siapkan,” ujarnya. ℗ 
Henri Loedji
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 1 Carrefour Bintaro Jakarta
 2 Carrefour Blok M Square Jakarta
 3 Carrefour Blue Mall  Bekasi
 4 Carrefour Bsd Tangerang
 5 Carrefour Casablanca Jakarta
 6 Carrefour Cempaka Mas Jakarta
 7 Carrefour Ciledug Tangerang
 8 Carrefour Duta Merlin Jakarta
 9 Carrefour Grand Itc Permata Hijau Jakarta
10 Carrefour Harapan Indah Bekasi
11 Carrefour Itc Depok/16431 Depok
12 Carrefour Lebakbulus Jakarta
13 Carrefour Mall Of Indonesia Jakarta
14 Carrefour Mall Taman Palem Jakarta
15 Carrefour Mangga 2 Square Jakarta
16 Carrefour Mt Haryono Jakarta
17 Carrefour Puri Indah Jakarta
18 Carrefour Tangerang City Tangerang
19 Nomor Contoh  Jakarta

 1 Esplaned 
 2 Premium Lounge 
 3 Lounge Garuda Domestik
 4 Lounge Garuda International
 5 Pura Indah
 6 CitiBank 
 7 Mutiara Lounge
 8 Sunda Kelapa JBC
 9 BNI Lounge
10 Indosat/Nokia
11 Saphire Bussines & Travel Lounge 
12 Saphire Lounge
13 Starbucks Terminal 2 D
14 Starbucks Terminal 2 F 
15 StarbucksTerminal 2 E 
16 BRI Lounge
17 Old Town White Cofee 2 E Drop Off
18 Old Town White Cofee 2 E International
19 Mandiri lounge
20 Telkomsel Lounge
21 Taman sari lounge
22 JW Lounge
23 Blue Sky Lounge
24 King lounge
25 Food Centera Yeau Pao 1B ( Executive )
26 BIM Coffe Café 1C
27 Kris Way lounge
28 BIM Burger Café 1C
29 Golden Metro Café
30 Bumbu desa
31 Maxx Coffe
32 Coffee Bar

Lounge & Café Resto
Bandara Soekarno Hatta

TOKO BUKU DAN OUTLET MODERN

 1 Foodhall Alam Sutra Tangerang
 2 Foodhall Ancol Mansion Jakarta Utara
 3 Foodhall Bellagio Mall Jakarta Selatan
 4 Foodhall Belleza Jakarta Selatan
 5 Foodhall Cikarang Groove Cikarang
 6 Foodhall Cipularang Bandung
 7 Foodhall Depok Mall Depok
 8 Foodhall Fx Mall Sudirman Jakarta Selatan
 9 Foodhall Gardenia Jakarta Selatan
10 Foodhall Grand Indonesia Jakarta Pusat
11 Foodhall Green Terrace Tmii Jakarta Timur
12 Foodhall Kebon Jeruk Jakarta Barat
13 Foodhall Lippo Mall Puri Jakarta Barat
14 Foodhall Mall Klp. Gading Jakarta Utara
15 Foodhall Pavilion Jakarta Pusat
16 Foodhall Pik Evenue Jakarta Utara
17 Foodhall Plz Indonesia Jakarta Pusat
18 Foodhall Plz Senayan Jakarta Selatan
19 Foodhall Puri Casablanca Jakarta Selatan
20 Foodhall Senayan City Jakarta Selatan
21 Foodhall Setia Budi Jakarta Selatan
22 Foodhall Sumarecon Bekasi Bekasi Utara
23 Foodhall Sunset Point Bali Bali
24 Foodhall Villa Delima Jakarta Selatan
25 Grand Indonesia Jakarta Pusat
26 Pd. Indah Mall-2 Jakarta Selatan
27 Plaza Senayan Jakarta Selatan

28 Cibubur Junction Jakarta Timur
29 Gandaria City Jakarta Selatan
30 Kota Kasablanka Jakarta Selatan
31 Mall Onebel Park Jakarta Selatan
32 Mkg 5 Jakarta
33 Summarecon Mall Serpong Tangerang

Paperclip

33 Lippo Mall Puri S060 Jakarta Barat
34	 Pacific	Place-3	S059	 Jakarta	Selatan
35 Cilandak (Citos) S026 Jakarta
36 Kemang Vilage S011 Jakarta Selatan
37 Lippo Mall Kemang Ii (Km2) Jakarta Selatan
38 Perpust Ui Depok S037 Depok
39 Aeon Mall Bsd S068 Tangerang
40 Cibubur S016 Jakarta Timur
41 Uph Karawaci S010 Tangerang
42 Lippo Palembang Icon S061 Palembang

BOOKS&BEYOND

43 Ga 02 Kwitang-06 K06 Jakarta
44 Ga 03 Kwitang-38 K38 Jakarta
45 Ga 04 Blok-M Plaza Jakarta
46 Ga 11 Arion Jakarta
47 Ga 15 Atrium Jakarta
48 Ga 20 Bsd Tangerang
49 Ga 40 Plaza Surabaya
50 Ga 44 Galaxy Surabaya
51 Ga 49 Trisakti Jakarta
52 Ga 51 Mal Ciputra Semarang
53 Ga 54 Margo City Depok
54 Ga 56 Tamini Square Jakarta
55 Ga 58 Senayan City Jakarta
56 Ga 69 Bekasi Cyber Park Bekasi
57 Ga 72 Mal Paragon Semarang
58 Ga 78 Lippo Kramat Jati Jakarta
59 Ga 79 Tangcity Tangerang
60 Ga 80 Resinda Park Mall Karawang Barat

61 Togamas - Afandi Yogyakarta
62 Togamas - Kotabaru Yogyakarta
63 Togamas - Malang Malang
64 Togamas - Pucang Surabaya
65 Togamas - Buah Batu Bandung
66 Togamas - Bandung Bandung

67 Gramedia Paris Van Java Bandung
68 Gramedia Merdeka  Bandung
69 Gramedia Istana Plaza Bandung
70 Gramedia Fetival Bandung
71 Gramedia Super Mall Bandung
72 Gramedia Tasikmalaya Tasikmalaya
73 Gramedia Cirebon Cirebon
74 Gramedia Tarakan Tarakan
75 Gramedia Veteran  Banjarmasin
76 Gramedia Duta Mall Banjarmasin
77 Gramedia Balikpapan Balikpapan
78 Gramedia Samarinda Samarinda
79 Gramedia Big Mal Samarinda
80 Gramedia Kupang Kupang
81 Gramedia Nikita Plaza Denpasar
82 Gramedia Duta Plaza Bali Denpasar
83 Gramedia Mal Galeria Denpasar
84 Gramedia Maumere Denpasar
85 Gramedia Lombok Lombok
86 Gramedia Purwokerto Purwokerto
87 Gramedia Solo Square Solo
88 Gramedia Slamet Riyadi Solo
89 Gramedia Mall Malioboro Yogyakarta
90 Gramedia Sudirman Jogja Yogyakarta
91 Gramedia Ambarukmo Plaza Yogyakarta
92 Gramedia Yogya City Mall Yogyakarta
93 Gramedia Lampung Lampung
94 Gramedia Gajah Mada Jakarta
95 Gramedia Pintu Air Jakarta
96 Gramedia Citraland Ciputra Jakarta
97 Gramedia Mal Lippo Karawaci Tangerang
98 Gramedia Mal Gading Serpong Tangerang
99 Gramedia Gandaria City Jakarta
100 Gramedia Melawai Jakarta
101 Gramedia Bintaro Plaza Jakarta
102 Gramedia Hero Bogor Bogor
103 Gramedia Matraman Jakarta
104 Gramedia Metropolitan Mall Bekasi
105 Gramedia Kelapa Gading Jakarta
106 Gramedia Sunter Mal Jakarta
107 Gramedia Botani Square  Bogor
108 Gramedia Puri Indah Jakarta

109 Gramedia Mall Taman Anggrek Jakarta
110 Gramedia Pondok Indah Mall Jakarta
111 Gramedia Cinere Mall Jakarta
112 Gramedia Mega Mall Pluit Village Jakarta
113 Gramedia Daan Mogot Mall Jakarta
114 Gramedia Mall Ambasador Jakarta
115 Gramedia Margonda Depok
116 Gramedia Kids Cibubur Jakarta
117 Gramedia Artha Gading Jakarta
118 Gramedia Plaza Semanggi Jakarta
119 Gramedia Kalibata Jakarta
120 Gramedia Mall Cijantung Jakarta
121 Gramedia Grand Indonesia Jakarta
122 Gramedia Ciputra Cibubur Jakarta
123 Gramedia Pondok Gede Plaza Jakarta
124 Gramedia Mall Of Indonesia Jakarta
125 Gramedia Emporium Pluit Jakarta
126 Gramedia Pejaten Village Mall Jakarta
127 Gramedia Teras Kota Bsd Tangerang
128 Gramedia Central Park Jakarta
129 Gramedia Pontianak Pontianak
130 Gramedia Mega Mall Bekasi
131 Gramedia Alam Sutra Tangerang
132 Gramedia Bale Kota Tangerang
133 Gramedia Kids Bekasi Bekasi
134 Gramedia Bay Walk Mall Jakarta
135 Gramedia Boemi Kedaton Lampung
136 Gramedia Cibinong City Cibinong
137 Gramedia Aeon Mall Tangerang
138 Gramedia Bintaro Emerald Tangerang
139 Gramedia Cileungsi Cileungsi
140 Gramedia Padang Padang
141 Gramedia Santika Plaza Medan
142 Gramedia Medan Gajah Mada Medan
143 Gramedia Sun Plaza Medan
144 Gramedia Medan Focal Point Medan
145 Gramedia Trans Studio  Makassar
146 Gramedia Mari Makassar Makassar
147 Gramedia Ternate Ternate
148 Gramedia Jayapura Jayapura
149 Gramedia Manado   Manado
150 Gramedia Maluku City Maluku
151 Gramedia Panakukang Makassar
152 Gramedia Kendari Kendari
153 Gramedia Gorontalo Gorontalo
154 Gramedia Manado City Manado
155 Gramedia Basuki Rahmat Malang
156 Gramedia Malang Town Square Malang
157 Gramedia Jember Jember
158 Gramedia Kediri Kediri
159 Gramedia Madiun Madiun
160 Gramedia Trimedia Pekanbaru Pekanbaru
161 Gramedia Mall Pekanbaru Pekanbaru
162 Gramedia Sudirman Pekanbaru
163 Gramedia Batam City Square  Batam
164 Gramedia Palembang Atmo Palembang
165 Gramedia Bengkulu Bengkulu
166 Gramedia Jambi Jambi
167 Gramedia Palembang Square Palembang
168 Gramedia Bangka / Widya Asri Bangka
169 Gramedia Burlian Palembang
170 Gramedia Manyar  Surabaya
171 Gramedia Expo Surabaya Surabaya
172 Gramedia Tunjungan Plaza Surabaya
173 Gramedia Royal Plaza Surabaya
174 Gramedia Pakuwon  Surabaya
175 Gramedia Ciputra World Surabaya
176 Gramedia Lippo Plaza Sidoarjo Surabaya
177 Gramedia Mal Pandanaran Semarang
178 Gramedia Pemuda Semarang
179 Gramedia Rita Supermal Tegal
180 Gramedia World Karawang Karawang
181 Gramedia Bsd City Tangerang
182 Gramedia Harapan Indah Bekasi

 1 Kembang Desa
 2 Excelso I
 3 Bakso Lapangan Tembak
 4 Excelso II
 5 Kopi Tiam Wie
 6 Maxx Coffee
 7 Pawon Lubuk
 8 Kremesan
 9 Mon Tiy Café
10 Nasi Uduk Kebon Kacang
11 Starbuck Coffee
12 Batik Air Lounge
13 Shaphire Lounge
14 CS. Batik Air
15 CS. Susi Air
16 CS. Trigana Air
17 CS. Trans NUSA
18 CS. City Link

Bandara Halim Perdana K

Mall
1.  Lotte Shoping Avenue 
2. Setia Budi One 
3.  Mall Kota Casablanka 
4.  Grand Indonesia 
5. Plaza Senayan

Info lebih lanjut hubungi :

Sigit Waluyo
0815-0003-4333

sigit@portonews.com
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B
ITCOIN muncul karena kebutuhan 
transaksi yang cepat di internet. 
Meski dilarang di berbagai negara, 

mata uang digital ini dihargai tinggi. 
Nilainya sempat melebihi US$10.000 
sebelum turun ke kisaran US$6.000-7.000.

Berbeda dari mata uang konvensional 
yang dikeluarkan negara tertentu lewat 
bank sentralnya, Bitcoin tidak dimain oleh 
lembaga mana pun. Nilai cryptocurrency 
ditentukan berdasarkan kesepakatan atau 
konsensus penggunanya. 

Bitcoin dihasilkan lewat penambangan 
digital di dalam komputer. Keping-keping 
bitcoin didapat dari perhitungan rumus 
matematika yang semakin lama semakin 
rumit. Di awal keluarnya bitcoin, pada 
2009, hampir semua komputer di dunia 
bisa menambang mata uang ini. Sekarang 
dibutuhkan komputer berkemampuan 
tinggi untuk menemukan blok bitcoin.

Rumus bitcoin membatasi bahwa 
imbalan untuk penambahan satu blok akan 
dipangkas separuh setiap 210.000 blok 
(kira-kira setiap empat tahun). Imbalan 

itu akan terus turun hingga menjadi nol, 
dan batasan 21 juta bitcoin diperkirakan 
tercapai pada 2140. Setelah itu, pemegang 
bitcoin hanya akan mendapat imbalan dari 
biaya transaksi.

Protokol bitcoin menyatakan 
bahwa siapa pun bisa menambang 
cryptocurrency. Namun biaya listrik 
serta pembelian perangkat keras dan 
lunak untuk menambang semakin tinggi. 
Penyebabnya adalah blok bitcoin yang 
semakin langka, sementara penambangnya 
semakin banyak.

Seiring waktu, penambang bitcoin 
harus terus menambah kekuatan dan 
kecepatan komputernya. Mereka juga 
perlu selalu memperbarui perangkat lunak 
untuk melakukan perhitungan yang kian 
rumit. Salah satu perangkat lunak populer 
adalah BFGMiner.

Penambangan bitcoin adalah 
mekanisme yang digunakan untuk 
mengonfirmasi transaksi bitcoin baru, 
sekaligus memperkenalkannya ke 
jaringan. Beberapa grup pengguna 

MEMAHAMI 
PENAMBANGAN 
BITCOIN

menerima imbalan atas jasanya membantu 
mengamankan sistem dari pemalsuan atau 
peretasan.

Jika mata uang konvensional 
berlandaskan pada sumber daya negara 
penerbitnya, bitcoin berlandaskan pada 
teknologi yang disebut blockchain. 
Pembukuan yang terdesentralitasi ini 
mencatat semua transaksi di jejaring 
bitcoin.

Sesuai namanya, blockchain terbentuk 
dari “untaian blok” yang jumlahnya 
melambangkan transaksi yang dicatat 
dalam pembukuan. Untuk memperbarui 
pembukuan ini, blok baru dari transaksi 
baru harus disambungkan ke untaian blok 
yang sudah ada.

Proses ini menjamin keabsahan 
transaksi yang dilakukan pengguna. 
Gagasan di balik teknologi ini adalah 
utnuk memastikan terjadinya proses 
yang transparan, independen, dan tidak 
memerlukan otoritas dari lembaga mana 
pun. Namun agar sistem benar-benar bisa 
dipercaya dan transparan, pengguna butuh 
cara untuk memeriksa bahwa transaksi 
sudah benar-benar terjadi.

Blockchain juga harus dipastikan 
akurat dalam penambahan atau 
pengurangan neraca di jejaring bitcoin. 
Untuk memastikannya, dibutuhkan 
konsensus di setiap nodus, berapa pun 
jumlahnya. Setelah semua nodus sepakat 
bahwa blok yang dimaksud sudah akurat, 
barulah blok tersebut disambungkan 
dengan salinan yang dimiliki pengguna.

Proses di atas sepertinya rumit dan 
membingungkan. Konsensus bisa cepat 
tercapai di jejaring yang kecil, tapi 
bagaimana dengan jejaring yang mencakup 
sekitar 10.000 nodus aktif.

Untungnya ada protokol konsensus 
yang disebut sebagai mekanisme bukti 
keberhasilan (proof of work). Protokol ini 
menjamin keabsahan transaksi yang akurat. 
Di tahap inilah penambang masuk.

Bentuk konsensus sengaja dibuat 
rumit untuk menjaga stabilitas jumlah blok 
yang ditambahkan ke dalam untaian setiap 
harinya. Setiap blok harus mengandung 
proof of work yang diverifikasi oleh 
nodus lain di jejaring bitcoin sebelum bisa 
divalidasi. ℗ Henri Loedji

Bitcoin tidak dijamin oleh lembaga mana pun dan nilainya 
ditentukan berdasarkan kesepakatan pengguna.
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I
N GEOLOGICAL exploration, the 
integration of geophysical data 
(Seismic, Gravimetry, Electromagnetic 

soundings, Well Logging) with the data 
of Thermovision Tomography (TVT) 
increases the efficiency and reliability of 
materials in solving geological problems. 
For this purpose, we recommend using the 
following methods for integration with 
TVT:
a) Seismic exploration. The initial 

information digital material is time 
(deep) models and structural maps for 
various horizons with georeferencing.

b)  Well logging. The initial information 
digital material is the logging 
material (including the geothermal 
characteristic of the section) with the 
data of collector’s properties of the 
section.

c)  Field geophysical methods (electro-, 
gravity- and magneto-prospecting, 
lithogeochemistry). The initial 
information digital material is maps 
of graphs and isolines of fields, 
sections and models in units of 
physical quantities. Materials must be 
georeferenced.

Consider an example
The combination of TVT and Seismic 
data is aimed at detailing the highly 
prospective zones of the licensed area in a 
scale of up to 1: 10 000.

The first stage of the work is to 

perform a modelling of the thermal field 
from the satellite image data in the long-
wave infrared spectrum (LIR) of the 
license Block prior to the onset of ground-
based seismic operations.

Processing of Thermovision images 
includes the production of horizontal and 
vertical models of the thermal field, with 
the detailing of individual areas. The list 
of physical parameters includes maps-
sections (at given depths) and sections of 
the thermal field that cut the main tectonic 
structures. Their number is determined by 
the variability of the geological structure 
of the region.

Information material of 
thermophysical development of the region 
will contain a physico-tectonic scheme, 
a heuristic model of the genesis of 
hydrocarbon deposits in the sedimentary 
cover, taking into account the features of 
the structure of the thermal field of the 
Earth’s Crust. This will clarify a number 
of structural and tectonic features that 
will further increase the efficiency of 
hydrocarbon exploration in the region.

The second stage of the work can be 
divided into a number of independent 
stages of research.
1. The first methodical approach precedes 

the field Seismic work. It includes 
the choice of the optimal location of 
Seismic profiles on the area and the 
required depth of study of the acoustic 
field according to data of regional 

TVT-analysis. Detailed analysis of 
TVT allows one to find the area for 3D 
survey.

2.  The second methodical approach is 
used at the stage of the processing of 
poor-quality primary Seismic data and 
includes the procedure for correcting 
the velocity profile taking into account 
the interfaces of the medium, in 
accordance with TVT. In the case of a 
low Seismic efficiency, and as a result 
- the discrepancy between Seismic 
materials and TVT, recommendations 
are given on the further process of the 
joint computer processing of field data.

3.  The third methodical approach 
includes a quantitative interpretation of 
TVT and Seismic exploration with the 
construction of a deep seismic-thermal 
and volumetric fluid-dynamic model 
of the medium. For this, licensed 
software and materials are used with 
georeferencing: seismic sections in the 
.sgy format; location of wells; altitude; 
seismic logging (ASKi files).

The integration of TVT and Seismic 
data to increase the information content of 
the materials includes:
	Joint morphological analysis of 

structural maps and sections. The 
TVT data is plotted in the specified 
directions and depths corresponding 
to the geographic coordinates of the 
Seismic survey materials (Fig. 1);

K.M. KARIMOV, L.K.KARIMOVA, K.R. GATAULLIN

INTEGRATION OF THERMOVISION 
TOMOGRAPHY WITH 

TERRESTRIAL 
GEOPHYSICAL METHODS
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	Using the different nature of the 
formation of physical fields (acoustic 
and thermal) in the geological 
environment, new structural-
tectonic features and thermodynamic 

inhomogeneities (the rheological 
state of the substance) are established. 
Localization of fractured zones of 
the medium, stretched/compressed 
and decompacted rocks, which 

include zones of overflow and 
accumulation of fluids, are carried out. 
In the future, they are used to more 
effectively identify promising zones of 
hydrocarbon deposits.

As the second example, consider the 
Seismic uplift of the Volga-Ural oil&gas 
province in Russia. The reliability of the 
obtained results is achieved by applying 
a single methodological approach to 

TVT, with the construction of 3D models 
of the Earth’s Crust and comparison of 
geothermal sections of the sedimentary 
cover with Seismic and Well data.

The geological structure of the 

region testifies to the wide distribution 
of terrigenous reservoirs and traps. Oil 
deposits are associated with a structural 
type of traps. In this case, geothermal 
saddles and cornices are the main 

Fig.1 Fragment of comparison of Seismic and TVT vertical profiles; Shelf of the Gulf of Guinea

Fig. 2 Section along profile A and volumetric model of block-fault structure
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perspective objects, which serves as a 
good search sign (Fig.2). 

The sections were exported to Seismic 
models, which allowed to optimize 
the process of constructing geological 
models and their further support during 
interpretation (Fig. 3). Effective support 
for multi-variant data is created. The 
result of the last step is an accurate 
forecast of migration and accumulation 
of hydrocarbons. We localized the zone 
of the probable location of the deposit, 
which allowed us to estimate the depth of 
occurrence at -960 m. Subsequent drilling 
of wells in the established TVT-contour 
confirmed our conclusion of the prospect 
of oil bearing of carbon deposits. The 
production of wells was 2 - 12 m3 per day.

The conducted research proves the 
efficiency of TVT in solving structural 
problems and direct searches for 
hydrocarbons. As a result, we reduced 
the area of the oil-bearing contour of the 
seismic structure, which is confirmed by 
the subsequent drilling of 17 producing 
wells. This significantly reduced costs 

and time of the Customer in the course of 
cluster drilling of the productive wells on 
the oil-field.

Thus, the TVT method allows to 
solve a various range of geological 

problems independently and with high 
efficiency, as well as when integrating 
with other geophysical methods – TVT 
raises the level of their informativeness.

July 27, 2018

Fig. 3 Map-section of the fractured zone of the terrigenous carbon reservoir of the oil 
structure. Legend: 1- fractured zone; 2 - boundary of seismic uplift; 3 - a contour of 
productive deposits according to TVT; 4 - weakly promising zone;  
5 - regional fault; 6 - well
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Later it was called the second order wavelet of Tikhonov-
Karimov. It is easy to see that scaling of the function is achieved 
by changing z. Therefore, wavelet spectrum W is logically 
regarded as a function of variable z (characterizing the depth) 
and b (wavelet shift along axis x). When these boundary 
conditions are met, it is possible, with the help of the developed 
wavelet analysis algorithms, to identify local endogenous heat 
sources in space, restore geothermal layering of the structure 
and the internal structure of the object. We can say that we are 
implementing partial tomographic approach.

Methods of analyzing the material. The topical processing is 
performed by a set of algorithms developed for spectral analysis, 
which is able to ensure geometrization of geophysical data with 
high reliability and accuracy. Calculation of the local component 
of the TF in the block-fault structures with determining the 
axis of homogeneity for dense structures and lineaments 
(fault) is performed according to the images in all frequency 
ranges. Filtering small details as a result of generalization of 
the image contributes to uniting disparate fragments into the 
integral whole. It is aimed at predicting and localization of 
target geological inhomogeneities in space (fracture zones, 
major faults, volcanic structures and zones of intrusion). By the 
structure of the endogenous heat radiation flux, classification 
of the non-homogeneities by their form is provided. Zones of 
rock with improved reservoir properties are detected, which 
include zones of fluid overflows and accumulation that may be 
natural reservoirs of hydrocarbons. The distinctive features of 
such approach to modeling are high selectivity and separation 

of complex fields. The standard combination that creates the 
composition of natural colors (shade of color–brightness–
saturation) have no physical meaning, but mapped to natural 
phenomena and processes in the environment. The importance 
is in color shades and transitions, line density, and fine detail. 
Based on the performed classification of the composite image 
with mapping of deep zones, a geophysical map is created, 
which reflects formation of deep bodies, and sets the relation 
and the nature of the structures. Therefore, spatial and temporal 
characteristics of non-uniform electromagnetic radiation field are 
considered as a rule, via the differentially-normalized parameter 
and the correlation field.

According to the informational indicators, a conclusion about 
the physical structure of the environment is made. The analysis 
makes it possible to determine the specifics of the geological 
conditions of deposits formation and develop criteria for 
predicting fields; for detailing the boundaries of the hydrocarbons 
accumulation area and the possibilities of the thermo-visual 
sounding method in assessing weakly studied regions, based on 
defining the formational association; to justify the probability 
of finding new types of deposits. Presence of various faults may 
define the position of axial parts of buried channels, which allows 
assessing the buried zones of reservoirs.

Using the above-mentioned algorithms of Thermovision 
Tomography makes it possible to fully solve various geological 
problems, and also makes it possible to build geological sections 
and maps for the subsequent interpretation of thermal models 
taking into account the genesis of the structures formation. n

THERMOVISION TOMOGRAPHYTVT

066-068 ADV KM KARIMOV.indd   68 21/02/2018   05:58:48

detailed study of the structural features 
of the volcanic-sedimentary cover and 
the foundation of the region. 

Studies have established that the 
area of   formation of large zones of the 
TF is controlled by deep disjunctive 
disturbances, through which thermal 

impact on the medium and active 
magmatic and tectonic processes occur. 
In accordance with the nature of the 
change in the thermal field, zoning 
of sites with favorable conditions is 
carried out, as well as ranking objects 
by types: promising, with unclear 

prospects and unpromising geothermal 
deposits.

The possibility of using 
TVT during direct searches for 
geothermal natural sources is 
proved, with significant economic 
efficiency. June 25, 2018. n

Fig.4 Characteristics of temperatures along wells 26 and 7 of the Los Humeros caldera. Legend: integral (1) and differential (2.3) graphs 
of homogeneity of TF; dense (4) and decompacted (5) layers of the cut; zone of intensive fracturing (6)
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Pupuk KOMSAH

Menyulap
Daun Gugur
Menjadi
Emas Hitam
“Pupuk KOMSAH yang kami buat berbahan dasar 
daun kering yang gugur secara alami, dan merupakan 
pupuk dasar bagi semua tanaman. Pupuk KOMSAH 
terutama berfungsi untuk memperbaiki struktur 
tanah, mengembalikan kesuburan tanah, menambah 
unsur mikro, dan memperbanyak mikroorganisme 
tanah“
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T
ANAH yang subur adalah 
impian semua petani di dunia. 
Tak terkecuali petani di 

Indonesia. Julukan Indonesia sebagai 
Negara Agraris seharusnya mampu 
menciptakan kesejahteraan bagi 
petani. Namun kenyataanya, hingga 
kini nasib petani masih terasa jauh 
dari sejahtera. Penggunaan pupuk 
dan pestisida kimia yang berlebihan 
dan tidak diistirahatkannya tanah 
untuk mengembalikan kesuburannya, 
menjadikan tanah semakin jenuh akan 
bahan kimia sehingga menyebabkan 
produksi semakin menurun, bahkan 
sering gagal panen. Semakin sulitnya 
mengatasi hama dan penyakit 
menambah derita petani di 
dalam bercocok tanam. Dalam 
kondisi seperti ini, petani tetap 
mengandalkan pupuk dan 
pestisida kimia sehingga beban 
biaya semakin meningkat tanpa 
diikuti dengan peningkatan 
produksi yang signifikan, bahkan 
menyebabkan kondisi tanah 
semakin rusak. 

Berangkat dari 
keprihatinan tersebut, 
Dr. Ir. Antonius YPBC 
Widyatmoko, MAgr. 
Merasa terpanggil untuk 
terlibat dalam mengatasi 
permasalahan tersebut. Dia 
membuat pupuk organik selain 
pupuk kandang yang terutama 
berfungsi sebagai pupuk dasar 
untuk mengembalikan kesuburan tanah. 
Untuk itulah, akhirnya dilakukan berbagai 
penelitian untuk mendapatkan pupuk 
instan penyubur tanah dan menghasilkan 
pupuk KOMSAH (Kompos Seresah) 
yang berbahan dasar daun gugur kering 
secara alami (seresah). Daun gugur kering 
”disulap” menjadi menjadi  pupuk dengan 
banyak manfaat.  

Pada zaman dulu biasanya petani 
memberaukan sawah/ladang mereka 
selama 1 musim tanam dengan 
membiarkan tanahnya tidak ditanami 
dan ditaburi berbagai macam daun 
kering, atau menanami tanahnya dengan 
tanaman penyubur tanah. Saat ini pola 

tanam seperti itu sudah tidak dilakukan 
petani karena ingin menanami tanahnya 
sepanjang tahun. Dengan pola tanam 
seperti itu, dibutuhkan pupuk organik yang 
bisa menggantikan fungsi penyuburan 
tanah tersebut, dan KOMSAH adalah 
pupuk organik yang dibutuhkan tersebut.

”Beberapa pertanyaan saya yang 
muncul adalah apa kelebihan pupuk 
kompos seresah dibanding pupuk 
organik lainnya? Dari yang saya pelajari, 
dari pertanian di Jepang itulah yang 

mendorong saya 
membuat pupuk 

KOMSAH.  Sebagian besar pertanian dan 
perkebunan, bahkan tanaman di rumah 
atau apartemen di Jepang, menggunakan 
pupuk dasar dari daun gugur. Harapannya 
bisa bermanfaat bagi pertanian dan 
perkebunan di Indonesia,” katanya kepada 
PORTONEWS di Jakarta  baru-baru ini.

Doktor lulusan Universitas 
Kyushu, Fukuoka, Jepang tahun 2003 
ini melanjutkan, untuk mendapatkan 
bahan baku KOMSAH, di sekitar 
kampungnya, di Klaten, Jawa Tengah,  
daun kering banyak sekali ditemukan di 
lahan masyarakat. Biasanya masyarakat 
mengumpulkan dan kemudian dibakar. 

“Daripada dibakar, kami meminta 

masyarakat mengumpulkan daun 
gugur tersebut di dalam karung (yang 
kami sediakan), selanjutnya kami 
ambil di lokasi pengumpulan. Seresah 
atau daun gugur hanya dikumpulkan 
pada musim kering agar mudah di 
dalam mengumpulkan. Jumlah daun 
yang dikumpulkan sesuai kebutuhan, 
dan jadwal dan volume pengambilan 
disesuaikan dengan kebutuhan tersebut,” 
ujar Pemilik CV. Wira Tani Makmur ini. 
Kegiatan pengumpulan daun tersebut 
merupakan pemberdayaan masyakat 
sehingga bisa menambah penghasilan 
masyarakat¸khususnya ibu-ibu. 

Meski bahan bakunya diambil dari 
daun-daun kering yang berjatuhan, 

Antonius Widyatmoko atau biasa 
disapa Wiwid ini  menjamin 
tidak mengganggu tanaman di 
sekitarnya. “Kami justru mencegah 
polusi karena biasanya daun 
gugur tersebut dikumpulkan dan 
dibakar oleh masyarakat. Dengan 
mengumpulkan daun kemudian 

dijual kepada kami, masih ada 
seresah yang tertinggal di atas tanah 

sehingga tidak akan merusak kondisi 
tanaman di sekitarnya.” katanya,

Sejak tahun 2007 hingga sekarang, 
KOMSAH sudah dieksport  ke Jepang. 
Semakin lama, permintaan untuk 
eksport semakin banyak. Untuk lokal, 

KOMSAH baru dipasarkan mulai 
tahun 2015.  Proses pembuatan 

KOMSAH tersebut juga dipelajarinya di 
Jepang. Mengenai harga, walaupun per 
kilogramnya lebih mahal daripada pupuk 
kandang, karena penggunaannya yang 
hanya 1 ton per ha, biaya penggunaan dan 
tenaga untuk aplikasi pupuk menjadi lebih 
murah dibandingkan pupuk kandang yang 
biasanya menggunakan minimal 5 ton per 
ha. Selain itu, dengan penggunaan pupuk 
KOMSAH dapat mengurangi pupuk kimia 
yang diberikan sehingga kesuburan tanah 
dapat dipertahankan dan biaya pupuk dan 
pestisida kimia dapat dikurangi. 

Selain dalam bentuk padat, diproduksi 
juga KOMSAH Cair yang terdiri dari 
3 varian, yaitu untuk pencegahan/
pengendalian hama dan penyakit, untuk 
pertumbuhan dan untuk pembuahan. 
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Dengan ketiaga varian tersebut, 
diharapkan penggunaan pupuk dan 
pestisida kimia semakin dapat dikurangi.

Emas Hitam
Wiwid menjelaskan, kompos yang 
berasal dari daun gugur sering disebut 
sebagai black gold (emas hitam). Hal 
ini disebabkan karena kompos seresah 
yang matang warnanya akan menjadi 
hitam. Manfaat kompos seresah bagi 
tanaman sangat bagus karena fungsi 
utamanya adalah menyuburkan 
tanah, menambah nutrisi mikro bagi 
tanaman, dan memperbayak kehidupan 
mikrooraganisme di dalam tanah. Oleh 
karenanya, kompos dari bahan baku daun 
gugur dapat disebut emas bagi tanah dan 
tanaman

Sementara yang membedakan 
KOMSAH dengan pupuk dari kompos 
dari daun lain untuk segi fungsi adalah 
pupuk kompos daun (atau tanaman 
lainnya) yang selama ini beredar sebagian 
besar berasal dari daun yang masih hijau 
(bukan daun gugur) yang kemudian 
dikomposkan. “KOMSAH yang kami buat 
sepenuhnya menggunakan daun gugur 
secara alami. Secara mendasar, fungsi 
utama dari kedua jenis pupuk tersebut 
berbeda.“

Pupuk kompos dari daun segar atau 
bagian tanaman yang masih hijau, lebih 
berfungsi untuk menambah nutrisi organik 
bagi tanaman. Sedangkan pupuk dari 
daun gugur, terutama berfungsi untuk 

memperbaiki struktur tanah, menyuburkan 
tanah, menyediakan unsur pupuk mikro 
bagi tanaman dan menyediakan rumah dan 
makanan bagi mikroorganisme tanah.

Sebenarnya pupuk kandang 
merupakan pupuk organik yang bagus 
apabila sudah difermentasi dengan baik. 
Kotoran sapi atau kotoran ayam yang 
saat ini banyak digunakan sebagai pupuk 
sering belum terfermentasi dengan baik 
sehingga apabila diaplikasikan ke tanah, 
bisa membuat tanah menjadi panas 
dan bibit menjadi layu/mati. Kotoran 
hewan yang masih mentah juga masih 
mengandung bibit penyakit sehingga dapat 
menurunkan daya tahan tanaman, atau 
bahkan bisa menjadi sumber penyakit 
bagi tanaman. Kotoran sapi juga biasanya 
mengandung biji rumput sehingga apabila 
langsung diaplikasikan ke tanah, akan 
banyak tumbuh rumput. Dengan demikian, 
apabila kotoran hewan akan digunakan 
sebagai pupuk kompos, maka harus 
difermentasi secara benar, tidak hanya 
dikeringkan saja

Penggunaan KOMSAH akan 
meningkatkan produksi panen, serta 
akan memaksimalkan karakter dari 
komoditasnya, misalnya kalau padi 
menthik wangi akan wangi alami, bawang 
merah akan lebih pedas, warna bunga akan 
cerah sesuai warna yang diinginkan. 

Pupuk KOMSAH bisa mengurangi 
penggunaan pupuk kimia tanpa 
mengurangi hasil panen, malah justru 
lebih meningkatkan, sehingga dari sisi 

biaya akan berkurang dan kesuburan 
tanah akan dapat dipertahankan. 
KOMSAH yang berasal dari daun gugur 
dan difermentasi secara sempurna, tidak 
akan menyebabkan panas pada tanah dan 
tanaman, tidak membawa penyakit dan 
tidak mengandung bibit rumput.

Wiwid, mencontohkan, banyak 
komoditas yang sudah memakai 
KOMSAH, seperti padi, bawang merah, 
cabai, kacang panjang, wortel, tembakau, 
jagung, sorghum dan teh. Juga banyak 
digunakan sebagai media tanam/
pembibitan. Secara garis besar, dari sisi 
produksi minimal meningkat 20%. Dari 
sisi kualitas produk juga meningkat. 
Selain itu, tanah semakin subur sehingga 
semakin lama dan semakin banyak 
aplikasinya, produksi akan semakin 
meningkat. 

Misalnya, bawang merah dapat lebih 
tahan dari serangan jamur di musim 
hujan.Tanah menjadi subur, sehingga 
untuk penanaman berikutnya biaya 
lebih murah dan produksi meningkat,  
tanaman tumpangsari lainnya seperti cabai 
akan tumbuh lebih baik dan meningkat 
produksinya.

“Pertambahan kuantitas dan kualitas 
bawang merah, jumlah umbi meningkat 
20%, ukuran umbi meningkat 20%, 
berat per volume meningkat 10%, warna 
menjadi lebih merah dan mengkilat, kulit 
lebih tipis, rasa menjadi lebih pedas, dan 
bawang merah lebih lama bisa disimpan.”

Untuk tanaman cabai, tanaman lebih 
subur, produksi jauh meningkat (ada yang 
pernah meningkat 100%), waktu panen 
semakin lama (sekitar dua minggu), cabai 
lebih segar, lebih berisi/padat, lebih tahan 
lama dan penyakit patek bisa tertangani. 
Tanaman jagung yang menggunakan 
pupuk KOMSAH, lebih tinggi 80 cm dan 
lebih subur dibandingkan dengan yang 
tidak menggunakan KOMSAH.

Sedangkan tanaman teh, daun lebih 
hijau, produksi pucuk meningkat 20-
50%, penggunaan pupuk kimia bisa 
dikurangi 20%. Untuk pembibitan teh, 
pertumbuhan lebih cepat dan umur siap 
tanam lebih pendek, satu tahun lebih 
cepat memproduksi pucuk. Sementara  
untuk tanaman tembakau. produksi daun Pabrik pengolahan pupuk KOMSAH
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meningkat >20%, lebar daun meningkat, 
jumlah daun yang dipetik lebih banyak, 
dan tidak mudah terserang penyakit 
Begomo Virus. Untuk pembibitan 
tanaman keras, dengan menggunakan 
KOMSAH sebagai campuran media 
tanam, pertumbuhannya jauh lebih cepat 
dan sehat. 

Kemakmuran Petani
Belajar dari pengalamannya menimba 

ilmu di negeri Sakura, Wiwid berharap 
kehadiran  KOMSAH dapat meningkatkan 
kuantitas maupun kualitas hasil panen 

dan mengurangi biaya yang dikeluarkan. 
Dengan KOMSAH kesuburan tanah  
semakin meningkat,sehingga setiap 
komoditas yang ditanam petani akan dapat 
dipanen dengan hasil yang baik. Petani 
bisa sejahtera. 

“Itulah harapan dan keinginan saya 
untuk meningkatkan kesejahteraan 
petani.Tetapi tentu saja hal tersebut harus 
didukung oleh berbagai pihak, terlebih 
di dalam menjamin harga produk hasil 
panen. Apabila petani kita sejahtera, pasti 
ekonomi Indonesia akan semakin kuat,” 
kata Wiwid merasa bahagia bila melihat 

LINGKUNGAN HIDUP

Perbedaan Hasil Pupuk Komsah dan Non-Komsah

Tanaman padi

Bawang merah

Jagung

 Non - Komsah                              Komsah

petani tersenyum.
Menurut Wiwid, ada tiga hal yang 

membuat petani kehidupannya masih 
tergolong miskin atau menengah ke 
bawah, yaitu makin besarnya biaya yang 
dikeluarkan di dalam menanam, semakin 
menurunnya kuantitas dan kualitas panen 
yang dihasilkan, serta tidak adanya 
kepastian harga akan produk pertanian. 
Di kala barang sedikit harga meningkat, 
tetapi di kala panen raya, harga jauh 
menurun.

Tak heran bila akhirnya masyarakat  
mulai meninggalkan pekerjaan sebagai 
petani. Padahal kalau pertanian bisa 
dikelola dengan baik dan membawa 
keuntungan yang besar, pasti kaum muda 
atau masyarakat modern akan semakin 
tertarik pada pertanian atau menjadi 
petani. Semakin majunya peralatan 
pertanian yang bisa digunakan membuat 
pekerjaan di sawah atau ladang semakin 
mudah dilakukan. 

Wiwid juga mengatakan, bagi 
masyarakat yang ingin mengetahui lebih 
lanjut tentang pupuk KOMSAH atau ingin 
konsultasi mengenai budidaya tanaman 
menggunakan pupuk organik, dapat datang 
langsung ke CV. Wirata Tani Makmur, 
Desa Glodogan, Kecamatan Klaten 
Selatan, Kabupaten Klaten, Jawa Tengah, 
atau menghubungi Wiwid di nomor HP 
085868084999 ℗ Dyah Pramatti

Proses pemotongan daun kering, salah 
satu proses pembuatan pupuk KOMSAH
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S
TANDAR ISO 45001-2018 tentang 
Sistem Manajemen Keselamatan 
Kesehatan Kerja (SMK3) sesuai 

Annex SL mengandung 10 (sepuluh) 
klausul, namun pada artikel kali ini 
hanya akan memaparkan klausul 4 yang 
berkaitan dengan Konteks Organisasi. 
Klausul ini mengingatkan kepada 
Organisasi untuk mengidentifikasi 
masalah internal dan eksternal yang 
relevan dan dapat mempengaruhi arah 
strategis organisasi dan SMK3, selain itu 
organisasi juga perlu mengidentifikasi 
kebutuhan dan harapan pekerja dan pihak 
lain yang berkepentingan dan relevan 
dengan system manajemen organisasi.

Pada Klausul 4 terdapat subklausul 
yaitu subklausul 4.1 yang berkaitan 
dengan memahami organisasi dan 
konteksnya.

Organisasi dapat menunjukkan bahwa 

ia telah menentukan masalah eksternal 
dan internal yang relevan dengan tujuan 
organisasi dan yang mempengaruhi 
kemampuannya untuk mencapai hasil 
yang diharapkan dari SMK3-nya.

Organisasi dan konteksnya bergantung 
pada ukuran dan / atau kompleksitas 
operasi, pendekatan sederhana adalah 
menggunakan pola SWOT yaitu 
Kekuatan, Kelemahan, Peluang dan 
Ancaman atau menggunakan Analisis 
PESTLE yaitu Politik, Ekonomi, Sosial, 
Teknologi, Hukum, Lingkungan.

Masalah eksternal yang dapat 
memiliki dampak pada bisnis organisasi 
seperti regulasi baru, ekonomi, teknologi 
baru, kompetisi, ketersediaan pekerja, 
ketersediaan supplier dan kontraktor yang 
memenuhi syarat. Sedangkan masalah 
internal yang dapat berdampak kepada 
organisasi adalah material dan produk 

baru, proses baru, peralatan, wakil pekerja, 
bahasa pekerja dan kemampuan pekerja.

Subklausul 4.2 berkaitan dengan 
memahami kebutuhan dan harapan 
pekerja serta pihak lain yang 
berkepentingan.

Organisasi harus dapat menunjukkan 
bahwa ia telah mengidentifikasi, 
memantau, dan meninjau semua 
pihak yang berkepentingan, tentunya 
yang relevan dengan SMK3 
dan persyaratannya. Pihak yang 
berkepentingan dapat termasuk regulator, 
sektor industri, pelanggan, pekerja, 
tetangga, dan masyarakat.

Semua item pada subklausul 4.1 dan 
4.2 yang dapat mempunyai dampak pada 
SMK3 organisasi sebaiknya diatasi untuk 
diselesaikan sebaik mungkin.

Subklausul 4.3 berkaitan dengan 
penentuan ruang lingkup SMK3

SMK3 Dalam
Konteks Organisasi

Masjuli, SKM, MK3 sedang rapat tentang K3 di Universitas Teknologi Petronas Malaysia. Tanggal 26 Juli 2018

KESEHATAN  &  KESELAMATAN   KERJA

Organisasi dan konteksnya bergantung pada ukuran dan atau kompleksitas 
operasi, pendekatan sederhana adalah menggunakan pola SWOT
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Pada dasarnya standar SMK3 
mengharuskan Organisasi untuk 
mempertimbangkan konteks organisasi 
(subklausul 4.1) dan pihak yang 
berkepentingan (subklausul 4.2). 
Organisasi perlu mengidentifikasi batasan 
untuk ruang lingkup dan penerapan 
sistem. Ini bisa termasuk seluruh 
organisasi atau fungsi tertentu.

Ruang Lingkup
Ruang lingkup adalah apa yang organisasi 
lakukan; produk atau jasa organisasi 
yang diberikan. Sebagai contoh, untuk 
produsen kimia ruang lingkupnya 
adalah “Desain dan Industri Kimia 
Khusus”. Ruang lingkup didefinisikan 
dalam sistem manajemen K3 organisasi, 
tetapi diperlukan informasi lain untuk 
menggambarkan batasan tanggung jawab 
organisasi dan komitmen konteksnya.

Batasan
Ruang lingkup mendefinisikan batasan 
ruang dan organisasi sistem manajemen 
K3 yang akan berlaku, terutama jika 
organisasi adalah bagian dari organisasi 
yang lebih besar pada lokasi tertentu. 
Berapa banyak lapangan berada di 
bawah ruang lingkup dan yang memiliki 
property.  Jika organisasi tidak memiliki 
lapangan, tetapi menyewa properti dari 
pemilik, maka tanggung jawab untuk 
organisasi dan pemilik perlu didefinisikan. 
Apa yang disebutkan sebagai batasan? 
Apakah manufaktur atau jasa kelompok 
di lokasi lapangan organisasi yang tidak 
dalam ruang lingkup K3? Organisasi 
perlu mendefinisikan masalah kesehatan 
dan keselamatan di bawah kontrol dan 
tanggung jawabnya.

Batasan dan lapangan pemilik 
tidak boleh dianggap sebagai bentuk 
“tersendiri”, melainkan sebagai tanggung 
jawab untuk perlindungan dari setiap 
pekerja atau individu baik pada atau 
dekat properti organisasi. Ketika suatu 
organisasi memiliki pekerja dari organisasi 
lain yang bekerja di tempat, keselamatan 
mereka (yang juga berdampak pada 
pekerja organisasi) harus diatasi. 
Sebagai contoh, ketika perusahaan jasa 
kontraktor pembuatan bahan kimia 

atau tinta ke perusahaan lain di bagian 
pabrik organisasi. Akan ada situasi yang 
diciptakan oleh pekerja perusahaan lain 
yang dapat mempengaruhi kesehatan dan 
keselamatan pekerja dari induk organisasi.

Dalam hal dimana organisasi 
menyewa properti dari perusahaan lain, 
organisasi memiliki tanggung jawab untuk 
memastikan proses atau kegiatannya 
tidak memiliki dampak keselamatan kerja 
yang buruk pada pekerja lain baik itu 
pemegang sewa atau properti. Organisasi 
yang menyewa dan pemilik properti 
harus berkoordinasi komunikasi terhadap 
keselamatan kebakaran, latihan evakuasi, 
dan isu-isu keselamatan pekerja lainnya.

Beberapa pertimbangan yang perlu 
diatasi untuk organisasi bersertifikat 
ISO 45001: 2018 dengan tempat kerja 

yang melibatkan banyak perusahaan dan 
pekerja, termasuk di antaranya adalah 
mengelola kebakaran dan keadaan darurat 
lainnya, mengelola potensi paparan kimia, 
keselamatan lalulintas forklift dan Alat 
Pelindung Diri (APD).

Tanggung jawab, pembatasan, dan 
perjanjian untuk banyak perusahaan 
di tempat kerja sebaiknya disusun 
dalam pedoman SMK3 organisasi. 
Dalam beberapa hal, kesepakatan yang 
ditandatangani mungkin diperlukan untuk 

memastikan komunikasi yang jelas pada 
penerapan persyaratan, kebijakan dan 
peraturan yang berkaitan dengan semua 
individu pekerja di lokasi atau komplek.

Lapangan yang banyak perusahaan 
memungkinkan potensi tinggi kecelakaan 
atau cedera jika tanggung jawab dan 
komunikasi tidak jelas didefinisikan dan 
dikendalikan. Auditor pihak ketiga harus 
menggali secara mendalam pengaturan 
dan audit tindakan implementasi, termasuk 
pengujian perencanaan dari SMK3.

Subklausul 4.4 berkaitan dengan 
Sistem Manajemen Kesehatan dan 
Keselamatan Kerja

Untuk mematuhi subklausul ini sesuai 
dengan Annex SL, Organisasi harus 
menetapkan, menerapkan, memelihara, 
dan terus meningkatkan SMK3 termasuk 

proses yang diperlukan dan interaksinya 
sesuai dengan persyaratan standar ISO 
45001:2018. Gambar 1 memperlihatkan 
interaksi ISO 45001:2018. ℗

KESEHATAN  &  KESELAMATAN  KERJA

Interaksi ISO 45001-2018

Masjuli, SKM MK3
Dosen Fire and Safety Akademi Minyak
dan Gas Balongan, Anggota National

Mirror Committee (NMC) ISO/ PC
283 Occupational Health and Safety

Management System.
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Marion Jola
Suara 
Generasi 
Milenial

Marion Jola berharap generasi 
milenial tidak lupa untuk 
berinvestasi, baik dalam bentuk 
fisik seperti aset properti 
maupun karier dan pendidikan.

B
ERAWAL dari sebuah ajang pencarian bakat di stasiun 
TV swasta, berbekal talenta yang dimiliki, rupa 
menarik dan suara yang manja menjadi modal berharga 

bagi Marion Jola menapaki gemerlap dunia hiburan, bidang 
pekerjaan yang penuh tantangan dan jalan terjal. Dalam 
perjalanannya, Marion Jola atau kerap dipanggil Lala 
memang harus tersingkir dari kontestasi menyanyi tersebut, 
namun berkaca dari para kontestan terdahulu seperti Judika, 
Citra Scholastika, dan Gisel Anastasia, mereka justru lebih 
populer walaupun tidak meraih predikat juara.

Buktinya Lala, saat ini tengah sibuk berkejaran dengan 
jadwal mentas, meng-endorsement berbagai produk, 
dan merambah dunia modeling bahkan kini Lala sedang 
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mempersiapkan singel lagu keduanya, semua itu dicapai dalam 
usia yang masih sangat muda. Belum genap 20 tahun, karier 
seorang Marion Jola terbilang moncer di tengah persaingan ketat 
di dunia hiburan. Usia yang hijau baginya bukan halangan untuk 
meraih prestasi.

Namun, gelimang kesuksesan tersebut bukan berarti Lala 
tidak menyiapkan bekal di masa depan. Mewakili suara dari 
generasi milenial, nona Sumba, Nusa Tenggara Timur itu turut 
menghimbau generasi muda untuk tidak lupa berinvestasi, 
utamanya investasi dalam bentuk aset properti. Sebab gambaran 
umum generasi milenial saat ini lebih menyukai belanja 
kebutuhan sekunder dan juga pergi piknik sebagai kebutuhan 
aktualisasi diri, daripada memiliki aset properti untuk masa 
depan. “Memang kebanyakan anak milenial udah begitu. Kalau 
buat aku tempat tinggal itu penting juga karena semua berangkat 
dari tempat tinggal, selain bikin mood positif, tempat tinggal juga 
aset buat masa depan,” ucap Lala saat ditemui PORTONEWS 
di Jakarta.

Dalam beberapa tahun terakhir segmen utama pasar properti 
bergeser dari kelas atas, ke kelas menengah. Pergeseran segmen 
pasar tersebut disebabkan pesatnya pertumbuhan kelas menengah. 
Karenanya, produk properti berupa rumah tapak atau apartemen 
paling laris saat ini, yang harganya berkisar antara Rp300 juta 
hingga Rp1 miliar. Hal ini menjadi kendala bagi generasi milenial 
dalam pemenuhan kebutuhan huniannya.

Menyoroti hal tersebut Lala merasa harga di kisaran itu 
cukup affordable, “Generasi milenial ini banyak yang mampu, 
tetapi mereka berani untuk sacrifice, kalau gak mampu dia bisnis, 
bikin start-up. Potensinya menurut 
aku cukup besar, aku sendiri lebih 
suka tinggal di apartemen,” aku dara 
kelahiran 12 Juni 2000 silam itu. 

Persoalan lainnya, pertumbuhan 
kelas menengah yang demikian 
pesat, berimplikasi kepada para 
developer untuk menyediakan rumah 
yang sesuai dengan harga tanah, 
konsekuensinya lokasi hunian yang 
terjangkau berada di supporting 
area, seperti Tangerang, Depok, 
Bogor, Bekasi, dan Karawang yang 
jaraknya cukup jauh dari Jakarta 
yang saat ini masih menjadi pusat 
bisnis dunia hiburan.

Lala melihat itu masih menjadi 
permasalahan akut, belum lagi 
meninjau jalanan Kota Jakarta yang 
terkenal tidak ramah bagi para pelaju yang membutuhkan ketepatan 
waktu, untuk mengakalinnya ia lebih suka tinggal di apartemen 
di pusaran ibu kota, “Aku gak mau aja mengecewakan pihak 
yang undang aku manggung, juga penggemar aku kalau ngaret.” 
Tinggal di apartemen bagi Lala dapat mengeliminir masalah yang 
ditimbulkan kondisi lalu lintas yang tidak dapat diprediksi.

Pendidikan juga menjadi fokus Lala selain aset properti dan 
karier yang tengah ditapakinya, untuk itu Lala berniat menempuh 
pendidikan ke jenjang yang lebih tinggi, ia menuturkan karena 
jadwal pentas yang menyita banyak waktu, usianya yang masih 
muda menjadi alasan untuk lebih memprioritaskan kariernya, 
“Bukan sengaja menunda kuliah, menurut aku umur berapa aja 
masih bisa kuliah, enggak ada kata terlambat buat kuliah, justru 

dengan jalan santai aku bisa memilih 
jurusan yang sesuai dengan minat dan 
keahlian,” katanya.

Di sisi lain, Lala yang selama ini 
banyak membawakan lagu-lagu yang 
dipopulerkan oleh penyanyi lain, mulai 
mengeluarkan singel solo pertamanya. 
Sebelumnya Lala telah merilis singel 
kolaborasi dengan Rayi Putra dari 
grup vokal RAN. Singel yang berjudul 
”Jangan” banyak mendapat perhatian 
penggemarnya. Sampai tahap ini saja Lala 
mengaku bersyukur dengan semua yang 
dirinya capai.

Tidak dimungkiri dunia showbiz 
yang Lala geluti menghadirkan banyak 
kontroversi, Lala sadar betul konsekuensi 
yang menghampiri, baginya komentar 
miring apalagi di media sosial tidak akan 

pernah ada obatnya, maka dari itu Lala tidak ingin perhatiannya 
tersita oleh hal-hal negatif, ia menafikan komentar miring dan 
fokus menikmati pekerjaannya. Popularitas yang ia rengkuh dari 
ajang pencarian bakat itu membuatnya banyak bersyukur, “Satu 
hal yang Lala tahu, berkat Tuhan begitu luar biasa, berlimpah,” 
tutupnya.  Renold Rinaldi
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Para pembaca yang budiman, 
Galeri Foto menyajikan foto kiriman pembaca yang kami nilai bagus. Jika ada pembaca lain yang berminat membeli foto yang ditampilkan di halaman ini, kami 
akan menjualnya. Hasil penjualan akan disalurkan ke lembaga sosial yang membutuhkan. Portonews juga memberikan hadiah berupa ponsel untuk pengirim foto 
terbaik.

Terima kasih sudah membaca PORTONEWS                         
            Salam, Redaksi

1. Penahan abrasi / Junaidi Dinejad, Surabaya
2. Ayo piknik! / Wawan Hermawan, Semarang
3. Miss Grand Indonesia Nadia Purwoko yang jelita / Aldhila, Jakarta
4. Candi di tengah belantara hijau / Ronald Gento, Semarang
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KAJIAN RESIKO PERENCANAAN TUMPAHAN MINYAK
DAN BAHAN KIMIA BERBAHAYA BERACUN 

PELATIHAN YANG TERAKREDITASI

SEWA PERALATAN

OSCT INDONESIA mampu menawarkan Kajian Resiko Perencanaan 
Tumpahan Minyak dan Bahan Kimia Berbahaya Beracun yang berstandar 
IMO dan IPIECA. Hal ini memungkinkan respons terhadap insiden tumpahan 
minyak akan lebih efektif dan efisien dengan menggunakan dan 
mengembangkan strategi respons yang tepat berdasarkan peraturan daerah 
dan standar internasional.

OSCT INDONESIA mampu melakukan pelatihan terakreditasi IMO Level 1, 2, 3 
dan HNS (Bahan Kimia Berbahaya Beracun). Semua pelatih kami adalah 
bilingual: Indonesia dan bahasa Inggris.

OSCT Indonesia memiliki persediaan lebih dari 5.400 meter  oil boom 
lepas pantai untuk anggota kami dan juga menawarkan solusi sewa 
untuk peralatan respon tumpahan minyak dan peralatan respons kimia 
yang menjamin kesiapan respon tumpah 24/7. Semua peralatan kami 
bersumber dari semua produsen peralatan tumpahan minyak dan kimia 
terbesar di seluruh Dunia.

PERAWATAN DAN PERBAIKAN

KEANGGOTAAN

Semua merek peralatan respon tumpahan minyak dapat dilayani dan digantikan 
oleh OSCT, dan kami akan menyediakan sertifikat garansi bahwa peralatan 
dalam kondisi kerja yang baik dengan produsen peralatan asli.

OSCT INDONESIA menawarkan keanggotaan di Indonesia untuk Dukungan 
Penanggulangan Tumpahan Minyak dan Bahan Kimia Berbahaya Beracun, 
dengan manfaat luar biasa dan harga yang kompetitif karena kami adalah pusat 
penanggulangan tumpahan  minyak terbesar di Indonesia yang dioperasikan 
oleh para ahli Indonesia, dalam melindungi lingkungan alam Indonesia dan 
mempromosikan penggunaan layanan lokal. 

Dengan responden terlatih dan ahli untuk menanggulangi tumpahan minyak di Indonesia. 
Kami didukung penuh oleh semua peralatan sewa dari Divisi Rental kami, memberikan 
berbagai Tim Respon menggunakan peralatan dalam hal insiden tumpahan minyak. Semua 
Responders OSCT dan Pengawas telah memiliki pengalaman dalam Penanggulangan 
Tumpahan Minyak yang bersertifikat IMO LEVEL 1 dan IMO LEVEL 2  Para ahli kami memiliki 
lebih dari 34 tahun pengalaman di lapangan, dan bersertifikasi IMO Level 1, 2 dan 3 . Bagian 
OSC didukung penuh oleh beberapa Respon Tumpahan Minyak di Seluruh Dunia.

JASA 
OSCT INDONESIA

PENANGGULANGAN TUMPAHAN MINYAK
DAN BAHAN KIMIA BERBAHAYA BERACUN 
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